
Пшеницу 
подкосила 
пошлина
Закрытие Турции может 
стоить экспортерам 
сельхозпродукции $500 млн

Российские сельхозпроизводи
тели опасаются серьезных по
следствий искусственного ог
раничения экспорта в Турцию 
российского зерна, кукуру
зы, шрота и масла. Аналитики 
оценивают возможные потери 
в $500 млн. Цены на зерно уже 
пошли вниз, а у маслозаводов 
может вырасти недозагрузка. 
Участники рынка приготовились 
к худшему: если ситуация не раз
решится, то Турция переключит
ся на поставки, например, под
солнечного масла с Украины.

До конца текущего сезона (заверша-
ется в июне) российские экспортеры 
могли бы отгрузить в Турцию еще 0,5–
1 млн тонн пшеницы, 400–700 тыс. 
тонн кукурузы, 100–200 тыс. тонн под-
солнечного шрота и 250–350 тыс. тонн 
подсолнечного масла, сообщил дирек-
тор аналитического центра «Совэкон» 
Андрей Сизов. Потенциальный объем 
экспорта подсолнечного масла в Тур-
цию до конца сезона — еще 230 тыс. 
тонн, подсчитали в Институте конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР). Не-
допоставленный объем подсолнечно-
го масла там оценивают в $165 млн, 
а 500 тыс. тонн пшеницы — в $90 млн. 
Совокупные денежные потери рос-
сийских аграриев могут достичь 
$500 млн, подсчитал господин Си-
зов. По данным Федерального центра 
оценки качества и безопасности зерна 
на 20 марта 2017 года, с начала сезона 
Россия экспортировала 31,7 млн тонн 
зерна и продуктов его переработки. На 
Турцию пришлось 2,1 млн тонн пше-
ницы, или 46,6% от всего экспорта, 
431,7 тыс. тонн подсолнечного шрота 
и 431,4 тыс. тонн кукурузы (доля стра-
ны по каждой этой категории — 9,4%). 
Из всего объема экспорта подсолнеч-
ного масла в этом сезоне (1,1 млн тонн) 
в Турцию было поставлено 370 тыс. 
тонн, сообщает ИКАР.

Турция с 15 марта исключила Рос-
сию из числа стран, имеющих право 
на беспошлинный импорт пшени-
цы, кукурузы, подсолнечного масла 
и шрота, гороха, риса и пр.

потребительский 
рынок — с12

Коммунист Вороненков вызвал огонь на себя
Все версии убийства бывшего депутата Госдумы

В центре Киева вчера был убит 
бывший депутат Госдумы Денис 
Вороненков. Убийцей  оказался 
гражданин Украины, участво
вавший в боевых действиях на 
востоке страны. Президент Ук
раины Петр Порошенко назвал 
случившееся «актом государст
венного терроризма» со сторо
ны России. Российские колле
ги погибшего настаивали вчера 
не на политической, а на крими
нальной подоплеке преступле
ния. При этом за десять дней 
до убийства защита господина 
Вороненкова по его просьбе со
общила правоохранительным 
органам РФ его адрес в Киеве. 
Как сообщил ”Ъ“ бывший депу
тат Госдумы Илья Пономарев, 
 похороны Дениса Вороненкова 
 состоятся в столице Украины.

Гибель экс-депутата Госдумы Де-
ниса Вороненкова стала самым ре-
зонансным убийством в Киеве по-
сле взрыва автомобиля Павла Ше-
ремета в июле 2016 года. Журна-
лист погиб на пересечении улиц 
Богдана Хмельницкого и Ивана 
Франко, господина Вороненкова 
застрелили вчера буквально в ки-
лометре от этого места — на пере-
сечении бульвара Тараса Шевченко 
и Пушкинской улицы.

В 11:21 Денис Вороненков подъ-
ехал к расположенному там отелю 
Premier Palace, где он должен был 
встретиться с другим бывшим рос-
сийским парламентарием — Ильей 
Пономаревым. Вместе они давали 
показания Генеральной прокура-
туре Украины против бывшего пре-
зидента Виктора Януковича по де-
лу о госизмене. Выходя вместе с ох-
ранником из машины, Денис Воро-
ненков переписывался в Facebook-
messenger с главным редакто-
ром украинского интернет-пор-
тала Censor.net.ua Юрием Бутусо-
вым, которому отправил ссылку на 
только что вышедшее с ним на сай-
те Gordonua.com интервью. «На од-
ном дыхании читается»,— написал 
бывший депутат о своем интервью, 

которое было озаглавлено его цита-
той: «В России кричат, что нужно об-
менять меня на Сущенко, а если не 
получится — убить, как Бандеру».

У входа в отель, владельцем ко-
торого является спецпредставитель 
президента России по взаимодейст-
вию с организациями соотечествен-
ников за рубежом Александр Баба-
ков, к господину Вороненкову при-
близился молодой человек в сером 
спортивном костюме, черной кур-

тке и красных кроссовках, на голо-
ву у него был наброшен капюшон. 
Позже стало известно, что к месту 
преступления он приехал на ав-
томобиле Daewoo. В 11:25 убий-
ца выхватил пистолет TT и открыл 
огонь по бывшему депутату и его ох-
раннику. Всего он выстрелил семь 
раз, четыре пули попали в Дени-
са Вороненкова и две — в телохра-
нителя. Два ранения в голову и од-
но в шею, по-видимому, были смер-
тельными, экс-депутат погиб на ме-
сте. В свою очередь, охранник из ав-
томатического пистолета Стечкина 
не менее 14 раз выстрелил в напа-
давшего. Очевидно, в момент ответ-
ных выстрелов переводчик огня на 
Стечкине был установлен в положе-
ние автоматической стрельбы. Пре-

ступник был ранен трижды, одна 
из ран — сквозная в голову — оказа-
лась в итоге смертельной.

Киллер был доставлен в киев-
скую городскую клиническую боль-
ницу №17, где ему были сделаны че-
тыре операции и открытый массаж 
сердца. «Его удалось запустить, но из-
за слишком длинной остановки это 
уже не помогло»,— заявил главный 
врач больницы Николай Демин.

Первым о случившемся в своем 
Facebook сообщил Илья Понома-
рев, который подъехал к отелю че-
рез десять минут: «Денис Воронен-
ков убит у 

”
Премьер Паласа“. Он 

шел на встречу со мной. Нет слов». 
Два бывших депутата снова долж-
ны были отправиться давать пока-
зания военному прокурору Руслану 

Кравченко, который ведет дело Вик-
тора Януковича. Ответить на звон-
ки 

”
Ъ“ господин Пономарев вчера 

не смог. «Позже, сейчас с силови-
ками»,— написал он, уточнив, что 
близкие погибшего уже приняли 
решение, что похороны Дениса Во-
роненкова пройдут в Киеве.

Место преступления быстро 
оцепили криминалисты, причем 
эксперты явно оказались не гото-
вы к такой работе — у них, напри-
мер, не хватило табличек для обо-
значения найденных гильз. Их при-
шлось срочно, уже на месте, на ли-
сточках бумаги дорисовывать от 
руки. Вскоре туда же прибыли ген-
прокурор Украины Юрий Луцен-
ко, глава СБУ Василий Грицак, глав-
ный военный прокурор Анатолий 
Матиос и жена господина Воронен-
кова, бывший депутат Госдумы от 
«Единой России» Мария Максакова. 
Некоторое время они обсуждали 
происшедшее в холле гостиницы 
Premier Palace. Глава СБУ подвел го-
спожу Максакову к телу погибшего, 
а когда она его опознала, ее и Илью 
Пономарева на бронемашине СБУ 
увезли на допрос в прокуратуру. Го-
сподин Грицак с места убийства от-
правился с докладом к президенту 
Украины Петру Порошенко.

Поиск российского следа
По факту убийства Дениса Воронен-
кова киевская полиция возбудила 
уголовное дело по ч. 2. ст. 115 УК Ук-
раины (умышленное убийство). По-
сле первого допроса в Генпрокура-
туре Юрий Луценко и Илья Поно-
марев устроили брифинг, на кото-
ром обнародовали две версии слу-
чившегося. По их мнению, убийст-
во могло быть связано с показания-
ми, который погибший дал против 
Виктора Януковича, или с расследо-
ванием почти десятилетней давно-
сти громкого дела о контрабанде — 
дела «Трех китов», о своем участии 
в котором Денис Вороненков много 
рассказывал в последних интервью.
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Киллер не дал бывшему 
 депутату Госдумы Денису 
 Вороненкову дойти до сле
дователя, где он должен 
был дать новые показания 
на  Виктора Януковича   
ФОТО EPA/VOSTOCK-PHOTO

«Роснефть» уведомили 
о сокращении
Ее венесуэльский партнер хочет соблюсти 
обязательства по сделке с ОПЕК

Венесуэльская компания PDVSA преду
предила своих иностранных партнеров 
по добыче в поясе Ориноко, в том числе 
«Роснефть», о необходимости серьезно 
сократить добычу. По словам источни
ков ”Ъ“, этот шаг Венесуэла объясняет 
необходимостью соблюдения условий 
сделки по сокращению добычи нефти, 
однако на своих собственных месторо
ждениях PDVSA снижать добычу не спе
шит. По мнению аналитиков, PDVSA, ви
димо, решила пожертвовать проектами 
в поясе Ориноко с их дешевой тяжелой 
нефтью ради поддержания своей репу
тации в ОПЕК.

Венесуэльская PDVSA 11 марта уведоми-
ла ряд иностранных компаний, включая 
«Роснефть», итальянскую Eni и CNPC, об ог-
раничении добычи на проектах в районе по-
яса реки Ориноко, сообщили источники 

”
Ъ“ 

в отрасли. В этом районе добычей тяжелой 
нефти на блоке «Хунин-6» (в 2012 году ресур-
сы оценивались в 8,5 млрд тонн) занимает-

ся СП Petromiranda, где у «Роснефти» — 32%, 
«Газпром нефти» — 8%, остальное у PDVSA. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, речь 

идет о практически полной остановке до-
бычи на проектах Petromiranda, Petrourica 
(с CNPC) и Petrojunin (c Eni), при этом на дру-
гих своих активах PDVSA на серьезные со-
кращения идти не хочет. По информации 
Reuters, речь идет о сокращении добычи, од-
нако его масштаб неизвестен.

В «Роснефти» и «Газпром нефти» отказа-
лись от комментариев. В посольстве РФ в Ве-
несуэле 

”
Ъ“ также не смогли предоставить 

оперативный комментарий. Официальная 
информация по данному вопросу в Минэ-
нерго не поступала, заявили 

”
Ъ“ в ведомстве. 

СП Petromiranda было создано в 2010 го-
ду. Помимо «Роснефти», «Газпром нефти» 
и PDVSA, в него вошли ЛУКОЙЛ, «Сургутнеф-
тегаз» и ТНК-BP, а общие инвестиции оцени-
вались в $20 млрд.

энергоресурсы — с11

Москва и Киев  
не сочлись активами
Сделки по продаже дочерних структур госбанков РФ 
на Украине срываются

Покупатели дочерних структур россий
ских госбанков на Украине спешат вос
пользоваться обострением ситуации во
круг них в надежде приобрести активы 
дешевле. Как стало известно ”Ъ“, це
новое предложение потенциальных по
купателей ВТБ (Украина) снизилось до 
$50 млн, а крупнейшая сделка по прода
же украинских структур Сбербанка в по
следний момент сорвалась. Исходно 
обсуждалась цена в $680 млн, но укра
инская сторона попыталась сделать ча
стью сделки продажу Липецкой конди
терской фабрики (ЛКФ) холдинга Roshen 
президента страны Петра Порошенко.

О развале сделки по продаже украин-
ского Сбербанка рассказали два источни-
ка 

”
Ъ“. По словам одного из них, перегово-

ры активизировались в декабре, после то-
го как с украинской стороны к ним присо-
единились управляющий директор ICU Ма-
кар Пасенюк и бизнесмен Игорь Воронов. 
В чьих именно интересах они велись, собе-

седник 
”
Ъ“ не говорит, но, по данным друго-

го источника 
”
Ъ“, бенефициаром является 

президент группы DCH и бывший совладе-
лец Укрсиббанка Александр Ярославский. 
Инвестгруппа ICU — консультант Roshen 
по покупке и продаже активов, в 2007–2014 
годах ее совет директоров возглавляла ны-
нешний руководитель Нацбанка Украины 
Валерия Гонтарева.

Господин Ярославский — основной пре-
тендент на украинский Сбербанк, подтвер-
ждает другой собеседник 

”
Ъ“. Информация 

об интересе бизнесмена к активу впервые 
появилась в мае 2016 года. С тех пор перего-
воры велись с переменным успехом. Сторо-
ны, по словам источника 

”
Ъ“, были близки 

к достижению договоренностей дважды, но 
сначала Сбербанк потребовал обеспечение 
в виде личного поручительства господина 
Ярославского, на что тот не согласился, а по-
том «в дело вмешалась большая политика».
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Минстрой предлагает не учитывать при 
определении налоговой базы застрой-
щиков взносы в компенсационный фонд 
долевого строительства, который начал 
работу с этого года и должен заменить 
страхование договоров долевого участия. 
Кроме того, освободить от налога на при-
быль ведомство рассчитывает и доходы 
самого фонда, полученные за счет отчи-
слений застройщиков. Эксперты и участ-
ники рынка называют эту идею разумной, 
однако возможную экономию девелопе-
ров на налогах оценить пока сложно — в 
первую очередь потому, что до сих пор не-
понятно, как именно следует рассчиты-
вать взносы в этот фонд.

Вчера на рассмотрение правительства был 
вынесен законопроект о создании условий 
для работы компенсационного фонда доль-
щиков — поправки вносятся в законы о доле-
вом строительстве и банкротстве (

”
Ъ“ подроб-

но писал об этом 17 ноября 2016 года). Создан-
ный на базе Агентства по ипотечному и жи-
лищному кредитованию (АИЖК) фонд зарабо-
тал с начала текущего года, но взносов пока не 

принимает — полноценный запуск альтерна-
тивного страховому механизма компенсации 
дольщикам рисков недостроя Минстрой анон-
сировал на весну. За это время у фонда сменил-
ся руководитель — в феврале его возглавила 
депутат Госдумы шестого созыва Елена Нико-
лаева, а уже 10 марта АИЖК объявило о назна-
чении на эту должность гендиректора агентст-
ва Александра Плутника.

Премьер-министр Дмитрий Медведев 
на вчерашнем заседании правительства на-
звал фонд «подушкой безопасности для ин-
весторов», отметив, что он упростит добро-
совестным предпринимателям привлече-
ние средств для их проектов. Размер отчисле-
ний застройщиков установлен на уровне 1% 
от стоимости договора долевого участия (об-
щий объем поступлений в фонд оценивается 
в 30 млрд руб. в год).

В начале марта глава Минстроя Михаил 
Мень заявил, что ведомство пойдет навстре-
чу девелоперам, просившим дифференци-
ровать взносы,— фонд разрабатывает крите-
рии надежности застройщиков, от которых и 
будет зависеть размер отчислений. Средства 

фонда предназначены для выплаты возмеще-
ния дольщикам при банкротстве застройщика 
и для предоставления займов или безвозмезд-
ной финансовой помощи девелоперам для за-
вершения строительства. При этом при бан-
кротстве застройщиков фонд получит функ-
ции арбитражного управляющего, а из проце-
дуры банкротства исключаются наблюдение и 
финансовое оздоровление.

Также вчера Минстрой опубликовал и про-
ект поправок к Налоговому кодексу, предло-
жив не учитывать взносы в фонд при опреде-
лении налоговой базы застройщиков и осво-
бодить от налога на прибыль доходы самого 
фонда от этих отчислений. Сумма экономии, 
поясняет юрист адвокатского бюро А2 Максим 
Сафиулин, будет зависеть от цены квадратно-
го метра и прибыли застройщика — сейчас ее 
оценить сложно. «На начальном этапе строи-
тельства практически никакой выгоды не бу-
дет, в разгар продаж — более вероятно»,— по-
лагает он. «От налогообложения по НДС и на-
логу на прибыль предлагается освободить 1% 
стоимости самого проекта без учета его рен-
табельности»,— говорит руководитель пра-

вового департамента HEADS Consulting Диа-
на Маклозян, добавляя, что экономия на на-
логах может оказаться значительной. Пред-
ложение Минстроя она называет компромис-
сом с застройщиками, которые негативно от-
реагировали на необходимость уплаты фонду 
крупных сумм до начала продаж в новострой-
ке. «Насколько это успокоит застройщиков, 
сказать сложно, получить экономию на нало-
гах они смогут только при реализации проек-
та»,— добавляет госпожа Маклозян.

Партнер девелоперской компании «Хим-
ки Групп» Дмитрий Котровский называет 
предлагаемые льготы разумными, но отме-
чает, что «сначала надо понять, о какой сум-
ме идет речь». По его словам, до сих пор не-
ясно, как должны рассчитываться взносы в 
фонд — с каждого заключенного договора до-
левого участия или с заявленного при полу-
чении разрешения на строительство коли-
чества квадратных метров. Господин Котров-
ский полагает: экономия на налогах при стро-
ительстве стандартного жилья для девелопе-
ра не будет существенной.

Евгения Крючкова

Фонд дольщиков освободят от налога
Застройщикам дадут возможность не учитывать в налоговой базе отчисления

экономическая политика
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миллиона долларов составило отрицательное сальдо трансграничных переводов физических 
лиц через платежные системы в январе 2017 года, сообщил Банк России. Перечисления из РФ соста-
вили $446 млн (на 44% больше, чем год назад), в РФ — $152 млн (на 3,4% больше). Большая доля переводов 
— 72% из РФ и 61% в РФ — в январе 2017 года по-прежнему приходилась на страны СНГ. Принятый Госдумой 
закон, ограничивающий денежные переводы из РФ на Украину с помощью иностранных платежных систем, 
перекроет легальные каналы перечисления денег в эту страну. Это может заметно снизить общее отрица-
тельное сальдо трансграничных переводов (до сих пор на Украину поступала их седьмая часть). –600
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ПЕРЕСТРАХОВАНИЕ

Премии  
за российские риски 
оседают в Лондоне

Россия получает около 0,16% ми-
рового объема премий в перестра-
ховании, сказано в исследовании 
перестраховочной «дочки» ЦБ — 
Российской национальной перестра-
ховочной компании (РНПК). Причины 
столь низкой доли: политическая 
ситуация, низкий страновой рейтинг 
РФ, малая капитализация компаний 
и состояние правоприменительной 
практики. В результате, по данным 
опрошенных РНПК страховых 
брокеров, в Россию попадают 
риски в основном из стран третьего 
мира и СНГ, «порой сомнительного 
качества».

По данным ЦБ, в 2016 году 
премии, переданные в перестрахо-
вание компаниями РФ, составили 
132,1 млрд руб. Из них 112,5 млрд 
руб. уплачены иностранным партне-
рам и всего 19,6 млрд руб.— рос-
сийским. При этом объем премий, 
полученных российскими игроками, 
составил 35,9 млрд руб., в том числе 

16 млрд руб.— по договорам, приня-
тым из-за пределов РФ. У перестра-
ховщиков «аппетит к риску» остается 
высоким. Иностранным партнерам 
интересны риски нефтегазового 
сектора, крупные строймонтажные 
проекты, морские риски. Военные 
же риски в авиации и риски, свя-
занные с терактами, «не вызывают 
ни у кого аппетита», говорится в 
исследовании РНПК. Связано это 
с ростом объема убытков по этим 
видам в последние годы.

По словам главного актуария 
РНПК Николая Кузнецова, введенные 
ЦБ с 2016 года новые формы 
отчетности впервые позволили 
оценить присутствие иностран-
ных страховщиков в российском 
перестраховании. Самый крупный 
партнер — Великобритания. В 2016 
году английские компании приняли 
в перестрахование российские 
риски на 28,4 млрд руб. (см. диа-
грамму). «Лидерство рынка Лондона 
и, в частности, синдиката Lloyds — 
вполне предсказуемый результат, 
это традиционный для России канал 
размещения»,— говорит Николай 
Кузнецов. Существенно выросла 
доля Германии, доля США в по-
следние годы снизилась. При этом 
увеличилась доля Бахрейна, Китая 
и Кувейта. В целом в партнерах 
у российского перестрахования 
порядка 90 стран. «Среди них есть 
и совсем удивительные — КНДР, 
Уганда, Гана»,— говорит эксперт.

В целом мировой перестра-
ховочный рынок демонстрирует 
рекордную устойчивость. По данным 
Intelligent Insurer, лондонский рынок 
может абсорбировать убыток до 
$200 млрд, что вчетверо больше 
ущерба от теракта 11 сентября 2001 
года и вдвое — от урагана Катрина.

Татьяна Гришина
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Корпорация МСП снижает ми-
нимальную сумму льготных 
кредитов для малого и сред-
него бизнеса по «Программе 
6,5%» со ставками в диапазо-
не 10,6–11,6% вдвое, до 5 млн 
руб. В «Опоре России», кото-
рая была инициатором такого 
снижения, надеются, что это, 
как и решение Дмитрия Мед-
ведева о расширении лимитов 
такого кредитования еще на 
50 млрд руб., увеличит объе-
мы кредитования малого и ми-
кробизнеса,— и ждут от гос-
банков снижения ставок и вне 
льготной программы. Сами же 
госбанки хотят зарабатывать 
на не охваченном льготами 
бизнесе больше.

Решение о снижении поро-
га кредитования малого бизне-
са с 10 млн до 5 млн руб. по «Про-
грамме 6,5%» было принято на за-
седании совета директоров Кор-
порации МСП. «6,5%» — самая 
известная программа льготного 
кредитования объемом 125 мл-
рд руб. По ней с конца 2015 года 
уполномоченные банки (сейчас 
их 31) рефинансируются в ЦБ по 
ставке 6,5% и кредитуют малый 
бизнес под 10,6% годовых, сред-
ний — под 9,6%. Минимальный 
размер кредита уже был снижен 
с 50 млн руб. до 10 млн руб., пото-
лок ссуд достигает 1 млрд руб., а 
срок — трех лет.

Снизить порог до 5 млн руб.— 
одно из предложений «Опоры 
России», которые «большая чет-
верка» бизнес-ассоциаций на-
правляла главе Минэкономики 
Максиму Орешкину. По словам 
главы «Опоры» Александра Ка-
линина, высокий порог в 10 млн 
руб. делает программу малодо-
ступной для микропредприятий 
— большинству предпринимате-
лей требуются займы в 5–10 млн 
руб. «Сейчас средний чек по кре-
диту (не льготному) для МСП, 
по данным ВТБ 24, составляет 
9,8 млн руб.— многие не под-
падают под программу. В целом 
только 10% предпринимателей 
пользуются кредитами. Со сни-
жением порога льготного креди-
тования у них будет эта возмож-
ность»,— заявил 

”
Ъ“ господин Ка-

линин. Насколько возрастет ин-
терес МСП к программе, по сло-

вам главы «Опоры», прогнозиро-
вать трудно из-за других ограни-
чений: заемщики должны рабо-
тать в приоритетных отраслях — 
АПК, медицине, обработке, стро-
ительстве, транспорте и связи, 
внутреннем туризме или высо-
котехнологичных проектах.

Напомним, 17 февраля на за-
седании президиума «проектно-
го офиса» первый вице-премьер 
Игорь Шувалов заявил о свора-
чивании программы: она оказа-
лась удачной, но все же антикри-
зисной мерой — и должна была 
завершиться. Однако уже 27 фев-
раля на Сочинском инвестфору-
ме премьер-министр Дмитрий 
Медведев объявил об увеличе-
нии лимита программы еще на 
50 млрд руб., при этом програм-
ма затронет и региональные бан-
ки. Новые средства ЦБ добавит к 
нынешним остаткам лимита в 
13 млрд руб. 1 июля. По словам 
главы Корпорации МСП Алек-
сандра Бравермана, снижение 
порога позволит им охватить 
максимальное число малых и 
средних компаний, а в случае 
успеха в 2017 году программа бу-
дет продлена и на 2018 год.

Впрочем, на встрече с пред-
ставителями деловых кругов 
Тульской области в начале мар-
та глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин говорил о том, 
что «Программа 6,5%» должна 
оставаться «точечной», пояснив: 
«Если кто-то получает субсидиро-
вание процентной ставки, оно 
всегда происходит за счет кого-
то другого». Министр приводил 
в пример Бразилию, где за счет 
мощного субсидирования про-
центных ставок льготные креди-
ты можно взять под 5–8%, а вне 
системы льгот частный кредит 
стоит 20–25%. В «Опоре России» 
тем не менее надеются, что уве-
личение лимита и снижение по-
рога льготного кредитования «за-
ставит госбанки снизить ставки 
и по обычным кредитам МСП» — 
сейчас они составляют 14,4% для 
малого и 13% для среднего биз-
неса. Впрочем, Сбербанк вчера 
ставки по некоторым кредитным 
программам для предпринима-
телей все же повысил — с 15,5% 
до 17% и с 16,5% до 17% годовых.

Дарья Николаева

Малому бизнесу 
снизили  
кредитный порог
Минимальная сумма льготных 
кредитов составит 5 млн руб.

Минэкономики предлагает суще-
ственно расширить сферу приме-
нения информационно-аналитиче-
ской системы (ИАС) мониторинга 
лекарств: контролировать не только 
их средние цены, но и остатки пре-
паратов в больницах, а также обо-
снованность назначения и доступ-
ность для пациентов. Систему ИАС 
президент поручал запустить в те-
стовом режиме к началу марта, в ра-
бочем — с 1 января 2018 года. Од-
нако ее разработка затягивается 
— по словам источника ”Ъ“ в Белом 
доме, пока неясно, как себя поведет 
система «в боевом режиме» — есть 
опасения, что ее запуск «подвесит» 
более общую единую информсис-
тему закупок (ЕИС); подобное уже 
происходило в начале этого года. 

Минэкономики предлагает сущест-
венно расширить сферу применения 
информационно-аналитической систе-
мы мониторинга лекарств: контроли-
ровать не только их средние цены, но и 
остатки препаратов в больницах, а так-
же обоснованность назначения и до-
ступность для пациентов. Об этом гово-
рится в докладе Минэкономики Влади-
миру Путину о ходе разработки такой 
системы (копия документа есть у 

”
Ъ“).

Поясним, проблема контроля остат-
ков лекарств актуальна, в том числе, для 
пациентов с ВИЧ. В начале года движе-
ние «Пациентский контроль» жалова-
лось в Минздрав, что больным отказыва-
ют в предоставлении гарантированных 
законом бесплатных лекарств, ссылаясь 
на перебои по причине их централизо-
ванных закупок (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). 

До 1 января 2017 года в каждом регионе 
препараты закупались по собственному 
графику, сейчас их проводит Минздрав. 
По данным 

”
Ъ“, в ряде регионов нехват-

ка лекарств сохраняется до сих пор.
Закупки для медицинских целей — 

вторая по объему статья госрасходов на 
закупки (после строительства). По дан-
ным Минэкономики, в 2016 году госу-
дарство закупило лекарств и оборудо-
вания на 535 млрд руб. Как посчитали 
в DSM Group, в 2016 году российские 
больницы закупили 882,2 млн упако-
вок лекарств на 221,9 млрд руб.

ИАС в тестовом режиме должна бы-
ла заработать к 1 марта 2017 года, в пол-
ном — к 1 января 2018-го. Сначала пред-
полагалось, что она будет интегрирова-
на с действующей единой информсис-
темой госзакупок (ЕИС). За время согла-
сований выяснилось, что уже ЕИС мо-
жет быть переделана по образцу ИАС, 
а контроль над обеими системами по-
лучит «Ростех» — через дочернюю ком-
панию «Ростех — проектные техноло-
гии». Там 

”
Ъ“ сообщили, что сроки и 

стоимость расширения ИАС оценивать 
преждевременно. 

Доклад Минэкономики об ИАС дол-
жен был быть представлен к 1 марта 
— перенос пришлось согласовывать с 
администрацией президента. Как го-
ворится в документе, Минэкономики 
успело подготовить нормативную ба-
зу, а казначейство смогло обеспечить 
взаимодействие информсистем ЕИС и 
ИАС (отметим, что в феврале ведомство 
сообщало, что с ИАС есть проблемы, и 
лекарственные контракты смогут быть 
размещены в ЕИС не раньше апреля). 

Впрочем, как рассказал 
”
Ъ“ источ-

ник в Белом доме, знакомый с ходом 
разработки ИАС, ее «в работе еще ни-
кто не видел, и как она будет работать 
в 

”
боевом“ режиме во взаимодействии 

с ЕИС, пока оценить невозможно». На-
помним, в начале года ЕИС уже столк-
нулась с масштабными техническими 
сбоями из-за возросшей нагрузки (был 
введен казначейский контроль, кото-
рый пришлось смягчить; см. «Ъ-Он-
лайн» от 21 марта).

По словам источника 
”
Ъ“, основ-

ная проблема с ИАС — в том, что Мин-
здравом не разработаны ключевые ак-
ты: правила определения начальной 
цены контрактов и описание лекарст-
венных препаратов как объектов заку-
пок. Проекты документов были пред-
ставлены в декабре, но их финальные 
версии не утверждены. В январе Мин-
здрав и Минэкономики уже спорили, 
как должны быть написаны правила 
функционирования ИАС и сформиро-
ваны цены (см. 

”
Ъ“ от 30 января). Объе-

динения фармпроизводителей и паци-
ентов возражали против запрета указы-
вать при закупках форму выпуска и до-
зировку лекарств (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля). 

«Правительство установило для про-
екта слишком короткие сроки, я не ду-
маю, что пилотный проект системы 
начнет работать раньше, чем через не-
сколько месяцев. А на то, чтобы распро-
странить систему на федеральный уро-
вень, уйдет еще несколько лет»,— го-
ворит глава DSM Group Сергей Шуляк. 
При этом, по его словам, если прави-
тельство захочет в рамках ИАС контр-
олировать еще и правильность назна-
чения препаратов, потребуется интег-
рация с системой электронных исто-
рий болезней — на что уйдут годы. «Что 
касается контроля за остатками препа-
ратов у медучреждений, то для этой же 
цели изначально создавался проект с 
маркировкой лекарств и неясно, за-
чем системе дублировать чужие функ-
ции»,— отмечает он. 

В Минздраве к моменту подписания 
номера на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

Софья Окунь,  
Анастасия Мануйлова,  
Валерия Мишина

Чиновники пересчитают таблетки
Система госзакупок учтет остатки лекарств

Министр здравоохранения  
Вероника Скворцова и глава  
Минфина Антон Силуанов  
пока не могут определиться  
с правилами мониторинга  
госзакупок лекарств   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Хабаровске, 
Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 99 239

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №736|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, 
Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) и.о.|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139  
ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+



Коммерсантъ   l   Пятница 24 марта 2017 №50   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Дмитрий Овсянников  
призвал общественников к самороспуску
Бездействие севастопольской палаты он считает позором

Общественная палата (ОП) Се-
вастополя позорит город и ей 
нужно самораспуститься, заявил 
врио губернатора города Дмит-
рий Овсянников. Его  возмутило 
то, что общественники не  смогли 
выбрать своего  представителя 
в федеральную ОП. Конфликт 
в палате длится с осени, и врио 
губернатора уже предлагал ей 
самораспуститься. В правитель-
стве и заксобрании Севастополя 
считают, что единственный спо-
соб роспуска палаты — написать 
всем членам ОП заявления о до-
срочном прекращении полномо-
чий, но часть ее членов писать 
 заявления отказывается.

Дмитрий Овсянников предложил 
ОП Севастополя самораспуститься на 
заседании правительства города по-
сле доклада вице-губернатора Юрия 
Кривова. Он присутствовал на засе-
дании палаты 21 марта и рассказал, 
что члены ОП не смогли выбрать сво-
его представителя в федеральную Об-
щественную палату, что необходи-
мо было сделать до 22 марта. По сло-
вам врио губернатора, ОП грубо на-

рушила регламент, что «совершенно 
неприемлемо» и «пренебрежитель-
но по отношению к севастопольцам», 
чьи интересы она должна защищать. 
«Считаю, что Общественная палата 
Севастополя позорит наш город. Ее 
деятельность в таком формате не вос-
принимается уже никем. Настоятель-
но рекомендую им принять решение 
о самороспуске»,— заявил господин 
Овсянников.

ОП Севастополя не может провести 
заседание уже больше трех месяцев. В 
2016 году половина членов из числа 
сторонников заксобрания попыта-
лась исключить из ОП зампреда Оле-
га Гасанова и сменить председателя 
Евгения Халайчева (оба попали в ОП 
по квоте экс-губернатора Сергея Ме-
няйло). Первого обвинили в неэтич-
ном поведении, второго — в наруше-
нии регламента палаты. Однако про-
тив отставок высказалась вторая поло-
вина ОП. Противоборствующие сторо-
ны оказались в паритете — по 12 чле-
нов. В декабре Дмитрий Овсянников 
призвал палату самораспуститься или 
начать работать конструктивно. Была 
создана согласительная комиссия, но 

прийти к компромиссу сторонам не 
удалось. 21 марта половина членов па-
латы проголосовала против повестки 
с вопросом о выборах делегата ОП Се-
вастополя в ОП РФ. Представитель сто-
ронников заксобрания Иван Комелов 
заявил 

”
Ъ“, что они будут блокировать 

работу ОП, пока из нее не будет исклю-
чен Олег Гасанов.

После вчерашнего заявления 
врио губернатора Иван Комелов 
сказал 

”
Ъ“, что их половина ОП «го-

това написать заявления о досроч-
ном прекращении полномочий», 
если это сделают все 24 члена пала-
ты. Вторая часть палаты распускать-
ся пока не согласна. Евгений Халай-
чев сказал 

”
Ъ“, что не слышал заявле-

ния Дмитрия Овсянникова. «Я сделал 
все, чтобы обращение президента о 
доформировании состава ОП РФ бы-
ло выполнено, и мы выбрали пред-
ставителя в федеральную палату. Но 
половина членов ОП проголосовала 
против повестки дня»,— сказал он. В 
свою очередь, Олег Гасанов отметил, 
что внутри палаты четкое разделе-
ние на людей, «способных к компро-
миссу», и тех, кто не способен. «Вот 

они и должны уйти, чтобы не мешать 
остальным работать»,— считает он.

Юрий Кривов сказал 
”
Ъ“, что един-

ственный реалистичный механизм 
роспуска ОП — добровольное сложе-
ние полномочий всеми ее членами. 
«Позиция губернатора исходит из то-
го, что личные амбиции и групповые 
интересы должны быть ниже, чем ин-
тересы Севастополя»,— пояснил вице-
губернатор. Он отметил, что прямых 
инструментов давления и полномо-
чий для роспуска палаты у правитель-
ства нет. Согласен с вице-губернато-
ром и вице-спикер заксобрания Алек-
сандр Кулагин. Он сказал 

”
Ъ“, что, да-

же если депутаты внесут в закон об ОП 
пункт о ее возможном роспуске, изме-
нения вступят в силу с момента нача-
ла работы ОП следующего состава. «И 
это бы противоречило тому, что ОП — 
независимый от исполнительной и 
законодательной власти орган. Поэто-
му всем 24 ее членам надо написать за-
явление о прекращении полномочий, 
чтобы дать перезагрузить палату»,— 
считает вице-спикер заксобрания.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Минюсту  
сокращают список 
иностранных агентов
СПЧ обсудит судьбу НКО  
с Сергеем Кириенко 

После выполнения поручения 
Владимира Путина список НКО—
иностранных агентов может со-
кратиться практически в два ра-
за. Об этом заявил ”Ъ“ глава пре-
зидентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов. 
Анализом применения закона 
об НКО занималась рабочая груп-
па в администрации президен-
та (АП), результаты ее работы бу-
дут обсуждаться на встрече СПЧ 
с первым заместителем главы 
АП Сергеем Кириенко. По словам 
Михаила Федотова, из реестра 
уже исключили более 50 органи-
заций и еще 33 НКО «имеют осно-
вания подать заявку в Минюст 
на выход» из списка иноагентов. 
Об изменении законодательства 
речь пока не идет, Сергей Кири-
енко считает, что «изменение за-
кона сейчас нереально», говорят 
в совете.

Поручение до 30 марта «проана-
лизировать правоприменительную 
практику, связанную с деятельнос-
тью НКО, выполняющих функции 
иностранных агентов», Владимир 
Путин давал первому заместителю 
главы АП Сергею Кириенко, мини-
стру юстиции Александру Конова-
лову и спецпредставителю прези-
дента по вопросам экологии Сер-
гею Иванову. Как писал 

”
Ъ“ 9 янва-

ря, анализом правоприменитель-
ной практики должна была занять-
ся рабочая группа при первом заме-
стителе главы АП, которая сущест-
вует с 2009 года. Именно эта груп-
па в конце 2015 года под руковод-
ством Вячеслава Володина (сейчас 
— спикер Госдумы) скорректирова-
ла понятие «политическая деятель-
ность». 8 декабря Михаил Федотов 
на заседании СПЧ с участием Вла-
димира Путина сказал президенту, 
что тот еще в 2015 году давал пору-
чение уточнить закон, «убрав отту-
да всякую правовую неопределен-
ность». Поручение было выполне-
но, но «исключительно формально, 
фактически проблемы только усугу-
бились», отмечал глава СПЧ.

Члены СПЧ в рабочую группу не 
вошли, они лишь «отослали Сергею 
Кириенко свои соображения о том, 
по каким основаниям стоит пере-
смотреть реестр иноагентов», расска-
зала 

”
Ъ“ председатель комиссии по 

развитию НКО в совете Наталия Ев-
докимова. По ее словам, используя 
в том числе предложенные правоза-
щитниками критерии, рабочая груп-
па составила список из 33 НКО-иноа-
гентов, которые имеют право подать 
заявление о выходе из реестра. Ито-
ги рабочей группы и вопрос исклю-
чения нескольких десятков НКО из 
реестра иноагентов будут обсуждать-
ся на предстоящей встрече СПЧ с 
Сергеем Кириенко. Среди этих ор-
ганизаций, по словам Михаила Фе-
дотова, например, «правозащитный 
центр Чеченской Республики», эко-
логический центр «Дронт», межреги-
ональная благотворительная обще-
ственная организация «Центр разви-
тия НКО». 33 организации были рас-
пределены между членами совета, 
чтобы они провели с ними консуль-
тации. По словам госпожи Евдоки-
мовой, например, фонд «Институт 
развития свободы информации» по-
давать заявление в Минюст о выхо-
де из реестра отказался, сославшись 
на то, что закон об агентах «все равно 
продолжит висеть над ними как да-
моклов меч». А Санкт-Петербургский 

центр развития НКО, напротив, заяв-
ление уже подал, и в совете ожидают 
«положительного решения».

Член президиума СПЧ Илья Ша-
блинский отмечает, что в список из 
33 НКО не попали многие извест-
ные НКО-иноагенты, которые уже 
не получают финансирование из-за 
рубежа, но Минюст «всячески изво-
рачивается, чтобы из реестра их не 
исключать». В качестве примера он 
приводит ассоциацию «Голос». «Кто-
то из организации ездил на конфе-
ренцию в Литву, и часть расходов на 
себя брала приглашающая сторона. 
В Минюсте приравнивают это к по-
лучению зарубежного финансирова-
ния»,— говорит господин Шаблин-
ский. Члены совета надеются, что 
Минюст, который входил в состав ра-
бочей группы в АП, не станет препят-
ствовать исключению 33 НКО из рее-
стра. Как поступать в противном слу-
чае, в СПЧ пока не решили, говорит 
господин Шаблинский.

Михаил Федотов отмечает так-
же, что список иноагентов на сай-
те ведомства по сравнению с кон-
цом 2016 года уже сократился более 
чем на 50 организаций (с 150 до 100). 
«Проблема состояла в том, что, даже 
когда НКО ликвидировались, пере-
ставали получать иностранные день-
ги либо участвовать в политической 
деятельности, в реестре агентов на 
сайте ведомства они оставались, хо-
тя и с пометкой, что агентами быть 
перестали. Теперь они из реестра 
убраны»,— заявил он 

”
Ъ“. В качестве 

примера глава СПЧ приводит перм-
ский центр «Грани» и ростовский со-
юз «Женщины Дона». То, что органи-
зации, которые агентами быть пере-
стали, больше не упоминаются в ре-
естре, «репутационно очень важно», 
говорит господин Федотов. Сокра-
щение списка практически в два ра-
за он называет «большим шагом впе-
ред» и полагает, что «работа в ручном 
режиме показала эффективность и 
должна быть продолжена».

Об изменении же закона об 
НКО—иностранных агентах речь не 
идет. «Совет неоднократно ставил 
вопрос о внесении изменений в за-
кон об НКО, но все прежние попыт-
ки давали прямо противоположный 
результат: закон становился только 
хуже»,— заявил 

”
Ъ“ глава СПЧ Миха-

ил Федотов. Кроме того, в СПЧ гово-
рят, что уже предлагали Сергею Ки-
риенко законодательные измене-
ния, касающиеся иноагентов, одна-
ко он отвечал, что «изменение зако-
на сейчас нереально».

Софья Самохина

Несогласованные акции  
оставят без статусного прикрытия
Госдуме рекомендовано приравнять встречи депутатов с избирателями к митингам

Думский комитет по госстрои-
тельству поддержал вчера за-
конопроект единороссов, при-
равнивающий к митингам встре-
чи депутата с избирателями. Ре-
комендации Совета федерации 
(СФ) доработать законопроект, 
так как он не учитывает «право-
вой природы института  статуса 
парламентария», в комитете про-
игнорировали. В СФ не  считают 
«неуважением» такую реакцию 
коллег. Представители думской 
оппозиции и единоросс Вячеслав 
Лысаков считают законопроект 
«покушением на права депутата».

Вчера комитет Госдумы по гос-
строительству рекомендовал ниж-
ней палате одобрить в первом чте-
нии законопроект единороссов, обя-
зывающий депутатов всех уровней 
проводить встречи с избирателями 
по тем же правилам, что предусмо-
трены для митингов, шествий и де-
монстраций. Рекомендации СФ Гос-
думе «доработать» законопроект на 
заседании комитета даже не упоми-
нались. Как сообщал 

”
Ъ“ 22 марта, в 

обращении к Госдуме сенаторы зая-
вили, что проект не учитывает «пра-
вовой природы института статуса 
парламентария, его взаимоотноше-
ний с избирателями и института пу-
бличного мероприятия, не позволя-
ющих приравнивать их друг к дру-
гу». Отметим, что СФ крайне редко 
публично заявляет свою позицию по 
законопроекту, работа над которым в 
нижней палате еще только началась.

Три оппозиционные думские 
фракции (КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливая Россия») с самого начала вы-
ступили против законопроекта, вне-
сенного в начале февраля депутатом 
Ириной Белых (избрана от «Единой 
России» по одномандатному Хов-
ринскому округу Москвы). Депута-
ты из ЛДПР в ответ внесли свой зако-
нопроект, предлагающий сохранить 
нынешние правила проведения де-
путатских встреч — без заявок в ор-
ганы исполнительной власти (вчера 
был рекомендован к отклонению).

В ЛДПР «категорически против 
того, чтобы встречи с избирателя-
ми были запрещены», пояснил вче-
ра один из соавторов альтернативно-
го проекта Сергей Иванов. Ирина Бе-
лых сообщила, что речь о запрете не 
идет, однако встреча депутата с изби-
рателями — одна из «форм публич-
ных мероприятий», а значит, требует 
«дополнительного правового регули-
рования». Зампред комитета Рафаэль 
Марданшин («Единая Россия») сооб-
щил, что у депутатов «никто право не 
отбирает, просто уточняет это право».

«Во встречах с избирателями де-
путату может быть отказано?» — 

спросил вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев. Госпожа Белых 
заверила его, что «никто не впра-
ве запретить встречу», допустимо 
«только согласование места и време-
ни». На вопрос господина Лебедева 
о том, какое наказание полагается 
депутату, она заявила, что «депутат, 
обладая иммунитетом, ничем не ри-
скует», но несет «ответственность за 
жизни людей», которых приглаша-
ет на несанкционированную встре-
чу. Местные администрации зача-
стую переносят место встречи муни-
ципального депутата за пределы его 
округа, «и решение проблемы тогда 
переходит в стихийный характер», 
сообщил депутатам член СФ Алек-
сей Кондратьев.

«Это от лукавого — приходить на 
мероприятия и прикрывать своим 
статусом собрание других людей»,— 
заявил единоросс Отари Аршба, воз-

главляющий думскую комиссию по 
этике. В связи с этим член комитета 
Евгений Марченко («Единая Россия») 
отметил, что в Петербурге оппози-
ционные депутаты, участвовавшие 
в акциях протеста против передачи 
РПЦ Исаакиевского собора, «злоупо-
требили своим правом проведения 
встреч», «выступили прикрытием 
несанкционированных митингов». 
«От лукавого — использовать испол-
нительную власть для того, чтобы 
добиваться большинства в законода-
тельной власти. Вы от лукавого вно-
сите такой законопроект, от лукаво-
го мне начинаете рассказывать, что 
помощник может организовать мне 
встречу, а сами никогда не участво-
вали в таких встречах»,— ответил 
ему Сергей Иванов.

«Я считаю, что это — покушение 
на права депутатов»,— поддержал 
оппозицию первый зампред коми-
тета единоросс Вячеслав Лысаков 
(избрался от Кунцевского округа Мо-
сквы, будучи сопредседателем сто-
личного штаба ОНФ). Он воздержал-
ся от голосования по обоим законо-
проектам, остальные девять едино-
россов поддержали инициативу го-
спожи Белых. За проект ЛДПР про-
голосовали только его авторы. Пред-
ставители КПРФ и «Справедливой 
России» в заседании комитета не уча-
ствовали. Палата рассмотрит оба за-
конопроекта в апреле.

По мнению члена комитета СФ 
по регламенту Вячеслава Тимченко, 
то, что в думском комитете не обсу-
ждалась и даже не была изложена их 
рекомендация, «нельзя рассматри-
вать как неуважение к сенаторам». 
«Мы поддержали идею проведения 
встреч депутатов с избирателями в 
рамках закона о митингах, но пред-
ложили учесть в проекте возмож-
ность диалога с избирателями. Воз-
можно, комитет посчитал, что при-
нимать или не принимать нашу ре-
комендацию — право авторов зако-
нопроекта»,— сказал он 

”
Ъ“.

Виктор Хамраев,  
Наталья Городецкая
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Сегодня выйдет постанов-
ление правительства об уве-
личении на четверть тарифа 
на проезд большегрузных 
грузовиков по федеральным 
дорогам в рамках системы 
«Платон». До вчерашнего 
дня планировалось, что та-
риф будет увеличен с 15 
апреля вдвое, до 3,06 руб., 
однако премьер Дмитрий 
Медведев на встрече с пред-
ставителями бизнеса по-
ручил пересмотреть цены 
на проезд. Участники рын-
ка называют такое развитие 
событий тяжелым компро-
миссом и запланированным 
политическим ходом.

Вчера на встрече с автопе-
ревозчиками Дмитрий Мед-
ведев объявил о планах повы-
сить текущий тариф для 12-тон-
ных грузовиков при проезде по 
федеральным дорогам на 25%. 
Постановление правительст-
ва выйдет сегодня, заявил на-
кануне вице-премьер Аркадий 
Дворкович. Не исключено, что 
позже будет введен дифферен-
цированный тариф: чем боль-
ше пробег, тем меньше платит 
владелец машины. Такую идею 
поручил проработать господин 
Медведев, назвав ее «экономи-
чески разумной». По данным 

”
Ъ“, обсуждался вариант 50-про-

центной скидки при ежегод-
ных пробегах более 65 тыс. км 
для физлиц и более 90 тыс. км 
для юрлиц. Кроме того, премь-
ер пообещал дать поручение 
разработать поправки к КоАП, 
увеличивающие штрафы за не-
оплату проезда в рамках «Пла-
тона», не уточнив конкретных 
сумм (сейчас 5–10 тыс. руб.). Го-
сподин Дворкович уточнил, что 
планируется «небольшое» уве-
личение санкций и что они мо-
гут вступить в силу уже во вто-
рой половине года после рас-
смотрения Госдумой.

Напомним, сначала, в 2015 
году, тариф «Платона» плани-
ровалось установить на уровне 
3,73 руб. за 1 км и ввести штра-
фы за неоплату проезда до 
1 млн руб. После массовых ак-
ций протеста дальнобойщиков 
и обращений бизнеса был вве-
ден так называемый льготный 
тариф — 1,53 руб. за 1 км, кото-
рый планировалось поднять 
до 3,06 руб. за 1 км с 15 апреля 
2017 года. 31 января вышло со-
ответствующее постановление 
правительства РФ, которое те-
перь будет скорректировано. 
Новый тариф вчера назван не 

был, но, исходя из заявлений 
Дмитрия Медведева и Арка-
дия Дворковича, ставка соста-
вит 1,9 руб. за 1 км. Эту цифру 

”
Ъ“ подтвердили и участники 

встречи с премьером.
Подсчеты, основанные на 

данных оператора «Платона» 
компании РТИТС, показыва-
ют, что сегодня среднемесяч-
ные сборы от оплаты проезда 
составляют 1,3 млрд руб. При 
тарифе 3,06 руб. они бы соста-
вили 2,72 млрд руб., при та-
рифе 1,9 руб.— 1,68 млрд руб., 
или 20,2 млрд руб. в год, что на 
14 млрд меньше запланиро-
ванного ранее.

«Данное решение выглядит 
как спланированный полити-

ческий ход,— считает началь-
ник отдела российского экспе-
дирования логистической ком-
пании 

”
Даксер“ Алексей Черка-

шин.— Объявили о поднятии 
тарифов, выждали, а накануне 
введения сделали небольшой 
откат». По его мнению, на рабо-
те транспортных компаний и 
отрасли повышение тарифа не 
скажется. «Кто готов работать, 
тот будет продолжать работать 
в сложившихся условиях, а не-
согласные уже давно ушли с 
рынка,— считает он.— Оста-
лись, конечно, еще те, кто нахо-
дится на распутье. Время пока-
жет, останутся они в этом биз-
несе или нет». «Эти вопросы не-
однократно обсуждались на ра-
бочих группах, встречах в Мин-
трансе с участием представите-
лей правительства, бизнеса,— 
полагает председатель профсо-
юза 

”
Дальнобойщик“ Валерий 

Войтко.— Видимо, власти, опа-

саясь накала социальной на-
пряженности, более подробно 
изучили вопрос, взвесив плю-
сы в виде дополнительных по-
ступлений в дорожные фонды 
и минусы в виде дополнитель-
ной нагрузки на бизнес».

Глава общественного сове-
та при Минтрансе РФ Михаил 
Блинкин назвал решение го-
сподина Медведева «тяжелым 
компромиссом»: «С точки зре-
ния ущерба, которые наносят 
грузовики дорогам, тариф на-
до, конечно, повышать, с точки 
зрения бизнеса — не надо». Го-
сподин Блинкин заметил, что 
регионы очень рассчитывали 
на деньги от «Платона». Плани-
ровалось собрать в рамках сис-
темы около 34 млрд руб. в 2017 
году и направить деньги на ре-
монт региональных дорог, мо-
стов и строительство объектов 
транспортной инфраструктуры.

Иван Буранов

«Платон» подорожал  
вчетверо дешевле
Тариф за проезд грузовиков увеличится не на 1,53 руб.,  
а всего лишь на 37 копеек

Дмитрий Медведев дал 
финансовые послабле-
ния владельцам грузо-
виков за проезд по фе-
деральным трассам

Как стало известно ”Ъ“, заместитель на-
чальника главного следственного управ- 
ления (ГСУ) СКР по Московской области 
Александр Сарафанов стал фигурантом  
уголовного дела о халатности. Полковни-
ка, а также двух его подчиненных заподоз-
рили в том, что они не организовали контр-
оль за расследованием уголовного дела 
о насильственных действиях сексуального 
характера в отношении несовершеннолет-
ней девочки. При этом были утрачены до-
казательства, а само следствие затянулось 
на три года. Между тем, по данным источ-
ников ”Ъ“, возбужденное уголовное дело 
на следователей вызвало вопросы в Генпро-
куратуре, а соответствующее постановле-
ние может быть отменено.

По данным 
”
Ъ“, постановление о возбужде-

нии уголовного дела о халатности (ч. 1 ст. 293 УК 
РФ) вынес заместитель председателя СКР Игорь 
Краснов. Организовать его расследование пору-
чено начальнику ГСУ СКР Эдуарду Кабурнееву, 
который только в начале этого месяца получил 
свой пост, работая ранее главой управления СКР 
по Дагестану.

Поводом для расследования стало старое уго-
ловное дело об изнасиловании и насильствен-
ных действиях сексуального характера. Соответ-
ствующее заявление в один из региональных от-
делов СКР еще 24 августа 2013 года написал от-
ец потерпевшей, сообщивший, что группа по-
донков надругалась над его несовершеннолет-
ней дочерью. Начальником этого подразделения 
с 2011 года являлся Александр Сарафанов. Его 
зам Валерий Жуланов, как посчитал господин 
Краснов, «вследствие недобросовестного отно-
шения к службе ненадлежащим образом испол-
нял свои обязанности». Это выразилось в поруче-
нии провести проверку по заявлению следовате-
лю, не имевшему никакого практического опыта 
работы и даже не прошедшему первичную атте-
стацию на соответствие занимаемой должности. 
Кроме того, замначальника отдела не контроли-
ровал действия своего подчиненного, который 
возбудил уголовное дело только спустя три дня. В 
этом время Валерий Жуланов стал и. о. начальни-
ка отдела, но опять же не следил за ходом рассле-
дования. В результате за месяц не были проведе-
ны «первоначальные следственные действия по 
закреплению следов преступления». В частности, 
неопытный следователь не изъял фотографии и 
видеозаписи, на которых было запечатлены сце-
ны насилия, переписку в соцсетях и т. д. В начале 
ноября 2013 года дело передали другому следова-
телю — Дмитрию Кравцову. Однако и он не проя-
вил необходимой расторопности, также мало что 

предприняв. Как считают в ГСУ, он узнал, что у од-
ного из четверых предполагаемых соучастников 
преступления могут храниться улики — те же фо-
то- и видеоматериалы. Он изъял компакт-диск, на 
котором имелись изображения других преступ-
ников, но более ничего не предпринял, решив 
ограничиться привлечением к ответственности 
лишь одного подозреваемого. Александр Сарафа-
нов, по версии ГСУ СКР, как начальник отдела не 
надзирал за действиями своих подчиненных, на-
рушив тем самым распоряжения Александра Ба-
стрыкина, включая приказ «Об организации про-
цессуального контроля в Следственном комитете 
Российской Федерации».

После жалоб родителей пострадавшей де-
вочки уголовное дело было передано в ГСУ СКР 
по Московской области, следователи которого 
предъявили обвинение подозреваемым. Одна-
ко упущения, допущенные в первые дни и неде-
ли после обращения в СКР представителей потер-
певшей, привели к тому, что общий срок следст-
вия составил 35 месяцев, что идет вразрез с требо-
ваниями УПК о «разумном сроке уголовного судо-
производства». Следствие было крайне затрудне-
но из-за утраты доказательств, которые надо бы-
ло собрать в первые же дни. Лишь спустя три го-
да после совершения преступления материалы 
уголовного дела были направлены в прокурату-
ру для утверждения и передачи в суд. Это, как счи-
тают в руководстве СКР, повлекло нарушение за-
крепленных в Конституции законных прав де-
вушки и ее родителей на доступ к правосудию. 
Виновными в этом, по версии следствия, являют-
ся господа Сарафанов, Жуланов и Кравцов. Надо 
отметить, что в 2015 году, когда следствие по де-
лу еще велось в ГСУ СКР, именно в это подразделе-
ние перешел на повышение и сам Александр Са-
рафанов, став заместителем его руководителя. По 
некоторым данным, в прошлую среду его доста-
вили для допроса к следователю. Однако о его ре-
зультатах пока ничего не известно. При этом сле-
дует отметить, что вменяемая ему и его подчинен-
ным халатность не подразумевает даже лишения 
свободы. В ГСУ СКР по Московской области 

”
Ъ“ за-

явили, что там ничего не известно о возбуждении 
уголовного дела в отношении их сотрудников, от-
казавшись от дальнейших комментариев.

Постановление о возбуждении уголовного де-
ла было направлено заместителю генпрокуро-
ра Виктору Гриню. По данным источников 

”
Ъ“ в 

надзорном ведомстве, у последнего якобы воз-
никли сомнения в обоснованности уголовного 
преследования следователей, в связи с чем по-
становление Игоря Краснова уже сегодня может 
быть отменено.

Сергей Сергеев

В Татарстане вынесен приговор участникам 
крупного регионального террористическо-
го сообщества «Чистопольский джамаат». 
Согласно материалам дела, группировка 
устроила в республике ряд диверсий, а так-
же планировала теракт на Казанском вокза-
ле в Москве. Подсудимые свою причаст-
ность к преступлениям отрицали, но суд 
счел их вину доказанной и назначил им дли-
тельные сроки лишения свободы.

В Казанском гарнизонном военном суде в чет-
верг был оглашен приговор участникам «Чисто-
польского джамаата». Дело рассматривала вы-
ездная коллегия Приволжского окружного воен-
ного суда, а гособвинение поддерживал лично 
прокурор Татарстана Илдус Нафиков. На скамье 
подсудимых помимо 38-летнего Марата Сабиро-
ва, которого следствие считает лидером джама-
ата, и его ближайшего соратника 33-летнего Ра-
фаэля Зарипова оказалось еще семь человек. В 
зависимости от роли каждого они были призна-
ны виновными в создании преступного и тер-
рористического сообществ либо участии в них 
(ст. 210 и 205.4 УК РФ), теракте и пособничестве 
в содействии террористической деятельности 
(ст. 205 и 205.1), незаконных обороте и изготов-
лении оружия и взрывчатки (ст. 222 и 223), не-
законном предпринимательстве и легализации 
преступных доходов (ст. 171 и 174.1).

Согласно материалам дела, террористиче-
ская группировка была основана в 2007 году в 
Чистополе местным жителем Раисом Мингале-
евым и его помощником Маратом Сабировым. 
По некоторым данным, оба были хорошо извест-
ны в криминальных кругах. Как сказано в мате-
риалах расследования, «прикрываясь и искажая 
суть вероучения ислама», они исповедовали «ра-
дикальные псевдоисламские взгляды» и «под-
держивали идеи тотальной насильственной ис-
ламизации населения».

Поначалу лидеры занимались пропагандой и 
набирали в группировку новых членов. Но со вре-
менем группа перешла к более решительным дей-
ствиям: например, в 2010 году попыталась взор-
вать автомобиль одного из борцов с экстремиз-
мом из республиканского МВД. В 2012 году Раис 
Мингалеев разделил группировку на две части — 
«Чистопольский джамаат» и «Моджахеды Татарс-
тана», а себя провозгласил амиром республики. 
«Моджахеды» в июле 2012 года покушались на тог-
дашнего муфтия региона Илдуса Файзова, а также 
убили его заместителя Валиуллу Якупова. Непо-
средственных участников этих преступлений ра-
нее либо осудили, либо, как и самого Раиса Мин-
галеева, уничтожили в ходе спецоперации.

Согласно материалам дела, «Чистопольский 
джамаат» имел хороший арсенал: самодель-

ные пистолеты, обрезы, гранаты, а также пояса  
шахидов. Стоит отметить, что группировка 
имела хорошую финансовую подпитку благо-
даря организованному Маратом Сабировым 
подпольному бизнесу по продаже металла (по 
подсчетам правоохранителей, за время дея-
тельности группа получила нелегальный до-
ход в размере 8 млн руб.).

Осенью 2013 года, говорится в деле, члены 
группировки заложили в Билярском государст-
венном историко-археологическом и природ-
ном музее-заповеднике взрывное устройство, 
но оно не сработало. Другая акция, также неудач-
ная, была проведена 15 ноября 2013 года, когда 
террористы выпустили с территории промзоны 
несколько так и не взорвавшихся самодельных 
реактивных снарядов осколочно-фугасного дей-
ствия в сторону ОАО «Нижнекамскнефтехим». 
Как сказано в деле, «с целью устрашения населе-
ния» злоумышленники сожгли молельный дом 
и часовню-купель у родника во имя святого ве-
ликомученика Димитрия Солунского, в резуль-
тате пожара оказались уничтожены редкие ико-
ны. В ноябре 2013 года участники группы подо-
жгли деревянный храм Новомучеников и испо-
ведников российских в Чистополе.

По данным правоохранителей, члены джама-
ата в дальнейшем планировали заложить бомбу 
на рынке в Чистополе, а также устроить взрыв 
на Казанском вокзале в Москве. Осенью 2013 
года один из участников даже собрался ехать в 
столицу, чтобы подыскать на вокзале места, где 
можно незаметно разместить взрывные устрой-
ства с часовым механизмом или с дистанцион-
ным управлением. Однако планы террористов 
сорвали сотрудники республиканского МВД, 
которые в ходе спецоперации задержали всех 
участников джамаата.

Суд назначил Марату Сабирову и Рафаэлю За-
рипову 24 и 23 года колонии строгого режима 
соответственно, остальные получили от 16 до 19 
лет лишения свободы.

Никто из подсудимых свою вину не признал. 
В ходе процесса они заявляли, что правоохрани-
тели якобы оказывали на них давление вплоть 
до пыток. Однако подтверждений этому не на-
шлось. Один подсудимый попытался прямо в за-
ле заседаний покончить с собой, проглотив лез-
вие, но ему помешали вовремя среагировавшие 
конвоиры.

Отметим, что подсудимым назначили более 
мягкое наказание, чем просил в прениях про-
курор Нафиков: по его мнению, Марат Сабиров 
и Рафаэль Зарипов заслуживали пожизненно-
го заключения, а остальные — более длитель-
ных сроков.

Андрей Смирнов, Казань

В Элистинском горсуде прошли пре-
ния по делу в отношении бывшего кон-
курсного управляющего ООО «Даль-
няя степь» Александра Долженко. 
Он обвиняется в том, что намерен-
но не принял никаких мер по возврату 
37,5 млн акций «Газпрома», которые 
несколько лет назад были незакон-
но выведены из «Дальней степи», вла-
дельцами которой тогда являлись гла-
ва Hermitage Capital Уильям Браудер 
и его деловой партнер Иван Черкасов. 
Прокурор предложил приговорить 
экс-управляющего к трем годам коло-
нии. Защита настаивает на невинов-
ности Александра Долженко.

В Элистинском городском суде прош-
ли прения по делу в отношении бывше-
го конкурсного управляющего компании 
«Дальняя степь» Александра Долженко. Он 
обвиняется в пособничестве в преднаме-
ренном банкротстве (ч. 5 ст. 33 и ст. 196 УК 
РФ). В своей речи прокурор заявил суду, что 
считает вину подсудимого доказанной.

Как говорится в деле, созданная в 1998 
году фондом Hermitage Capital «Дальняя 
степь» на протяжении нескольких лет за-
нималась массовой скупкой акций «Газ-
прома». Таким образом, считает следствие, 
фонд обходил действовавший на тот мо-
мент закон, запрещавший иностранцам 
приобретать акции газовой компании. 
ООО в то время возглавляли Уильям Брау-
дер и его деловой партнер Иван Черкасов. 
В 2006 году компания была признана бан-
кротом, и Арбитражный суд Калмыкии на-
значил на пост ее управляющего Алексан-
дра Долженко. Последний, по версии след-
ствия, вступил в сговор с Уильямом Брау-
дером, согласившись не заниматься пои-
ском выведенных активов, в том числе 
37,5 млн акций «Газпрома», которые ранее 
были аккумулированы на ее балансе. Как 
выяснилось во время расследования (дело 
вел следственный департамент МВД), ак-
ции были проданы, а вырученные за них 

более 2,8 млрд руб. под видом выплаты ди-
видендов и погашения займов переведе-
ны кипрским офшорам Cerasus Investment 
Ltd, Apricus Investment Ltd, а также ООО 
«Оазис М». Деньги переводились за рубеж 
через банк HSBC, а также ликвидирован-
ные затем Объединенный банк малого 
бизнеса и расположенный в Благовещенс-
ке Дальневосточный региональный банк. 
Интересно, что официальная прибыль 
«Дальней степи» оказалась в два раза мень-
ше выплаченных дивидендов.

В итоге Александр Долженко, считает 
следствие, «поверхностно провел анализ 
финансового состояния компании», не 
предпринял никаких действий по опро-
тестованию сомнительных сделок и, 

умышленно не отразив их в отчете, под-
вел «Дальнюю степь» к процедуре упро-
щенного банкротства. В связи с этим го-
собвинитель предложил приговорить 
его к трем годам колонии.

Сам обвиняемый, в начале расследо-
вания признававший вину частично, за-
тем позицию изменил и теперь отрица-
ет все обвинения в свой адрес. Александр 
Долженко и его защита отмечали в ходе 
процесса, что вывод средств из «Даль-
ней степи» был совершен за два года до 
его назначения конкурсным управляю-
щим. Защита, в свою очередь, потребова-
ла Александра Долженко оправдать. Как 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат Алаудин Мусаев, 

его подзащитный лишь выполнял свои 
должностные обязанности, а отвечать за 
выявленные во время следствия право-
нарушения, по его мнению, должны ра-
ботники местной налоговой службы, «ко-
торые и позволили провести операции 
по выводу средств до конца, а теперь вы-
ступают в роли потерпевших».

Отметим, что «Дальняя степь» ранее 
уже фигурировала в уголовном деле о не-
уплате налогов на сумму 522 млн руб. В 
итоге Уильям Браудер был заочно приго-
ворен Тверским райсудом Москвы к девя-
ти годам лишения свободы. Еще одно де-
ло в отношении Уильяма Браудера и Ива-
на Черкасова (находится за границей), по 
данным источников 

”
Ъ“, готовится к пере-

даче в суд. На этот раз речь идет о неуплате 
налогов на 1 млрд руб. ООО «Камея», так-
же учрежденным Hermitage Capital для 
скупки акций «Газпрома».

Остается добавить, что новый конкурс-
ный управляющий «Дальней степи» через 
Высокий суд Лондона пытается добиться 
возврата выведенных активов. Британ-
ский суд, признав полномочия управля-
ющего и законность рассмотрения по-
данного иска, к его рассмотрению пока 
не приступил.

Владислав Трифонов

Три года следствия  
сочли халатностью
Заместитель Александра Бастрыкина  
возбудил уголовное дело в отношении подчиненных,  
затянувших расследование

Террористов не пустили  
на Казанский вокзал
В Татарстане членов «Чистопольского джамаата» 
приговорили к длительным срокам

Акции «Газпрома» не вернулись  
в «Дальнюю степь»
Бывшему конкурсному управляющему предложили три года колонии

Правоохранители считают,  
что 37,5 млн акций «Газпрома»  
были незаконно выведены  
из ООО «Дальняя степь», когда 
ее совладельцем являлся глава 
Hermitage Capital Уильям Браудер
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К этому моменту после совеща-
ния с силовиками президент Украи-
ны Петр Порошенко назвал убийст-
во Дениса Вороненкова «актом госу-
дарственного терроризма со сторо-
ны России». А генпрокурор Луцен-
ко написал в своем Facebook, что это 
«привычная для Кремля показатель-
ная казнь свидетеля». «После заявле-
ния президента Порошенко о том, 
что за убийством Вороненкова сто-
ит Москва, после того как он откры-
тым текстом обвинил российские 
власти в терроризме, обратного пу-
ти уже нет,— прокомментировал 

”
Ъ“ 

слова президента Украины один из 
депутатов из 

”
Блока Петра Порошен-

ко“.— Представители радикальных 
кругов будут теперь требовать от пре-
зидента конкретных шагов». Руково-
дитель Института глобальных страте-
гий Вадим Карасев также предпола-
гает: «Учитывая невероятный эмоци-
ональный накал, давление патрио-
тической общественности и тяжесть 
обвинений, выдвинутых в адрес Мо-
сквы, президент будет вынужден 
пойти на радикальные шаги. Я не 
стал бы исключать введения визо-
вого режима и разрыва дипотноше-
ний»,— сказал 

”
Ъ“ господин Карасев.

Вместе с тем уже ближе к вечеру 
стало известно, что украинским сле-
дователям удалось идентифициро-
вать личность киллера. «Это в зна-
чительной степени продвинет сам 
факт расследования дела. Киллер 
— гражданин Украины»,— заявил в 
эфире телеканала 112 советник гла-
вы МВД Антон Геращенко. Позже 
источники агентства «РБК-Украи-
на» сообщили, что преступник был 
ветераном боевых действий на вос-
токе Украины. «При погибшем най-
дено удостоверение участника бое-
вых действий, выданное Нацгварди-
ей»,— заявил собеседник агентства. 
Источники издания «Обозреватель» 
сообщили также, что погибший кил-
лер 1988 года рождения был объяв-
лен в розыск полицией Днепра за 
совершение преступлений, предус-
мотренных ст. 205 и ст. 209 УК Укра-
ины (фиктивное предприниматель-
ство и легализация доходов, полу-
ченных преступным путем). По сло-
вам прокурора Киева Романа Говды, 
работу следственной группы по де-
лу об убийстве Дениса Вороненкова 
возглавил первый заместитель про-
курора Киева Павел Кононенко. «Он 
способен обеспечить эффективное 
расследование этого резонансного 
и дерзкого преступления»,— заявил 
господин Говда. Пресс-служба киев-
ской прокуратуры, в свою очередь, 
сообщила, что следователи проводят 
идентификацию личности киллера, 
допрашивают свидетелей убийства 
и близких господина Вороненкова, 
анализируют видеозаписи с камер 
видеонаблюдения. «Версию о рос-
сийском следе в убийстве Воронен-
кова на данный момент нельзя счи-
тать подтвержденной — хотя бы по-
тому, что убийца оказался бывшим 
бойцом Нацгвардии Украины»,— за-
явил 
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Радикальной партии Игорь Попов. С 
учетом этого обстоятельства «сверх-
резкие шаги» типа введения визово-
го режима с РФ парламентарий счи-
тает маловероятными.

От Думы до Киева
Депутаты Госдумы Денис Воронен-
ков (КПРФ) и Мария Максакова («Еди-
ная Россия») поженились в марте 
2015 года. На их свадьбе пел тогдаш-
ний спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин, а в апреле 2016 года в честь ро-
ждения «первого межфракционно-
го ребенка» в Думе устроили торже-
ство. В новый созыв Госдумы им пе-
реизбраться не удалось. Господин Во-
роненков проиграл выборы в Ниже-
городском одномандатном округе, а 
подстраховку в виде места в партспи-
ске КПРФ он не получил. Мария Мак-

сакова проиграла праймериз «Еди-
ной России» и на выборы не пошла.

О том, что после проигрыша на 
выборах экс-депутаты Госдумы Де-
нис Вороненков и Мария Максако-
ва переехали в Киев, 
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конце января. Следующие две неде-
ли экс-депутат никак не комментиро-
вал свой отъезд, а затем по согласова-
нию с генпрокурором Украины Юри-
ем Луценко дал несколько интервью 
украинским СМИ, в которых расска-
зал, что 4 декабря истекли его депу-
татские полномочия, а уже 6 декаб-
ря он получил украинское граждан-
ство. В своих показаниях по делу о го-
сизмене против бывшего президен-
та Украины Виктора Януковича он ча-
стично подтвердил следователям по-
казания, которые ранее дал Илья По-
номарев, получивший летом 2016 го-
да вид на жительство на Украине. Да-
чу показаний Генпрокуратуре Укра-
ины господин Вороненков объяс-
нил тем, что Виктор Янукович «пре-
дал свою страну, причастен к массо-
вым убийствам людей, сбежал в дру-
гую страну и призвал войска другого 
государства уничтожать свой народ». 
«Я считаю, что этот человек должен 
был получать в России не убежище, а 
справедливый суд… Я никого не пре-
давал, я не изменял своей присяге. 
Если Путин считает своим другом ра-
нее дважды судимого Януковича, то 
мне такие друзья не нужны»,— заяв-
лял экс-депутат.

Денис Вороненков и Мария Мак-
сакова в своих интервью заявляли, 
что в думском голосовании по во-
просу присоединения Крыма к РФ в 
2014 году участия не принимали, хо-
тя и числятся как проголосовавшие 
за. «Я не голосовал, за меня голосо-
вали карточкой,— утверждал госпо-
дин Вороненков.— Решение фрак-
ции КПРФ было голосовать за присо-
единение Крыма, и карточкой они 
проголосовали вместо меня, хотя до-
веренности на голосование я не да-
вал». Присоединение Крыма он на-
звал «захватом» и «ошибкой, кото-
рую надо исправлять». Госпожа Мак-
сакова заявила, что специально уе-
хала в Таиланд, чтобы не участво-
вать в голосовании по Крыму, но за 
нее проголосовали коллеги по фрак-
ции «Единой России».

После того как стало известно о 
его показаниях Генпрокуратуре Ук-
раины, в КПРФ заявили, что экс-де-
путат исключен из партии. А Ма-
рия Максакова лишилась партбиле-
та «Единой России». Изначально еди-
нороссы заявляли, что «она не сдела-
ла ничего предосудительного» и «го-

нений» за поступки близких не бу-
дет. Поводом для исключения ста-
ло наличие у нее гражданства Герма-
нии, о котором она сама сообщила в 
СМИ. В начале марта госпожу Макса-
кову уволили из Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных.

Вскоре после появления информа-
ции об убийстве пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, что 
Владимиру Путину доложено о слу-
чившемся, но отказался от подроб-
ных комментариев. «Это не наша те-
ма, что нам комментировать»,— зая-
вил он. При этом «измышления, кото-
рые уже звучат — о пресловутом рос-
сийском следе» господин Песков на-
звал абсурдными. Спикер Совета фе-
дерации (СФ) Валентина Матвиенко 
заявила, что «Россия точно была не за-
интересована в этом»: «Он не представ-
лял никакого интереса для России. 
Это пустой человек, который подвер-
гался в России уголовному преследо-
ванию». По ее словам, господин Воро-
ненков «убежал от уголовной ответст-
венности на Украину и сделал какие-
то безумные, бессмысленные заяв-
ления». Слова Петра Порошенко, на-
звавшего убийство Дениса Воронен-
кова «актом государственного терро-
ризма» со стороны России, госпожа 
Матвиенко прокомментировала так: 
«На воре и шапка горит». Теперь «труд-
но рассчитывать на справедливое рас-
следование этого убийства», считает 
спикер СФ: «Ну что, следователи будут 
теперь какую-то другую версию рас-
сматривать?» Российские правоохра-
нительные органы, по ее словам, «го-
товы к расследованию», поскольку «за-
интересованы в объективном следст-
вии, объективных выводах».

Российские политики уже через 
час после убийства выражали уве-
ренность в его заказном характере 
и сообщали, что в «показательной 
политической провокации» обви-
нят наши спецслужбы. Такую веро-
ятность «полной ерундой» сразу на-
звал лидер справороссов Сергей Ми-
ронов. Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов был более радикальным: «Мы 
должны понимать, что эту диверсию 
могла продумать СБУ под руководст-
вом ЦРУ». «Фактически Вороненков 
мог стать такой ритуальной жертвой 
украинского режима, украинская 
сторона попытается переложить от-
ветственность на российские спец-
службы»,— заявил 
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мы секретарь ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин. Он предложил не забывать о 
сложной «политической и кримино-
генной ситуации в Киеве».

Сдержанных оценок вчера было 
меньше. «Как и любое убийство, это 
тяжкое преступление, нужно срочно 
возбуждать уголовное дело, провести 
расследование, создавать следствен-
ную группу»,— заявил глава думско-
го комитета по безопасности Василий 
Пискарев («Единая Россия»), отметив, 
что «к сожалению, на Украине это не 
первое убийство политика, журнали-

ста». Но «перед тем как давать какие-то 
осуждения, нужно сначала раскрыть 
преступление, найти виновное лицо, 
а потом давать комментарии и делать 
какие-то прогнозы». «Главное, чтобы 
это следствие было политически бес-
пристрастным, особенно в условиях, 
когда есть силы, заинтересованные 
не глядя спихнуть это на Россию, это 
читается на раз-два»,— уверен пер-
вый вице-спикер Госдумы от КПРФ 
Иван Мельников. «Все под богом хо-
дим»,— заявил 
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фракции ЛДПР Ярослав Нилов, отка-
завшись как-либо оценивать как ин-
цидент, так и бывшего коллегу.

«Я придерживаюсь криминаль-
ной версии, потому что Денис Во-
роненков довольно глубоко увяз в 
имущественных спорах и конфлик-
тах, причем с очень авторитетными 
людьми,— заявил зампред думской 
фракции справороссов Михаил Еме-
льянов.— Все-таки из-за денег убива-
ют часто. А из-за политики — это не та 
фигура, которая могла представлять 
политический интерес с точки зре-
ния носителя информации или влия-
тельности на общественное мнение».

Дела на закрытие
Адвокат экс-депутата Андрей Грив-
цов рассказал 
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раз связывался со своим клиентом 
в минувшую среду около девяти ча-
сов вечера. «Мы обсуждали по элек-
тронной почте стратегию защиты по 
его уголовному делу»,— сообщил го-
сподин Гривцов. По его словам, глав-
ным образом защита добивалась сня-
тия заочно обвиняемого Дениса Во-
роненкова с международного розы-
ска, благодаря которому он фактиче-
ски оказался невыездным с террито-
рии Украины. Адвокат с согласия сво-
его клиента около десяти дней назад 
направил в Генпрокуратуру РФ, ФСБ 
и СКР соответствующие ходатайства, 
указав в них точный адрес местожи-
тельства господина Вороненкова на 
Ставропольской улице Киева. Таким 
образом, как рассчитывала защита, 
его розыск должен быть прекращен, 
поскольку Генпрокуратура России мо-
гла сразу направить властям Украины 
запрос о его экстрадиции. Соответст-
вующий запрос подлежал отклоне-
нию на том основании, что Денис Во-
роненков имел украинское граждан-

ство, а эта страна, как и любые другие, 
своих граждан никому не выдает.

Запрос в Киев, по данным 
”
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и не был направлен. А сейчас вме-
сто него на Украину поступит новый 
документ, в котором надзорный ор-
ган уже попросит официально про-
информировать его о смерти Дениса 
Вороненкова. Соответствующее под-
тверждение из Киева послужит осно-
ванием для прекращения уголовного 
преследования экс-депутата, который 
заочно обвиняется СКР в «организа-
ции рейдерского захвата» (ч. 4 ст. 159 
УК) двухэтажного здания в центре Мо-
сквы. Закрыть дело по не реабилити-
рующим фигуранта обстоятельствам 
можно лишь с согласия его близких 
родственников. Если они на предло-
жение следствия ответят отказом, де-
ло будет направлено в суд, который в 
случае признания Дениса Вороненко-
ва виновным в мошенничестве также 
будет вынужден прекратить его уго-
ловное преследование.

Другой адвокат — Вадим Багату-
рия, хороший знакомый Дениса Во-
роненкова,— полагает, что защита да-
же может попытаться выиграть это 
дело. «Неслучайно же Генпрокурату-
ра дважды отказывала следствию в 
обращении в Госдуму для снятия с го-
сподина Вороненкова депутатской 
неприкосновенности»,— отметил он.

В свою очередь, Вадим Лялин — ад-
вокат предпринимателя Виталия Ка-
чура, которому господин Воронен-
ков, по версии СКР, и продал за $2 млн 
двухэтажное здание (сделка в итоге 
была расторгнута через суд, а недви-
жимость возвращена ее владельцу От-
ари Кобахидзе),— заявил 
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депутат просто подставил его клиента 
под уголовное дело. «Господин Качур 
был осужден на четыре года два меся-
ца,— напомнил он.— На основании 
показаний, которые господин Качур в 
рамках досудебного соглашения о со-
трудничестве дал на экс-депутата, тот 
сам оказался под следствием». В бли-
жайшее время адвокат собирается хо-
датайствовать об условно-досрочном 
освобождении своего подзащитного. 
Вадим Лялин не связывает покуше-
ние в Киеве с уголовным преследова-
нием экс-депутата. Он полагает, что в 
этом убийстве, скорее всего, имеется 
политический след. При этом защит-
ник не исключает и версию о долгах 

экс-депутата. Он рассказал, что госпо-
дин Вороненков в свое время торго-
вал наградным оружием, которое по-
лучал от властей Киргизии (в рамках 
расследования дела о мошенничестве 
по этому поводу была проведена про-
верка, но дело по отдельному эпизо-
ду следователи возбуждать не стали).

«Представьте, Вороненков за 
наградной пистолет Glock брал 
100-процентную предоплату в раз-
мере €150–200 тыс., причем не от од-
ного человека, а стволы получали да-
леко не все (в материалах дела речь 
шла о 200 пистолетах.— 
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сказал защитник, отметив, что сво-
им оппонентам Денис Вороненков, 
работая в Госдуме, создавал еще и не-
кие политические проблемы.

«Лучше бы Вороненков сел в тюрь-
му, чем был убит»,— отметил потер-
певший по уголовному делу экс-де-
путата Отари Кобахидзе. При этом 
господин Кобахидзе заявил 
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в минувшую среду его через посред-
ника связали по телефону с экс-депу-
татом Вороненковым. Последний, 
по его словам, извинившись, пред-
ложил компенсировать «мораль-
ный ущерб». Господин Кобахидзе ут-
верждает: его собеседник был готов 
вернуться в Россию с тем, чтобы дать 
следствию показания о якобы гото-
вящемся новом захвате его недви-
жимости. Сам Отари Кобахидзе соби-
рается официально проинформиро-
вать об этом следственные органы.

В связи с убийством Дениса Воро-
ненкова в СМИ высказывалась вер-
сия о возможной причастности к про-
исшедшему бывшего гражданского 
мужа Марии Максаковой — «вора в 
законе» Владимира Тюрина (Тюрик). 
Однако бывший адвокат «авторите-
та» Сергей Беляк назвал 
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предположения чушью. По его сло-
вам, Владимир Тюрин с пониманием 
отнесся к тому, что они расстались, а к 
детям и самой госпоже Максаковой, 
которой он «помог стать депутатом», 
до сих пор относится с уважением.

Илья Барабанов, 
Виктор Хамраев,  
Лиза Миллер,  
Мария-Луиза Тирмастэ,  
Наталья Корченкова,  
Юрий Сенаторов,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Коммунист Вороненков вызвал огонь на себя

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А У Б И Й С Т В А  Д Е Й С Т В У Ю Щ И Х  И  Б Ы В Ш И Х  Д Е П У Т А Т О В  Г О С Д У М Ы

26 апреля 1994 года в Химках был застрелен 
депутат Госдумы РФ Андрей Айдзердзис. 
Убийство раскрыто, киллер Дмитрий Михнен-
ко до сих пор в розыске.

1 ноября 1994 года в Москве был жесто-
ко избит неизвестными и умер в больнице 
депутат Госдумы РФ Валентин Марте-
мьянов. Исполнители и заказчики убийства 
найдены не были.

2 февраля 1995 года в подмосковном 
Зарайске был убит депутат Госдумы РФ 
Сергей Скорочкин. Преступление было 
раскрыто, однако присяжные обвиняемых 
оправдали.

26 ноября 1995 года в городе Петровске-
Забайкальском Читинской области своим 
пьяным охранником убит Сергей Марки-
донов, член депутатской группы «Стабиль-
ность». Дело прекращено, так как в тот же 
вечер убийца покончил с собой.

3 декабря 1996 года в станице Старо-
величковской Краснодарского края пропал 
без вести депутат Госдумы, член группы  
«Народовластие» Юрий Поляков. Похити-
тели не были найдены.

3 июля 1998 года на даче в Подмосковье 
был застрелен депутат Госдумы Лев Рох-
лин. 29 ноября 2005 года Наро-Фоминский 

городской суд признал виновной в убийстве 
жену генерала Тамару Рохлину. Она была 
приговорена к четырем годам условно.

20 ноября 1998 года в Санкт-Петербурге 
в подъезде своего дома была убита депутат 
Госдумы Галина Старовойтова. 30 июня 
2005 года городской суд Санкт-Петербурга 
приговорил исполнителя убийства Виталия 
Акиншина и организатора Юрия Колчина соот-
ветственно к 23,5 и 20 годам. 28 августа 2015 
года заказчик убийства Михаил Глущенко был 
приговорен к 17 годам лишения свободы.

21 августа 2002 года в Москве был убит 
депутат Госдумы РФ Владимир Голов-
лев. Его застрелили около дома, когда он 
выгуливал собаку. Заказчик и исполнители 
найдены не были.

17 апреля 2003 года у подъезда своего 
дома в Москве был застрелен депутат 
Госдумы РФ Сергей Юшенков, бывший 
член фракции «Союз правых сил», сопред-
седатель движения «Либеральная Россия». 
30 марта 2004 года Мосгорсуд приговорил 
заказчика Михаила Коданева и исполнителя 
Александра Кулачинского к 20 годам лишения 
свободы, соучастников Александра Винника 
и Игоря Киселева — к 10 и 11 годам лишения 
свободы соответственно.

25 августа 2003 года в Махачкале 
на пороге своего дома был убит экс-депутат 
Госдумы, руководитель Союза мусульман 
России Надиршах Хачилаев. Автома- 
шину Хачилаева обстреляли неизвестные  
в масках, которые затем скрылись на авто-
мобиле.

25 марта 2004 года на вилле в деревне 
Пейе, в 10 км к северу от города Пафос 
(Кипр) был убит бывший депутат Госдумы 
Вячеслав Шевченко. В 2009 году по по-
дозрению в организации убийства задержан 
Михаил Глущенко, следствие продолжается.

24 сентября 2008 года в районе дома 
№10 на Смоленской набережной в Москве 
был застрелен бывший депутат Госдумы 
Руслан Ямадаев. 18 октября 2010 года 
Мосгорсуд приговорил участников убийства 
Асланбека Дадаева, Элимпашу Хацуева 
и Тимура Исаева соответственно к 20, 15  
и 14 годам.

27 февраля 2015 года на Большом 
Москворецком мосту в Москве выстрелами 
в спину был убит оппозиционер, бывший 
депутат Госдумы Борис Немцов. Предпо-
лагаемые убийцы, выходцы из Чечни, были 
задержаны через неделю после совершения 
преступления. В настоящее время идет суд.
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Создание первого «межфрак-
ционного союза» в 2015 году от-
мечала вся Госдума. Но с Охот-
ного Ряда Мария Максакова  
и Денис Вороненков выехали  
в Киев, где начать новую поли-
тическую карьеру бывший де-
путат от КПРФ не успел
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борьба  
за власть

Премьера Японии 
Синдзо Абэ  
вызвали в школу

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ и его 
жена Акие Абэ оказались в центре громкого 
скандала, который связан с националистиче-
ской организацией «Моримото Гакуэн», управ-
ляющей в стране сетью детских садов и началь-
ных школ. Вчера руководитель организации 
Ясунори Кагоикэ подтвердил в парламенте, что 
получил от Акие Абэ в качестве подарка сумму, 
эквивалентную $9 тыс. По его словам, акт даре-
ния сопровождался словами «пожалуйста, это 
от Синдзо Абэ».

Ясунори Кагоикэ давал показания под при-
сягой, а это означает, что в случае лжесвиде-
тельства его будет ждать до десяти лет тюрьмы. 
По словам господина Кагоикэ, передача кон-
верта с деньгами произошла в 2015 году, когда 
жена господина Абэ посетила одну из началь-
ных школ организации, чтобы выступить с ре-
чью. Ясунори Кагоикэ также заявил, что получил 
от Акие Абэ электронное письмо с просьбой не 
раскрывать никому факт получения денег. Он 
добавил, что готов предъявить это письмо по 
просьбе парламентариев.

Сам по себе подарок законен, но если слова 
Ясунори Кагоикэ подтвердятся, это будет озна-
чать, что японский премьер симпатизирует ор-
ганизации «Моримото Гакуэн», которая активно 
использует в обучении имперский антураж 
и символику. В частности, пятилетних детей за-
ставляют учить Императорский рескрипт об 
образовании 1890 года, призывающий «уважать 
конституцию и соблюдать законы, а в случае 
опасности храбро вверить себя государству 
и защитить процветание Императорского трона, 

равного земле и небу». Заучивание подобных 
документов практиковалось до Второй мировой 
войны, но после нее практика была отменена.

Скандал вокруг «Моримото Гакуэн» вышел 
в публичную плоскость в начале марта. Тогда 
жена господина Абэ согласилась стать почет-
ным директором начальной школы, управляе-
мой организацией, что вызвало негативную 
реакцию противников премьера. Кроме того, 
сейчас японский парламент пытается разо-
браться, каким образом «Моримото Гакуэн» 
сумела выкупить у государства участок земли 
для строительства новой школы за десятую 
часть его реальной стоимости. Критики госпо-
дина Абэ полагают, что его предполагаемые 
связи с «Моримото Гакуэн» помогли организа-
ции провести сделку. Премьер и представите-
ли его окружения это отрицают. Если причаст-
ность Синдзо Абэ к этой сделке будет доказа-
на, это станет одним из самых серьезных скан-
далов за время его пребывания у власти. 
Впрочем, к отставке премьера это вряд ли 
 приведет. Михаил Коростиков

Ангелу Меркель  
ставят перед альтернативой
Итоги голосования в регионах ФРГ  
покажут расклад сил перед выборами в Бундестаг

Канцлеру Германии Ангеле 
 Меркель предстоит очередное 
испытание на пути к сентябрь-
ским выборам в парламент стра-
ны. В воскресенье в федераль-
ной земле Саар состоятся выбо-
ры местного парламента (лан-
дтаг), которые впервые с 1994 
года  могут обернуться пораже-
нием Христианско-демократиче-
ского союза (ХДС) Ангелы Мер-
кель. Главные соперники ХДС — 
социал-демократы — находят-
ся на подъеме после избрания 
председателем партии Марти-
на Шульца, который пользуется 
популярностью в стране. Социо-
логи также прочат успех правой 
партии «Альтернатива для Герма-
нии» (АдГ): евроскептики впер-
вые пройдут в парламент земли 
Саар, а в сентябре поборются за 
третье место на общенациональ-
ном уровне.

В воскресенье жители земли Са-
ар на западе Германии изберут но-
вый ландтаг, что положит начало 
«супергоду выборов» (так в ФРГ на-
зывают периоды, на которые при-
ходится много важных голосова-
ний). В течение последних четырех 
созывов ХДС занимал в парламен-
те Саара относительное большин-
ство кресел, значительно опере-
жая своих главных соперников — 
Социал-демократическую партию 
Германии (СДПГ). Однако в этот раз 
итог схватки эксперты предугады-
вать не берутся: по данным послед-
них опросов телекомпании ARD, 
поддержка ХДС и СДПГ в Сааре на-
ходится на уровне 35% и 34% соот-
ветственно, причем с января пар-
тия Ангелы Меркель потеряла три 
пункта, а социал-демократы завое-
вали восемь.

Хотя Саар одна из самых неболь-
ших и малонаселенных земель ФРГ, 

результаты голосования (нарав-
не с майскими выборами в землях 
Шлезвиг-Гольштейн и Северный 
Рейн—Вестфалия) отразят основ-
ные тенденции политической си-
туации в стране за полгода до вы-
боров в Бундестаг. «Потеря власти 
в Сааре для канцлера Меркель ста-
ла бы политическим поражением, 
а для партии — тормозом для моби-
лизации населения в преддверии 
выборов Бундестага»,— пояснил 

”
Ъ“ немецкий политолог, бывший 

вице-президент Университета Ко-
бленц-Ландау Ульрих Сарчинелли.

Поясняя рост популярности 
СДПГ, который наблюдается в боль-
шинстве регионов ФРГ, немец-
кие эксперты говорят об «эффек-
те Шульца». 19 марта партийный 
съезд официально утвердил быв-
шего председателя Европарламен-
та Мартина Шульца в качестве гла-
вы СДПГ и кандидата на пост кан-
цлера Германии. Последствием это-
го решения, как заверил 

”
Ъ“ руко-

водитель Центра германских ис-
следований Института Европы РАН 
Владислав Белов, и станет то, что «в 
Сааре, по всей видимости, СДПГ по-
лучит больше голосов, чем пять лет 
назад» (в 2012 году за партию было 
отдано 30,6% бюллетеней). «Спустя 
неделю после выборов председате-
ля СДПГ Ангела Меркель, видимо, 
получит очередной щелчок по но-
су со стороны своего основного оп-
понента»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Так или иначе, ни одна из пар-
тий не может рассчитывать на по-
лучение абсолютного большинст-
ва мандатов — как в Бундестаге, 
так и в региональных парламен-
тах. Так что им придется создавать 
коалиционные правительства. По-
следние пять лет в Сааре — как и на 
федеральном уровне — действова-
ла так называемая большая коали-

ция ХДС и СДПГ. Но в этом году со-
циал-демократы нацелены на то, 
чтобы отказаться от своего поло-
жения младшего партнера в коа-
лиции. Результаты опросов в Саа-
ре свидетельствуют о возможности 
коалиции СДПГ и Партии левых 
(она набирает примерно 13%). Уль-
рих Сарчинелли сказал 

”
Ъ“, что та-

кой вариант не исключен. В то же 
время многие эксперты и полити-
ки видят препятствием для форми-
рования такой коалиции главного 
кандидата левых в Сааре Оскара Ла-
фонтена. В разные периоды своей 
карьеры он возглавлял эту полити-
ческую силу на федеральном уров-
не, был председателем СДПГ и даже 
министром финансов Германии. 
«Лафонтен не будет мириться с по-
зицией младшего партнера по ко-
алиции. Он захочет участвовать в 
формировании политического кур-
са»,— уверен глава регионального 
отделения Партии зеленых в Сааре 
Хуберт Ульрих.

Шансы на то, чтобы изменить 
расклад сил в Сааре — а потом и 
во всей Германии, есть также у ев-
роскептической партии «Альтерна-
тива для Германии». Уровень ее под-
держки в Сааре составляет около 7% 
при проходном барьере 5%. «Мно-
гие избиратели уже давно не верят 
другим партиям и видят возмож-
ность в том, чтобы что-то поменять 
с помощью нас»,— рассказал 

”
Ъ“ 

председатель отделения АдГ в Сааре 
Йозеф Дёрр. По его словам, партия 
не намерена сотрудничать с други-
ми политическими силами страны, 
но будет рада, «если они поддержат 
политику 

”
Альтернативы для Гер-

мании“». Впрочем, для большинст-
ва традиционных партий ФРГ попу-
листская АдГ пока остается «неруко-
пожатной».

Александр Быковский

Ядра выеденного не стоит
Россия не собирается обсуждать всерьез глобальный запрет на ядерное оружие

В понедельник в Нью-Йорке соберут-
ся официальные представители более 
110 стран, чтобы под эгидой ООН выра-
ботать договор о тотальном запрещении 
ядерного оружия. Делегатов от России 
на мероприятии не будет, как, впрочем, 
и представителей других стран—обла-
дателей ядерного оружия. В МИД РФ ”Ъ“ 
заявили, что инициатива о запрете по-
добных вооружений «неактуальна» и «да-
же вредна», поскольку она может выбить 
«опору» из-под сложившейся системы 
глобальной стратегической стабильно-
сти. Сторонники концепции «ядерного 
нуля» тем не менее называют решение 
Москвы о бойкоте переговоров в Нью-
Йорке «разочаровывающим».

Стартующие в понедельник в Нью-Йорке 
переговоры (а всего будет два таких раунда) 
должны в итоге привести к выработке юри-
дически обязывающей конвенции ООН о за-
прете ядерного оружия. Соответствующее ре-
шение зафиксировано в принятой 23 декаб-
ря 2016 года резолюции Генеральной ассам-
блеи ООН. За принятие этой резолюции про-
голосовали 113 стран. 13 воздержались, 35 вы-
ступили против.

Среди тех, кто тогда голосовал против, была 
и Россия. Не будет официальной российской 
делегации и на начинающихся переговорах. 
«Россия полностью разделяет цель построения 
безъядерного мира, о чем мы заявляли не раз, 
в том числе и на высшем уровне. Но к достиже-
нию этой цели нужно продвигаться осмыслен-
но, поэтапно и с должным учетом всех сопутст-
вующих обстоятельств. В данном случае этого 
нет»,— заявил 

”
Ъ“ директор департамента по 

вопросам нераспространения и контроля над 
вооружением МИД РФ Михаил Ульянов.

По его словам, в Москве «с уважением отно-
сятся к мотивам, которыми руководствуются 
сторонники радикального ускорения процес-
са ядерного разоружения». «Но предлагаемый 
ими образ действий заставляет вспомнить из-
вестное изречение о том, что порой благими 
намерениями вымощен путь в ад,— сказал 
высокопоставленный дипломат.— Эта ини-
циатива (по запрету ядерного оружия.— 

”
Ъ“) 

плохо просчитана и даже вредна».
Исполнительный директор международно-

го движения в поддержку уничтожения ядер-
ного оружия (ICAN) Беатрис Фин назвала реше-
ние Москвы о бойкоте переговоров в Нью-Йор-
ке «разочаровывающим». «Россия могла бы 
проявить себя в качестве мирового лидера,— 
заявила она 

”
Ъ“.— Враждебная риторика и все 

более широкое развертывание ядерных воо-
ружений повышают риски неприемлемых гу-
манитарных последствий. России стоило бы 
принять участие в переговорах».

Однако, по словам Михаила Ульянова, у 
российских переговорщиков есть минимум 
пять причин не ехать в Нью-Йорк. «Во-пер-
вых, поставленная перед участниками пере-
говоров задача не является актуальной. Запрет 
ядерного оружия был бы уместен на финаль-
ной стадии процесса полного ядерного разо-
ружения, но не сейчас,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Во-вторых, идея запрета ядерного оружия но-

сит ярко выраженный романтический харак-
тер и не учитывает современных реалий». По 
мнению дипломата, в сегодняшних услови-
ях «ядерное оружие объективно обеспечивает 
сдерживание и, как следствие, является одной 
из опор глобальной стратегической стабиль-
ности». «Если эту опору в одночасье сломать, то 
рухнет вся конструкция, на которой зиждется 
эта стабильность. Процесс ядерного разоруже-

ния может быть только пошаговым, именно 
такой подход заложен в решениях обзорной 
конференции Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО.— 

”
Ъ“)»,— заявил он.

Угроза ДНЯО и есть третья причина неуча-
стия Москвы. В МИД РФ считают, что инициа-
тива о запрете ядерного оружия «будет иметь 
крайне негативные последствия для целост-
ности и жизнеспособности режима ядерного 
нераспространения, который и без того пере-
живает не лучшие времена». Дело в том, что в 
соответствии с ДНЯО ядерное оружие, имею-
щееся в распоряжении пяти «официальных» 
ядерных держав (Россия, США, Великобрита-
ния, Франция и Китай), легитимно. В соответ-
ствии же с готовящейся конвенцией ядерные 

вооружения должны быть объявлены вне за-
кона. «То есть в скором времени может воз-
никнуть ситуация, когда параллельно будут 
существовать два правовых режима с почти 
совпадающим составом участников и взаимо-
исключающими положениями в отношении 
ядерных арсеналов. В медицине в таких слу-
чаях говорят о раздвоении личности. В между-
народных отношениях до этого лучше не до-
водить»,— предупреждает Михаил Ульянов.

Исполнительный директор организации 
Global Zero Дерек Джонсон, впрочем, убе-
жден, что новая конвенция только укрепит 
ДНЯО. «В то время как неядерные государст-
ва будут обсуждать новый договор, ядерные 
страны продолжат модернизировать и расши-

рять свои арсеналы, убеждая противников и 
союзников в том, что они готовы применить 
это оружие в случае конфликта. Но, по мере 
того как роль ядерного оружия в обеспечении 
национальной безопасности тех или иных 
стран будет расти, будут увеличиваться и ри-
ски. Речь может идти как о намеренном при-
менении в случае эскалации, так и о реагиро-
вании на якобы имеющуюся угрозу или попа-
дание бомб в руки террористов»,— пояснил 
он 

”
Ъ“. По мнению активиста, в этом и заклю-

чается «реальная угроза ДНЯО».
Проблему же наличия двух взаимоисклю-

чающих международных договоров и риска 
перехода подписантов из одного режима в 
другой можно было бы, по мнению Дерека 
Джонсона, решить, указав в преамбуле к но-
вой конвенции, что она не является альтерна-
тивой действующей. «Если Россия реально за-
интересована в защите ДНЯО, она точно долж-
на быть представлена за столом переговоров в 
Нью-Йорке»,— говорит он.

Однако Москву не устраивает и тот факт, 
что конференция по запрету ядерного ору-
жия будет работать на основе процедур Генас-
самблеи ООН, в соответствии с которыми про-
блемы ставятся на голосование, а его исход ре-
шает большинство. «Для нас неприемлемо то, 
что вопросы, самым непосредственным обра-
зом затрагивающие интересы безопасности 
России, будут решаться большинством голо-
сов, без учета нашего мнения и даже вопреки 
ему»,— сказал 

”
Ъ“ Михаил Ульянов. И назвал 

пятую причину скептического отношения 
Москвы к переговорам в Нью-Йорке: «Иници-
атива о запрете ядерного оружия ведет к ро-
сту отчуждения между ядерными и неядерны-
ми странами и к все большей поляризации на 
мировой арене».

Примерно таких же оценок придержи-
ваются и другие члены «ядерной пятерки». 
Старший директор в Совете национальной 
безопасности США Кристофер Форд на днях 
сказал, что Вашингтон «категорически про-
тив» инициативы о запрете ядерного оружия. 
Подробно объяснять логику властей США он 
не стал, заявив лишь, что «такой запрет не бу-
дет способствовать поддержанию мира и без-
опасности во всем мире». Китай, как заявила 
на днях официальный представитель МИД 
КНР Хуа Чуньин, принял решение не участво-
вать в переговорах в Нью-Йорке «после серьез-
ного обдумывания». Не примут участия в кон-
сультациях и представители стран, обладаю-
щих ядерным оружием незаконно (Израиль, 
Индия, Пакистан и КНДР).

«Время запрещения ядерного оружия еще 
не пришло. Страны, которые легально или не-
легально обладают ядерным оружием, не от-
кажутся от того, во что они столько инвести-
ровали. У ядерных государств просто нет сти-
мулов, чтобы в этом участвовать,— заявил 

”
Ъ“ 

президент ИМЭМО РАН, председатель Россий-
ского Пагуошского комитета Александр Дын-
кин.— С гуманитарной точки зрения идея 
ликвидации ядерного орудия может пока-
заться привлекательной, но с точки зрения 
realpolitik она нежизнеспособна».

Елена Черненко

СССР возглавлял борьбу за полный 
запрет ядерного оружия во всем мире 
начиная с 1946 года и вплоть до своего 
распада (на фото митинг в 1986 году). 
Россия считает, что мир до такого 
идеала пока не дорос

Д О С Ь Е К А К  М Е Н Я Л О С Ь  О Т Н О Ш Е Н И Е  Р О С С И Я Н  К  Я Д Е Р Н О М У  Р А З О Р У Ж Е Н И Ю

В сентябре 2007 года в России и США прошел опрос 
международного проекта World Public Opinion на тему 
полного запрета ядерного оружия. Согласно ему, 
63% россиян поддержали бы полный отказ от 
ядерного вооружения при соответствующих ме-
ханизмах контроля над его нераспространением. 73% 
американцев высказались в поддержку аналогичного 
решения властей США. Кроме того, 66% российских 
респондентов отметили, что хотели бы большей 
активности своего правительства в достижении целей 
Договора о нераспространении ядерного оружия.

В мае 2010 года опрос на тему ядерного разоружения 
России провел ВЦИОМ. За продолжение процесса 

высказались 19% россиян, 60% были за сохра-
нение имеющегося потенциала. Для сравнения, 
в опросе ВЦИОМа 1991 года за ядерное разоружение 
выступали 48% респондентов, против — 32%. На вопрос 
о том, кому больше выгодно подписание Договора СНВ-3 
(действует в настоящее время), 33% россиян ответили: 
и России, и США в равной степени, 22% — только США, 
4% — только России, а 27% признали, что договор служит 
на благо всему мировому сообществу.

В июне 2014 года опрос на тему всеобщего 
ядерного разоружения провел фонд «Общественное 
мнение». 76% россиян тогда признали, что оно 
необходимо. 14% опрошенных высказались против. 

Кроме того, 54% респондентов отметили, что всеобщее 
ядерное разоружение в ближайшие 20–30 лет невоз-
можно. Допустили такую возможность лишь 19%. 64% 
опрошенных при этом выразили уверенность, что в мире 
существует угроза применения ядерного оружия.

В январе 2017 года Дональд Трамп в интервью газе-
те The Times заявил, что согласится на отмену антирос-
сийских санкций в обмен на значительное двустороннее 
сокращение ядерных вооружений. Согласно опросу, про-
веденному ВЦИОМом в том же месяце, 55% россиян 
не поддержали это предложение. Положительно 
высказался 31% респондентов.

Михаил Малаев
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в  эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль-
ных сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том  числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,519 млрд руб. В 2017 году 
(на 23 марта) собрано 449 016 718 руб., помощь получили 493 ре-
бен ка, протипировано 1996 потенциальных доноров костного  мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Фондовый рынок 
фандрайзинга
Вышел новый  
ежегодный справочник  
«Русфонд.Навигатор» 

«Русфонд.Навигатор», информационный про-
ект о работе благотворительных фандрайзин-
говых фондов России, действует с 2012  года. 
На этот раз мы опросили фонды об  итогах 
2015 года и воспользовались данными из откры-  
тых источников. Результаты этих изысканий 
сведены в новый ежегодник и  опубликованы  
на сайте Русфонда.

На сайте Министерства юстиции РФ на декабрь 
2015 года зарегистрировано 18,5 тыс. всех фондов. 
Лишь 6117 из них представили электронные отче
ты о работе и расходах за 2015 год. Это неудивитель
но — форма отчетности, которую предлагает Мин
юст РФ, неудобна и малоинформативна: не предус
мотрены единый перечень расходов и информация 
о размерах сборов, из контактов — лишь почтовый 
адрес. Если фонд собирает за год менее 3 млн руб., 
он вправе вовсе не отчитываться, достаточно вы
слать уведомление о продолжении деятельности. 
Форма электронного отчета устроена так, что допу
щенную ошибку исправить невозможно. Немудре
но, что многие фонды предпочитают заплатить пу
стяковый штраф и не отчитываться.

Кроме сведений из Минюста РФ мы, как всегда, 
воспользовались нашей специально разработанной 
анкетой и данными с сайтов самих фондов. Так в фи
нальную выборку «Навигатора» попали только бла
готворительные фандрайзинговые организации.

Новый справочник включает 450 фондов из 73 ре
гионов России. Большинство зарегистрировано 
в Центральном (42%), СевероЗападном (19%) и При
волжском (14%) федеральных округах. Почти треть 
фондов находятся в Москве, 14% — в СанктПетер
бурге. В первой пятерке по числу фондовфандрайзе
ров также Башкортостан, Иркутская область и Крас
ноярский край. 

242 из 450 фондов зарегистрированы с 2011 по 
2015 год. И только 3% фондов появились на свет 
в прошлом веке. 

В анкетах мы предложили фондам самим указать 
направления деятельности. Почти все назвали три 
и более видов: 48% занимаются организацией по
мощи тяжелобольным и детяминвалидам, 45% — 
взрос лым инвалидам, у 31% фондов одним из видов 
работы является поддержка детейсирот.

Треть фондов сообщили, что работают по всей 
стране, 2,6% — на территории своего федерального 
округа. Почти треть фондов помогают жителям толь
ко своего региона, а 11% — исключительно своему 
городу. 10% работают в нескольких регионах, а 9,5% 
фондов действуют еще и в странах СНГ. Всего 2,1% 
фондовфандрайзеров поддерживают конкретные 
медицинские учреждения.

Штат фондов невелик: в 82% работает не более де
сяти человек. Только семь фондов насчитывают свы
ше 50 сотрудников, и лишь в одном — более 100. 

Почти все фонды (91%) собирают пожертвования 
при помощи собственного сайта и социальных се
тей. 74% занимаются фандрайзингом офлайн: орга
низуют благотворительные мероприятия и акции, 
в том числе в местах массового скопления людей, 
активно сотрудничают с коммерческими структура
ми. Среди наиболее популярных способов сбора — 
обращения к частным благотворителям (69%), ящи
ки для пожертвований в общественных местах (64%), 
публикации в СМИ (57%), обращения к населению 
посредством листовок и буклетов (53%), SMS и email
рассылки (32%).

По данным обновленного «Навигатора», в 2015 го
ду фандрайзинговые фонды собрали более 12 млрд 
руб. При этом 51% сборов приходится всего на девять 
фондов (2% от общего числа) Москвы и СанктПетер
бурга. У 48% фондов сборы выросли, у 28% уменьши
лись, а 24% не зафиксировали скольконибудь серь
езных изменений в динамике фандрайзинга.

Друзья, в декабре мы намерены обновить «Рус
фонд.Навигатор» еще и данными за 2016 год. Одна 
просьба: пожалуйста, не тяните с ответами на нашу 
анкету. Спасибо! 

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Вика Дыченко, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 130 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 69 тыс. руб.

Вика родилась раньше срока, в тяжелом состоя
нии, перенесла кровоизлияние в мозг. Мы сразу на
чали ее лечить, но Вика отставала в развитии, ей по
ставили диагноз ДЦП. Мы обращались в разные кли
ники, заметный сдвиг произошел после курса лече
ния в Институте медтехнологий (ИМТ), которое по
могли оплатить читатели Русфонда. Огромное спа
сибо вам! В умственном отношении дочка развива
ется, как все здоровые дети: говорит сложными фра
зами, ведет диалог, читает стихи наизусть. Но мы
шечная спастика сохраняется. Вика научилась си
деть и ползать. Врачи ИМТ говорят, что она научит
ся ходить, если мы продолжим лечение. Помоги
те!  Наших с мужем зарплат едва хватает на жизнь. 
 Анастасия Дыченко, Красноярский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Вику 
необходимо госпитализировать для продолжения 
восстановительного лечения. Надо снизить мышеч
ный тонус, увеличить объем движений. Девочка 
сможет стоять и ходить».

Марк Бондаренко, 14 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 111 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 44 тыс. руб. 

Сын рос здоровым и крепким, занимался карате. 
А два года назад внезапно ослабел, появилась силь
ная жажда. Анализ крови показал, что у нас диабет. 
Марка отправили в реанимацию — настолько высо
ким был уровень сахара. Назначили уколы инсулина, 
но состояние стабилизировалось ненадолго. В прош
лом году Марку по госквоте установили помпу. Она 
помогла компенсировать диабет, сын чувствует себя 
лучше. Все это время я сама покупала расходные мате
риалы, но больше не в состоянии — я врач скорой по
мощи, воспитываю сына одна. Помогите нам, пожа
луйста. Ирина Бондаренко, Псковская область
Заведующая отделением Детской городской по-
ликлиники Ирина Рогова (Псков): «Необходимо 
продолжить помповую терапию. Отказ от нее спро
воцирует тяжелые осложнения».

Тимофей Кадулин, полтора года,  
полидактилия (лишний палец) левой кисти, 
требуется операция. 158 232 руб. 
Внимание! Цена операции 221 232 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 63 тыс. руб.

У сына врожденная патология. На его левой кис
ти есть дополнительный костный отросток возле 
большого пальца — торчит одна кривая фаланга. 
Тимошке приходится все делать правой рукой, ле
вой захватить ничего не может. Его готовы проопе
рировать в ярославской клинике, но оплатить опе
рацию мы не можем. Я еще учусь в медуниверсите
те, муж подрабатывает на стройке отделочником. 
Зарплаты хватает только на квартплату и продук
ты. Помогите нам, пожалуйста! Анастасия Кадулина, 
Ярославская область 
Ортопед-травматолог, кистевой хирург ООО 
«Клиника Константа» Тимур Торно (Ярославль): 
«У Тимофея изза врожденного порока развития ле
вой кисти нарушена функция захвата. Требуется опе
рация по удалению добавочного пальца и пластика 
дефектов кожи».

Аня Малеева, 3 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 242 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО НП «Лазерные системы» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 47 тыс. руб.

На третий день жизни Ани врачи услышали у нее 
шумы в сердце. Перевезли в НИИ кардиологии 
(Томск), там диагностировали сложный порок сер
дца: дефекты межпредсердной и межжелудочковой 
перегородок. Поставили на диспансерный учет. Но 
состояние дочки ухудшается. Аня худенькая и сла
бая, быстро устает, у нее учащенное сердцебиение. 
Откладывать операцию нельзя, кардиологи готовы 
закрыть дефект межпредсердной перегородки ща
дяще, без разреза грудной клетки и тяжелого нар
коза. А второй дефект, по словам врачей, закроется 
сам. Но операция платная, нам столько денег не со
брать. Муж — инженер, я госслужащая. Яна Малеева, 
Томская область 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Ани развивается легочная ги
пертензия. Ей требуется эндоваскулярное закрытие 
дефекта. Операция щадящая, после нее девочка бы
стро восстановится и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

За свою жизнь Руслан успел пере-
нести много боли. В месячном воз-
расте малыш оказался в больни-
це со сломанной ногой — в гипсе 
и на вытяжке. У мальчика  тяжелое  
генетическое заболевание — несо- 
вершенный остеогенез: чрезвычай-
но хрупкие кости ломаются  даже 
от  неосторожного движения. Рус-
лана спасет длительное лечение — 
 терапия препаратом памидронат 
для укрепления костей и физичес-
кая реабилитация. Иначе всю жизнь 
он проведет в инвалидной коляске. 

— Палату, где лежал мой сын на вы
тяжке, мамы между собой называли ка
мерой пыток,— говорит Алтынгуль, ма
ма Руслана.— Там в маленьких боксах 
кричали перебинтованные груднички 
со сломанными конечностями. У одно
го мальчика была забинтована голова. 

Алтынгуль дежурила в палате сут
ками. К ней приходили следователи 
и представители опеки, чтобы узнать, 
каким образом ее ребенок сломал ногу.

— Может, вы его роняли? Или би
ли? — допытывался следователь.— 
А гости к вам приходили? Они подхо
дили к ребенку?

Алтынгуль плакала и подробно рас
сказывала, как пришла в поликлини
ку на осмотр, достала Руслана из ко
ляски — и вдруг он залился громким 
плачем. Но участковый педиатр даже 
не стала его смотреть. 

— Убирайте ребенка, придете через 
неделю,— сказала она.— Наверное, 
на погоду реагирует.

Руслан не мог успокоиться почти 
сутки: кричал и ничего не ел. Алтын
гуль все это время носила его на руках, 
укачивала. Затих он только к утру. Ма
ма размотала пеленку и ахнула — левая 
нога ребенка сильно распухла. На ско
рой их доставили в больницу. Рентген 
показал перелом левого бедра.

Во всем случившемся Алтынгуль ви
нила только себя.

Через десять дней с Русланом случи
лась новая беда. Когда Алтынгуль ме
няла пеленку, заметила, что левая рука 
малыша совсем не двигается.

— Отлежал руку, через часдва все 
пройдет,— сказал дежурный врач. 

Но Алтынгуль не отступала. Руслану 
сделали рентген руки. Четыре врача по
смотрели снимок и сказали, что пере
лома нет.

— Вы самая истеричная мамаша 
в больнице,— сказал дежурный.

Утром лечащий врач забрала Русла
на на УЗИ.

— Я вам очень сочувствую,— ска
зала она после обследования,— у ва
шего сына генетическое заболева
ние — несовершенный остеогенез. 
Кости будут ломаться постоянно. Вам 
не плакать надо, а набираться сил 
и  терпения.

Специалиста, который научил бы 
Алтынгуль обращаться с «хрусталь
ным» ребенком, в больнице не было. 
Мама маленькой пациентки, лежав
шей, как и Руслан, на вытяжке, расска
зала Алтынгуль про московского док
тора Наталию Белову, которая лечит 
детей с несовершенным остеогенезом 
в клинике Глобал Медикал Систем.

Алтынгуль отправила в клинику ме
дицинские документы сына и получи
ла приглашение на консультацию.

— Дома стенки кроватки я обложи
ла подушками,— рассказывает Алтын
гуль,— и всю ночь стерегла сон Русла
на. Ужасно боялась разбудить — ведь 
пришлось бы брать его на руки, чтобы 
успокоить.

— Возьмите ребенка,— сказал док
тор после осмотра.

— Я не могу,— расплакалась Алтын
гуль,— руки дрожат, я боюсь.

— Это не боевая граната, это ваш 
ребенок. Ваш страх передается и ему 
 тоже. 

Алтынгуль научили, как правиль
но держать Руслана, как купать и пере
ворачивать, как делать упражнения на 

мяче и массаж. Но самое главное — на
учили не бояться своего ребенка.

Последние четыре месяца пере
ломов у Руслана не было. Левая рука 
и нога зажили, малыш научился пе
реворачиваться на живот. Пытается 
ползать. Скоро захочет сесть и встать 
на ножки. И снова сломается. Придет
ся каждый раз все переживать зано
во: гипс, вытяжка, боль, слезы. И по
том заново учиться ходить. А если не 
получится, то сидеть в инвалидной 
 коляске. 

Чтобы Руслан избежал этой участи, 
требуется длительное лечение препа
ратом памидронат, который поможет 
укрепить кости. И обязательно физи
ческие упражнения по специальной 
программе.

В выходные Алтынгуль работает 
в ночную смену бариста в кафе рядом 
с домом. Заработка хватает только на 
молочную смесь для малыша. Когда ма
мы нет дома, с Русланом сидит бабушка 
и учит его играть в ладушки.

— У меня семь внуков,— говорит 
она.— Шесть золотых. А Руслан — он да
же не хрустальный, он бриллиантовый.

Светлана Иванова,  
Астраханская область

Бриллиантовый мальчик
Пятимесячному Руслану Кугишеву необходимо укрепить кости

Мария  
Дармина,
СОТРУДНИК  
АНАЛИТИЧЕСКОГО  
ЦЕНТРА РУСФОНДА

Из свежей почты

ПОРТРЕТ ВРАЧА
Когда речь идет о спасении ребенка, русский человек 
много думает о душе и чуде. Удивительно, но имен-
но в этих случаях лучше всего действует практичный 
немецкий подход. Например, Русфонд помогает ро-
дителям оплатить операции в Немецком кардиоцен-
тре в Берлине. Когда русские люди впервые попада-
ют в эту клинику, главное, что их поражает,— немцы 
везде разрешают ходить в уличной обуви, хоть в реа-
нимации. Но это непостижимо только до тех пор, пока 
не присмотришься и не поймешь: никто и ничто про-
сто не в состоянии сломать безукоризненную систе-
му ремонта людей. Жизнь и Смерть не имеют никакой 
силы там, где есть только Действие и Бездействие. 
Как и почему это работает? Об этом мы разговарива-
ем с врачом отделения детской кардиологии докто-
ром медицины Станиславом Овруцким.

О медицине
Современной медицине невозможно дать однозначное 
определение. Это наука, профессия, общение, все вместе. 
Наверное, следовало бы сказать, что медицина — это об
ласть человеческой деятельности, которая требует како
гото особого гуманизма. Но это не совсем так. Гуманиз
ма требуют все профессии. Все мы в той или иной степе
ни отвечаем за жизни других людей. Просто в нашей про
фессии эта ответственность персонифицирована. В этом 

смысле в медицине ничего нового не происходит, а во 
всех других в ней изменилось абсолютно все. Стандарты 
оказания медицинской помощи полностью изменились. 
Поддерживать их — задача клиники.

О клинике и врачах
Берлинский кардиоцентр интересен тем, что это как бы 
сгусток максимальных медицинских достижений и пред
ложений в области кардиологии. Но, несмотря на свое
образную уникальность, это все же часть системы меди
цинских услуг в Германии. Наш кардиоцентр — предпри
ятие, которое не имеет хозяина и не ставит своей зада
чей получение прибыли. Все, что клиника зарабатыва
ет, вкладывается в нее саму — в сотрудников, в обору
дование, в ремонт. Основной смысл всей этой системы 
один: пациент, приходя в клинику, обращается за помо
щью именно к клинике, к системе, к высокому стандарту, 
а не к какомулибо конкретному врачу. В Германии вооб
ще нет врачейодиночек. Система такова, что она создает 
только специалистов с так называемой мультиквалифи
кацией. Мы здесь должны все уметь.

О пациентах
Немецкие пациенты, конечно, хорошо информированы 
о положении дел со своим здоровьем и со здоровьем сво
их детей. Все можно уточнить у врача лично — по почте. 
Я, например, в день отвечаю на десятки писем родителей, 
помню навскидку около тысячи историй болезни. И тут 

надо сказать, что подавляющее большинство этих пи
сем — из России. Информированность российских роди
телей, надо признать, не очень хорошая. К этому добавля
ется такое традиционное особое отношение к врачу — как 
к некоей харизматической фигуре. Помните: доктор сыт, 
и больному легче? Вроде бы врачу это должно быть прият
но — и тем труднее эту схему ломать. Именно потому, что, 
как я говорил, в Германии пациент поступает на лечение 
в клинику, а не к врачу.

О себе
Я эмигрировал в Германию двадцать пять лет назад из Пе
тербурга. В общей сложности учился я десять лет, заканчи
вал образование уже здесь, в Берлинском университете. 
В этом году мне исполняется пятьдесят, и я понимаю, что 
именно здесь мой дом, семья, работа. Здесь я воспитываю 
своего сына. Сейчас ему уже десять, и он говорит, что хочет 
успеть поработать вместе со мной в клинике. Я отвечаю, что 
тогда ему следует поторопиться: в Германии сроки выхода 
на пенсию совершенно стандартные — 67 лет, и все. Ника
ких пожилых действующих врачей тут не бывает. Но с дру
гой стороны, именно такая перспектива помогает ответст
венно относиться к тому, что у тебя есть здесь и сейчас.

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/after

Центр сердца
Что русскому чудо, то немцу — медицинский случай

Почта за неделю 17.03.17–23.03.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 59 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 7
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

За пять месяцев жизни Руслан  
уже перенес два перелома.  
Скоро он попытается сесть, 
а потом встать на ножки.  
И снова сломается   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н А  К У Г И Ш Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 1  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Руслана несовершенный остеогенез тяжелой фор-
мы. Мальчик уже перенес переломы бедра и предплечья. На предоставленных мамой снимках мы 
увидели множественные переломы, перенесенные ребенком внутриутробно. Необходимо срочно 
начинать терапию препаратом памидронат в комплексе с физической реабилитацией. Курс лечения 
предстоит длительный — на протяжении двух лет. После этого мы сможем определить стратегию 
дальнейшей терапии. Хорошо, что Руслан попал к нам совсем маленьким. Вовремя начатое ком-
плексное лечение позволит предотвратить частые переломы, в результате мальчик будет нормально 
развиваться, не отставая от сверстников».

Стоимость лечения — 920 тыс. руб. Компания «Кредитэкспресс Финанс» («КЭФ») 
 внесет 300 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 29 тыс. руб. Не хватает 591 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Руслана Кугишева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет мамы Руслана — Алтынгуль Джаксембаевны Кугишевой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20715,59 (+54,2)
РТС 1124,35 (+1,18)
FTSE 100 7340,71 (+15,99)

DAX 30 12039,68 (+135,56)
DJIA* 20719,55 (+58,25)
NASDAQ Composite* 5829,60 (+7,96)

*На 20:50 По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.17
Австралийский доллар 43,9129
Английский фунт 71,8575
Белорусский рубль** 30,5566
Датская крона* 83,4172

Доллар США 57,5228
Евро 62,0959
Индийская рупия*** 87,8546
Казахский тенге*** 18,2248

Канадский доллар 43,1076
Китайский юань* 83,5250
Норвежская крона* 67,8543
СДР 78,3317

Сингапурский доллар 41,0936
Новая турецкая лира 15,8920
Украинская гривна* 21,3443
Шведская крона* 65,3624

Швейцарский франк 57,8991
Японская иена*** 51,7408
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Пятница 24 марта 2017 №50   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

применяет при увольнении 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

На этой неделе в Верховном суде РФ 
(ВС) дважды поднимался вопрос о на-
логообложении компенсаций, вы-
плачиваемых сотрудникам, увольняе-
мым по соглашению сторон. Нередки 
случаи, когда работодатель, осуществ-
ляя такие выплаты при увольнении, 
соразмерно уменьшает налоговую ба-
зу по налогу на прибыль, вызывая тем 
самым недовольство фискальных ор-
ганов. Существующая практика исхо-
дит из того, что ФНС штрафует компа-
нии и доначисляет им налог на при-
быль, считая, что расходы по выплате 
компенсаций не связаны с выполне-
нием работниками своих обязаннос-
тей, а законом подобная выплата в слу-
чае расторжения трудового договора 
не предусмотрена. То есть, по мнению 
налоговиков, понесенные расходы не 
направлены на получение доходов и 
не могут быть признаны экономиче-
ски оправданными затратами.

С такой ситуацией столкнулись 
МХК «Еврохим» и ее дочерний ново-
московский «Азот». Последний в 2011–
2012 годах включил в состав расходов 
41,8 млн руб. компенсаций работни-
кам, а «Еврохим» — 1,3 млн руб. Од-

нако обоих ФНС привлекла к ответст-
венности, доначислив 8,3 млн руб. и 
200 тыс. руб. соответственно. В основ-
ном арбитражные суды вставали на 
сторону ФНС, объясняя свою позицию 
тем, что выплаты компенсаций про-
изводились на основании допсогла-
шений к трудовым договорам, заклю-
ченным или одновременно с издани-
ем приказа об увольнении сотрудни-
ков, или незадолго до этого. А посколь-
ку по закону такие выплаты не обяза-
тельны, компании не имели права со-
кращать налогооблагаемую базу. Од-
нако теперь, как следует уже из не-
скольких решений ВС, у компаний по-
явился шанс избежать привлечения к 
ответственности хотя бы частично.

Обе жалобы были переданы в эко-
номколлегию ВС, которая в среду ре-
шения нижестоящих судов в пользу 
фискалов отменила. И хотя полные 
тексты еще не опубликованы, в опре-
делениях об их передаче приводятся 
доводы компаний о том, что экономи-
ческая оправданность затрат состоит 
в оптимизации производства и мини-
мизации затрат на персонал. Кроме 
того, в сентябре 2016 года ВС уже рас-
сматривал похожее дело в отношении 
ООО «Парламент Продакшн». В реше-
нии говорилось, что выплаты целесо-
образны, если налогоплательщик до-
кажет их соразмерность и обоснует их 
цель. Тогда же ВС указал, что они долж-
ны быть сопоставимы с предусмотрен-
ным Трудовым кодексом средним раз-
мером выходного пособия — два ме-
сячных оклада.

Таким образом, полагаю, ВС окон-
чательно сформировал практику, 
подтвердив, что компенсации мож-
но отнести к расходам. Но партнер 
BGP Litigation Александр Голиков ре-
комендует компаниям документаль-
но фиксировать стратегию развития, 
в рамках которой необходимо сокра-
щение штата работников, поскольку 
тогда «экономический эффект от со-
кращения штата и будет экономиче-
ским обоснованием целесообразно-
сти расходов».

вчера

ZA GROUP

подписала договор о партнер-
стве с Олимпийским комите-
том России (ОКР), говорится в сов-
местном сообщении организаций. 
ZA Group, которая владеет правами 
на бренд ZA Sport, на восемь лет по-
лучает статус генпартнера и лицен-
зиата ОКР в категории спортивной 
одежды и обуви и становится офи-
циальным экипировщиком россий-
ской олимпийской команды. Сум-
му контракта стороны не раскры-
вают. ZA Group основана дизайне-
ром Анастасией Задориной, кото-
рую Forbes называет дочерью прези-
дента спортклуба «Динамо» и руко-
водителя службы обеспечения дея-
тельности ФСБ России Михаила Ше-
кина. До конца этого года компания 
намерена нарастить свои производ-
ственные мощности, открыв в до-
полнение к московскому предпри-
ятию собственную фабрику, а так-
же запустить федеральную сеть 
по продаже спортивной одежды. 
 Анастасия  Дуленкова

«ЯНДЕКС»

предупредил о рисках для биз-
неса платежного сервиса «Ян-
декс.Деньги» (75% минус 1 руб. 
принадлежит Сбербанку, осталь-
ное — «Яндексу») из-за возмож-
ного создания СП Сбербан-
ка и китайского маркетплей-
са AliExpress (входит в Alibaba 
Group). Потенциальное сотрудниче-
ство Сбербанка и AliExpress «может 
негативно повлиять на бренд и биз-
нес «Яндекс.Денег», поскольку биз-
нес «Яндекс.Денег» построен на сов-
местной работе с банком», следу-
ет из материалов интернет-компа-
нии. Как сообщал в январе ”Ъ“, Сбер-
банк и Alibaba могут уже в первой по-
ловине 2017 года создать СП в сфере 
интернет-торговли. Как рассчитыва-
ет российская сторона, Alibaba вне-
сет в него свой действующий бизнес 
по трансграничной торговле в России 
и СНГ (возможно, в Турции и некото-
рых странах Восточной Европы), а от 
Сбербанка, который получит контр-
оль в бизнесе, потребуются преиму-
щественно финансовые инвестиции. 
ТАСС; Роман Рожков

«РУСГИДРО»

рассмотрит варианты своего 
участия в реализации второй 
очереди Богучанского алюми-
ниевого завода (владеет ак-
тивом на паритетных началах 
с «Русалом») или достройке 
Тайшетского алюминиевого за-
вода (ТаАЗ) «Русала» на совете 
директоров в конце апреля, за-
явил глава энергокомпании Николай 
Шульгинов. «Пока мы изучаем финан-
совые модели, вынесем на рассмо-
трение совета для принятия реше-
ния, сможем ли мы участвовать на тех 
условиях, с теми параметрами, с те-
ми ставками кредитования и т. д. От-
вет будет за государством»,— сказал 
господин Шульгинов. В ТаАЗ мощ-
ностью 750 тыс. тонн алюминия в год 
вложено 20   млрд руб., в достройку 
нужно вложить сопоставимую сум-
му, которую планируется привлечь 
в российских госбанках, в том числе 
с участием ВЭБа.  «Интерфакс»; 
 Анатолий Джумайло

правила  
игрыАвиадиспетчеры  

снимают с себя ответственность
Они не хотят платить штрафы за инциденты

Авиадиспетчеры пыта-
ются воспрепятствовать 
планам Минтранса ввес-
ти для них администра-
тивную ответственность 
за авиационные инци-
денты (сейчас — только 
дисциплинарная), в том 
числе штрафы в размере 
100–300 тыс. руб. В отра-
слевом профсоюзе клю-
чевыми причинами про-
блем считают не свою 
работу, а плохую орга-
низации труда и халат-
ность госорганов. Резуль-
татом же нововведений, 
по версии диспетчеров, 
может стать нарушение 
международных обяза-
тельств РФ, массовые 
увольнения и заторы 
в небе над Москвой.

Федеральный профсо-
юз авиационных диспетче-
ров России (ФПАД) направил 
письмо министру транспор-
та Максиму Соколову, в ко-
тором выступил против пла-
нов министерства привле-
кать диспетчеров к админис-
тративной ответственности 
за авиационные инциден-
ты. В обсуждаемом сейчас за-
конопроекте предлагается 
штрафовать лица, обслужи-
вающие воздушное движе-
ние, на 100–300 тыс. руб. за 
нарушения правил работы в 
воздушном пространстве РФ. 
Пока при нарушении требо-
ваний воздушного законо-
дательства диспетчер может 
быть привлечен лишь к дис-

циплинарной ответственно-
сти вплоть до увольнения.

Основанием для столь 
жесткой инициативы стала 
проверка Ространснадзора, 
выявившая в 2014–2015 го-
дах 28 авиационных инци-
дентов, связанных со сраба-
тыванием системы предупре-
ждения об опасном сближе-
нии (СПОС), из них 22 инци-
дента произошли из-за несо-
блюдения технологии рабо-
ты диспетчерами. Невозмож-
ность привлечь диспетчеров 
к административной ответст-
венности «приводит к увели-
чению авиационных инци-
дентов, повышаются риски 
и угрозы существенного сни-
жения уровня безопасности в 
воздушном пространстве, что 

может привести к катастро-
фам с человеческими жер-
твами», сообщается в поясни-
тельной записке к проекту.

Но сами диспетчеры счи-
тают иначе. В письме врио 
президента ФПАД Андрея 
Булина министру говорит-
ся, что профсоюз категориче-
ски не согласен с изменени-
ями. Доводы Минтранса «яв-
ляются надуманными и нео-
боснованными», считают ди-
спетчеры, так как не прово-
дилось исследований «зави-
симости динамики количест-
ва авиаинцидентов от нали-
чия или отсутствия админи-
стративной ответственности 
диспетчеров», не показыва-
ет ее и мониторинг Ространс-
надзора. В профсоюзе при-

знают, что диспетчеры допу-
скают нарушения, но причи-
ны проблем, как правило, «в 
халатном отношении долж-
ностных лиц и госорганов 
при выполнении прямых 
обязанностей, связанных с 
предупреждением возмож-
ных авиационных инциден-
тов». Так, катастрофа в аэро-
порту Внуково в октябре 2014 
года, в которой погиб глава 
французской компании Total 
Кристоф де Маржери, выяви-
ла «грубейшие нарушения 
организации работы аэро-
порта и местного центра ор-
ганизации воздушного дви-
жения». Но до катастрофы, 
по мнению ФПАД, Ространс-
надзор этих проблем «не ви-
дел или не хотел видеть».

Также, сообщает ФПАД, 
введение административ-
ной ответственности для ди-
спетчеров нарушит между-
народные обязательства РФ, 
которая еще в 2010 году зая-
вила о внедрении принципа 
расследования авиапроис-
шествий Just Culture, по кото-
рому информация летчиков 
и диспетчеров о деталях ин-
цидентов используется толь-
ко для обеспечения безопас-
ности на транспорте, а не для 
поиска виновного. Вступле-
ние в силу поправок приве-
дет к тому, что случаи нару-
шений будут скрываться или 
произойдет отток квалифи-
цированных специалистов.

Если Минтранс не отка-
жется от инициативы, то 

ФПАД может оповестить об 
изменениях международные 
авиационные власти и орга-
низации (ICAO, IATA, IFATCA), 
поскольку РФ нарушает ме-
ждународные договоры и 
создает угрозы безопасно-
сти полетов. Господин Булин 
подчеркнул, что в москов-
ском авиаузле может упасть 
пропускная способность, по-
скольку придется пересма-
тривать план его развития.

В Минтрансе говорят, что 
пока не получили обращение 
ФПАД. В пресс-службе ФГУП 
«Госкорпорация по ОрВД» (об-
служивает воздушное движе-
ние) заверили, что предпри-
ятие «в любом случае будет 
придерживаться норм зако-
на» как исполнитель иници-
ативы Минтранса. Там под-
черкнули, что в 2016 году ко-
личество авиационных ин-
цидентов в организации воз-
душного движения «было на-
именьшим за пять лет». 

Исполнительный дирек-
тор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев согласен, что 
«лучшей практикой в миро-
вой авиации является не на-
казание за ошибки, а созда-
ние условий, при которых 
персонал будет работать без-
ошибочно». Введение более 
строгой ответственности, по 
его мнению, оправдано толь-
ко в случае преднамеренных 
действий диспетчеров, уве-
личивающих риск нештат-
ной ситуации.

Елизавета Кузнецова

Кредитку от счета не оторвать
Верховный суд пресек практику избавления от карточных счетов

Верховный суд (ВС) фактически запретил за-
крывать карточные счета, пока полностью 
не погашен долг по кредитке. Такой возмож-
ностью граждане пользовались, чтобы ог-
раничить необдуманный рост кредитной 
нагрузки и избежать уплаты комиссий за об-
служивание карт. Закрытие карточного сче-
та никак не отражается на необходимости 
погашать долг, но не позволяет его увеличи-
вать. Однако ВС решил, что кредит и карточ-
ный счет неразрывно связаны смешанным 
договором.

На днях было обнародовано определение Су-
дебной коллегии по гражданским спорам Верхов-
ного суда, в котором суд указал на невозможность 
расторжения договора счета, если он был открыт в 
рамках выдачи кредитной карты, до полного пога-

шения долга. Подобный спор дошел до коллегии 
впервые, ранее практика была противоречивой, 
отмечают юристы.

Такое решение было вынесено в рамках судеб-
ного разбирательства клиента с ВТБ 24. Клиент по-
лучил от банка кредитную карту с лимитом 1 млн 
руб. В апреле 2016 года заемщик потребовал от бан-
ка закрыть его счет, привязанный к карте (далее 
карточный счет), установив иной порядок погаше-
ния задолженности — через ссудный счет. Банк от-
казал, сославшись на то, что, согласно договору, 
счет может быть закрыт лишь после погашения дол-
га. Задолженность заемщика по кредитке составля-
ла 904 тыс. руб. Суд первой инстанции и апелляция 
поддержали клиента на том основании, что Гра-
жданский кодекс и закон «О защите прав потребите-
лей» позволяют закрывать счет в любой момент. Су-

ды также указали, что закрытие счета не влияет на 
исполнение заемщиком кредитных обязательств.

Однако в Судебной коллегии отметили, что в 
данном случае имеет место смешанный договор — 
кредитный с договором открытия банковского сче-
та (для выпуска карты.— 

”
Ъ“). Стороны договори-

лись, что расчеты по кредиту будут производиться 
через конкретный счет. Требование закрытия счета 
со стороны заемщика — по сути, это отказ от испол-
нения обязательств по договору, что недопустимо, 
заключили в суде, отправив дело на новое рассмо-
трение. Таким образом, Судебная коллегия поддер-
жала ВТБ 24, который в суде настаивал, что банков-
ский счет в случае кредитной карты не является са-
мостоятельным продуктом.

инвестиции и финансы — с10

«Закону Яровой» предлагают пройти бесплатный тест
Операторы связи хотят получить оборудование для пилотного проекта

Эксперты и участники  рынка 
связи просят правительство 
определиться с целесообразно-
стью проведения предваритель-
ных испытаний «закона Яро-
вой». В случае положительного 
решения к тестированию про-
сят привлечь выступающую 
против пилотного проекта ФСБ, 
а также Минкомсвязь. Разра-
ботчики оборудования готовы 
предоставить его уже ко второ-
му-третьему кварталу, но откры-
тым остается вопрос стоимо-
сти этих решений: операторы 
хотят, чтобы для тестирования 
его  выделили бесплатно.

Рабочая группа «Связь и IT» экс-
пертного совета при правительстве 
просит Белый дом принять оконча-
тельное решение о целесообразно-
сти пилотных испытаний «закона 
Яровой» до его вступления в силу. Та-
кой пункт содержится в протоколе 
совещания группы 10 марта (копия 
есть у 

”
Ъ“), направленного минист-

ру по вопросам «Открытого прави-
тельства» Михаилу Абызову. В слу-
чае положительного решения ра-
бочая группа также предлагает пра-
вительству рекомендовать участие 
в испытаниях ФСБ и Минкомсвязи. 

Как сообщал 
”
Ъ“, именно представи-

тели ФСБ ранее выступали против 
создания пилотных зон для тестиро-
вания требований закона. Предста-
вители Минкомсвязи в ходе заседа-
ния не высказались ни за, ни против 
пилотных зон.

С 1 июля 2018 года «закон Яровой» 
обязывает интернет-компании хра-
нить информацию о фактах приема 
и передачи данных не менее одного 
года, а операторов связи — три года. 
Содержание сообщений, включая 
текст, голос и видео, компании долж-
ны будут хранить до шести месяцев. 
Операторы связи отметили, что го-
товы организовать пилотную зону 
на своих сетях при условии, что обо-
рудование для пилота поставщики 
СОРМ (системы технических средств 
для обеспечения функций оператив-
но-разыскных мероприятий) пре-
доставят бесплатно, говорит кура-
тор группы «Связь и IT» Ирина Ле-
вова. «Производители должны быть 
заинтересованы в оценке эффек-
тивности, доработке оборудования 
и устранении неполадок к моменту 
вступления закона в силу. Странно, 
что это не так»,— считает она.

Производители ООО «МФИ Софт» 
и ООО «Специальные технологии» 

могут предоставить решения для ре-
ализации закона во втором-третьем 
квартале 2017 года, следует из про-
токола совещания. Но сделать это 
они готовы только после утвержде-
ния технических требований, кото-
рые сейчас разрабатывает рабочая 
группа Минкомсвязи. Представи-
тель ООО «ТехАргос спецсистемы» 
уверен, что СОРМ-1 и СОРМ-2, кото-
рые сейчас используют службы без-
опасности и силовые структуры для 
прослушивания телефонных перего-
воров и протоколирования обраще-
ний граждан к сайтам в сети, отлича-
ются от того решения, которое необ-
ходимо для исполнения «закона Яро-
вой». Кроме того, в них отсутствует 
необходимое ПО для записи голоса.

В перечисленных компаниях 
на запросы 

”
Ъ“ не ответили. Специ-

алист, близкий к одному из произво-
дителей оборудования, отмечает, что 
на самом деле необходимая техноло-
гия на рынке есть, но она очень за-
тратна. «Так, как сейчас обрабатыва-
ются, уплотняются и хранятся видео-
данные, можно хранить и записи пе-
реговоров, но для этого нужно адап-
тировать протоколы уплотнения под 
аудиофайлы. Кроме того, чтобы в ре-
альном времени из огромных мета-

данных выбирать файлы, необходи-
мые службам безопасности, придет-
ся вводить метки по ключевым сло-
вам, номерам телефонов и време-
ни»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

Никто из производителей СОРМ 
не смог назвать стоимость про-
граммно-аппаратного комплекса 
для реализации закона, констати-
рует участвовавший в совещании 
президент ассоциации «Ростеле-
сеть» Олег Грищенко. «Без цен и тех-
нических параметров мы не мо-
жем оценить необходимые поме-
щения, электропотребление и за-
траты на коммуникации и безопас-
ность»,— поясняет он.

«Вопрос расходов на создание 
пилотных зон еще обсуждается. 
Нам неизвестно о наличии обору-
дования, и мы надеемся, что смо-
жем ознакомиться с проектом ре-
шения разработчиков в ближайшее 
время»,— отметил вчера директор 
по связям с государственными орга-
нами «МегаФона» Дмитрий Петров. 
В «Ростелекоме» отметили, что так-
же по-прежнему поддерживают про-
ведение тестирования «закона Яро-
вой». В МТС и «Вымпелкоме» ком-
ментариев не предоставили.

Юлия Тишина
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 относить к расходам 
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по  соглашению сторон 
работникам, если ра
ботодатель докажет 
их обоснованность
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ставки по вкладам достигли 
 психологического минимума, 
 застыв на уровне 8,05%, следует 
из информации на сайте Банка 
России. Вот уже два месяца до
ходность вкладов не меняется, 
и, судя по ожиданиям банкиров, 
никаких предпосылок для изме
нений в ближайшей перспекти
ве нет. Банки набрали избыточ
ную ликвидность, которую по
прежнему некуда размещать. 
Кроме того, влияют такие фак
торы, как ключевая ставка 
и курс валют.

Банк России вчера опубликовал на 
своем сайте «Результаты мониторинга 
максимальных процентных ставок по 
вкладам в рублях десяти кредитных 
организаций, привлекающих наи-
больший объем депозитов физлиц». 
По итогам второй декады марта уро-
вень максимальной процентной став-
ки составил 8,05%, и, таким образом, 
средняя доходность вкладов физлиц 
не менялась с начала февраля.

• Публикуемый ЦБ уровень доходно
сти является индикатором для всего 
рынка. От него рассчитывается до
пустимый уровень доходности для 
всех остальных участников рынка — 
ЦБ не рекомендует превышать его 
 более чем на 3,5 процентного пункта. 
В список банков, по которым прово
дится мониторинг, входят Сбер
банк, ВТБ 24, ВТБ, Райффайзенбанк, 
Газ промбанк, Бинбанк, Альфабанк, 
ФК «Открытие», Промсвязьбанк 
и Россельхозбанк.
Наиболее высокие ставки по вкла-

дам, согласно информации на сайте 
банков, среди топ-10 банков у Бинбан-
ка (9,5% годовых), Промсвязьбанка (9%) 
и Альфа-банка (8,8%). Наиболее низкие 
ставки у Сбербанка — 7,2% годовых, 
если открывать вклад онлайн (через 
интернет-банк или мобильное прило-

жение), и 6,23% годовых в случае от-
крытия вклада через отделение. Сопо-
ставимые по доходности с ним ставки 
у Райффайзенбанка (7% годовых).

На таком уровне ставки по вкладам 
физлиц не находились уже давно. При 
этом высокой активности населения в 
размещении денежных средств во 
вклады не наблюдается. Наоборот: по 
итогам 2016 года объем вкладов насе-

ления вырос на 981 млрд руб. (на 4,9%), 
что более чем в четыре раза меньше 
результатов 2015 года (4,6 трлн руб., на 
25%). За первые два месяца 2017 года 
объем вкладов даже сократился — на 
0,5%. «Проведенные исследования по-
казывают: у населения больше нет до-
полнительных денег в заметных объе-
мах, которые можно разместить в де-
позиты,— указывает главный эконо-
мист 

”
ПФ-Капитала“ Евгений Надор-

шин.— Если год назад доля населе-
ния, имеющего какие-то сбережения, 
составляла около 55%, то сейчас этот 
показатель около 40%».

Вероятно, сейчас банки нашли ба-
ланс между стоимостью пассивов и воз-
можностями их куда-то размещать, 
считает глава Frank Research Юрий Гри-
банов. «В прошлом году банки активно 

формировали запас ликвидности, по-
тому что не всем ее хватало,— напоми-
нает зампред Абсолют-банка Татьяна 
Ушкова.— Сейчас в системе избыток 
ликвидности, а роста кредитования по-
прежнему нет, поэтому переплачивать 
за вклады банки себе позволить не мо-
гут». Впрочем, по мнению господина 
Грибанова, даже с учетом предпосылок 
к тому, что кредитование будет восста-
навливаться, причин для роста ставок 
по вкладам нет. А вот для снижения 
есть. «Сейчас все игроки ждут решения 
ЦБ по ключевой ставке»,— говорит гла-
ва розничного бизнеса Альфа-банка 
Михаил Повалий, напоминая, что она 
не менялась с сентября 2016 года. При 
дальнейшем снижении ключевой 
ставки не исключено, что пойдут вниз 
и ставки по вкладам, считает Юрий 
Грибанов. «Я полагаю, что на 1–1,5 про-
центного пункта ставки по вкладам мо-
гут снизиться,— говорит он.— Впро-
чем, все будет зависеть и от поведения 
Сбербанка как крупнейшего игрока на 
рынке вкладов — как правило, именно 
он формирует тренд на повышение 
или понижение».

Однако существенного снижения 
все-таки ждать не стоит, уверены 
участники рынка. По мнению Татья-
ны Ушковой, нынешний уровень ста-
вок — это некий «психологический 
минимум». Еще год назад у большин-
ства банков ставки по вкладам были 
двузначными, а в 2015 году доходили 
до 17–22% годовых. «Мы же никогда 
раньше таких низких ставок не виде-
ли — и надо понимать, что, хотя у бан-
ков сейчас много ликвидности, посто-
янно заканчиваются сроки части 
вкладов и нельзя опускать ставку ни-
же, потому что объем вкладов по сис-
теме и так сокращается»,— признает 
топ-менеджер крупного банка.

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова

Ставки  
устали падать
Доходность вкладов остановилась на уровне 8% годовых

Опрос банков показал, что подоб-
ные споры — не редкость. Для мно-
гих людей, рассуждают эксперты, за-
крытие счета напрямую связано с воз-
можностью пользоваться заемными 
деньгами, той же кредитной картой. 
«Есть определенная категория клиен-
тов, которые не могут удержаться от 
соблазна воспользоваться кредитной 
картой, если она есть,— отмечает 
председатель правления Междуна-
родной конфедерации обществ по-
требления Дмитрий Янин.— В резуль-
тате, несмотря на ежемесячное внесе-
ние платежей по кредитке, размер их 
задолженности не сокращается». В та-
кой ситуации закрытие карточного 
счета фактически превращает кре-
дитку в обычный кредит, он гасится 
через ссудный счет, с которого снять 
деньги нельзя, продолжает он. Если 
клиент долго пользуется картой, то 
отказ от карточного счета позволит 
избежать платы за годовое обслужи-
вание (если банк ее взимает; практи-
ка может быть разная, в среднем — от 
0 до 750 руб. в год). 

Решение коллегии ВС лишает гра-
ждан возможности закрыть карточ-
ный счет и избавиться от необдуман-
ных расходов. Впрочем, банкиры уве-
рены, что большинство исков о закры-

тии карточных счетов граждане под-
ают исходя из других мотивов. «На по-
добный шаг часто толкают клиентов 
банков недобросовестные юридиче-
ские компании (так называемые раз-
должнители), обещая полное прекра-
щение обязательств по кредиту с мо-
мента закрытия счета,— отмечает зам-
пред правления банка 

”
Ренессанс Кре-

дит“ Сергей Королев.— Но это обман». 
Выигрыш подобного спора никак не 
влияет на кредитные обязательства 

клиента, отмечает директор департа-
мента правового обеспечения ХКФ-
банка Александр Гонтаренко. «Если 
клиент, введенный в заблуждение, вы-
игрывает суд, закрывает счет и пере-
стает гасить долг, то банк взыскивает 
долг путем подачи встречного иска о 
полном досрочном погашении креди-
та»,— поясняет господин Гонтаренко. 

При этом банкиры указывают, что 
карточный счет открывается для 
удобства клиента и банка. «Если кли-
ент закроет его по суду, ему придется 

гасить кредит непосредственно в от-
делении банка, через кассу внося 
средства сразу на ссудный счет, что не-
удобно»,— поясняет Сергей Королев. 
Определенные неудобства в этом слу-
чае испытывает и сам банк, посколь-
ку счет необходим ему для аналитиче-
ского учета просроченной задолжен-
ности, отметили в ВТБ 24.

Впрочем, как ему удобнее, клиент 
должен решать сам, считают экспер-
ты. «Налицо навязанная услуга со сто-

роны банка, открытие счета не связа-
но напрямую с предметом догово-
ра»,— отметил Дмитрий Янин. «Физи-
ческое лицо, на мой взгляд, имеет 
право исполнить свое обязательство 
перед банком любым удобным для 
него способом, в том числе путем вне-
сения средств на ссудный счет,— от-
мечает начальник юридического 
управления СДМ-банка Александр Го-
лубев.— Важен сам факт исполнения 
обязательства, а не способ». 

Вероника Горячева

Кредитку от счета не оторвать

ЦИТАТА

Россияне отходят от сберегатель
ной модели поведения в сторону 
более активной позиции —  
брать кредиты у банков
— Михаил Задорнов,
глава банка ВТБ 24, 26 октября 2016 года

В конце января господин Пасенюк 
предложил сделать частью сделки «по-
нятийное соглашение, которое также 
включало бы продажу липецкой фа-
брики Roshen», говорит источник 

”
Ъ“. 

Roshen приобрела ЛКФ в 2001 году. 
Проблемы у холдинга в России нача-
лись в 2014 году, а в апреле 2015 года 
на имущество фабрики был наложен 
арест на 181,5 млн руб., которые ком-
пания, по версии следствия, получила 
в виде возмещения НДС по поддель-
ным документам. Арест не запрещал 
эксплуатацию ЛКФ, но ограничил 
сделки с имуществом. Весной 2016 го-
да господин Пасенюк предполагал, 
что ЛКФ будет скоро продана. В числе 
интересантов источники 

”
Ъ“ называ-

ли кондитерское объединение «Сла-
вянка», но сделка не состоялась 
(см. 

”
Ъ“ от 21 января).

Сделка по продаже украинского 
Сбербанка, по данным источников 

”
Ъ“, была заблокирована на прези-

дентском уровне. «Исходно было 
предложено $680 млн, но после озву-
ченной стоимости ЛКФ в $250 млн 
при реальной не более $120–140 млн 
переговоры потеряли всякий смысл 
для российской стороны»,— отметил 
один из них. Результатом, по его мне-
нию, стало объявление 20 января 
Roshen об остановке производства 
ЛКФ и о планах по консервации объ-
ектов с апреля.

В Сбербанке отказались от коммен-
тариев. Связаться с господином Яро-
славским не удалось. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, он сохраняет интерес и 

«ожидает в новых условиях предложе-
ний от продавца». На днях глава Сбер-
банка Герман Греф сообщал, что ищет 
варианты быстрого выхода с Украины.

«Развал сделки по ЛКФ сыграл роль 
катализатора для введения украин-
скими властями санкций в отноше-
нии российских госбанков»,— счита-
ет источник 

”
Ъ“ в правительстве. 

Санкции были объявлены 16 марта в 
отношении пяти структур россий-
ских госбанков сроком на год — Сбер-
банка и его VS Bank, ВТБ, БМ-банка 
(«внучка» ВТБ) и Проминвестбанка 
(ПИБ). Им запрещен вывод капиталов 

за пределы Украины в пользу связан-
ных с ними лиц. Вчера НБУ опублико-
вал постановление, которым вводит-
ся запрет на вывод средств, выплату 
дивидендов, процентов, возвраще-
ние межбанковских депозитов и кре-
дитов, средств с корсчетов субордини-
рованного долга, распределение при-
были и капитала.

Переговоры по украинским «доч-
кам» ВТБ также в последнее время вел 
господин Пасенюк, утверждают 
источники 

”
Ъ“. Предыдущие попыт-

ки не увенчались успехом из-за него-
товности головного ВТБ оставить 
фондирование, предоставленное 
«дочкам». Это подтверждал в интер-
вью 

”
Ъ“ осенью 2016 года первый зам-

пред ВТБ Юрий Соловьев. Но санкции 
сделали возврат средств невозмож-
ным в любом случае.

Группа ВТБ хотела получить за ВТБ 
(Украина) около $200 млн, что пример-
но соответствует вложениям, говорит 
источник 

”
Ъ“ на украинском рынке, 

но проблема в том, что кредитный 
портфель «весьма проблемный» (по 
данным 

”
Ъ“, он оценивается в $3,5 мл-

рд, самый большой среди украинских 
«дочек»). По словам другого собеседни-
ка 

”
Ъ“, сейчас за актив дают только 

около $50 млн. Интересовались «раз-
ные претенденты, но далеко дело не 
зашло». По его информации, БМ-банк 
группа ВТБ продает отдельно, резуль-
таты пока неизвестны. В ВТБ отказа-
лись от комментариев.

ВЭБ первым заявил, что намерен 
продать ПИБ и открыто стал искать по-
купателей. Во вторник глава ВЭБа Сер-
гей Горьков говорил, что может на сле-
дующей неделе сформировать фи-
нальное решение. Банком интересу-
ются два-три потенциальных покупа-
теля, в том числе венгерский банк 
OTP, заявил он. Однако сейчас, по сло-
вам господина Горькова, они (OTP) ста-
ли долго принимать решения, поэто-
му число интересантов можно обозна-
чить, скорее, как «два плюс». По ин-
формации источников 

”
Ъ“, это глава 

федерации бокса Киевской области 
Сергей Тронь и бизнесмен Валерий 
Хорошковский (в 2005–2005 годах — 
президент группы «Евраз»). В ВЭБе от-
казались от комментариев.

В НБУ 
”
Ъ“ вчера заявили, что перего-

воры о продаже указанных банков 
продолжаются, хотя официальных до-
кументов на приобретение ни по од-
ному не поступало. Потенциальных 
покупателей в НБУ назвать отказались.

Исполнительный директор Между-
народного фонда Блейзера (регион Ук-
раина) Олег Устенко сомневается, что 
санкции сильно повлияют на продажу 
и цену. «Основная проблемы — найти 
покупателя на актив, за который при 
входе заплатил мультипликатор от 1 
до 2 в условиях хорошей экономиче-
ской ситуации. Сейчас главный во-
прос, как минимизировать убытки. 
Если нужен максимально быстрый 
выход, то придется давать дисконт»,— 
говорит он.

Банковская система страны, по его 
мнению, выстояла именно благодаря 
иностранцам. В 2016 году Украина по-
лучила $3,4 млрд, из них $2,5 млрд 
влито в банковскую систему. Ино-
странцы, пытаясь спасти свой банк, 
делали докапитализацию. По данным 

”
Ъ“, на эти цели российские банки по-

тратили $1,55 млрд, западные — 
$500 млн (всего в 2014–2016 годах — 
$3,47 млрд и $1,21 млрд соответствен-
но). В 2015 году на Украине было 180 
банков, в 2016 году осталось менее ста, 
и все ушедшие с рынка — местные. 
«Но ситуация несколько улучшилась, 
и регулятор может позволить себе 
ориентироваться не только на эконо-
мические, но и на геополитические 
критерии»,— уточняет эксперт.

Финансовый аналитик ICU Михай-
ло Демкив согласен, что определяюще-
го влияния на продажу санкции не 
имеют. Кредиты от материнских струк-
тур по всем пяти банкам — $1,3–1,5 мл-
рд (кредит, субдолг, корсчет и овер-
найт). Эти деньги выданы на кредиты, 
которые не возвращаются. По стати-
стике НБУ, процент плохих кредитов 
по указанным пяти банкам — от 45% 
до 90%, у ВТБ самый большой — 90%. 
По сути, отмечает эксперт, эти деньги 
— квазикапитал. Банки могут конвер-
тировать их в капитал и продать пол-
ностью капитализированный банк.

Елена Киселева,  
Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Москва и Киев  
не сочлись активами

Цена на золото на мировом рын
ке вчера достигала четырехне
дельного максимума — $1253 
за тройскую унцию. Повышение 
цен происходит на фоне сдер
жанных комментариев предста
вителей Федеральной резервной 
системы (ФРС) США по поводу 
дальнейшего увеличения ключе
вой ставки. Впрочем, эксперты 
ожидают, что повышение цен 
не будет продолжительным на 
фоне уверенного роста экономи
ки США и стабилизации доллара.

Седьмой день подряд цены на золо-
то на мировом рынке уверенно растут. 
Вчера, по данным Bloomberg, его коти-
ровки достигали отметки $1253,28 за 
унцию, что на 0,4% выше закрытия 
среды. Даже с учетом того, что вечером 
котировки скорректировались, за по-
следние семь дней цены на золото вы-
росли почти на 4% и вернулись к зна-
чениям трехнедельной давности. Вы-
росли котировки и других драгоцен-
ных металлов. Стоимость серебра вы-
росла за семь дней почти на 5%, достиг-
нув $17,6 за унцию (максимума с 7 мар-
та). Стоимость платины выросла на 
3,5%, до $970 за унцию.

Инвесторы, таким образом, отыг-
рывали итоги завершившегося в 
прошлую среду заседания ФРС США. 
Как и ожидало большинство аналити-

ков, после двухмесячного перерыва 
регулятор повысил ставку на 0,25 про-
центного пункта, до 0,75–1%. Однако 
итоговое коммюнике и последующая 
пресс-конференция главы ФРС оказа-
лись не такими «ястребиными», как 
ожидали участники рынка. ФРС со-
хранила прогноз по росту ВВП в теку-
щем году на уровне 2,1%, по инфля-
ции — 1,9%. В то же время глава регу-
лятора Джанет Йеллен дала понять, 
что в этом году ставку планируется по-
высить еще два раза.

Тот факт, что ФРС не поменяла 
свой прогноз по динамике повыше-
ния учетной ставки, вызвал скачок 
цен на золото при одновременном 
ослаблении курса доллара, отмечает 
директор аналитического департа-
мента ИК «Регион» Валерий Вайсберг. 

По данным агентства Bloomberg, за 
последние семь дней курс американ-
ской валюты снизился к ведущим ми-
ровым валютам на 1,5–3,5%. «Динами-
ка доллара США является определяю-
щим фактором движения цен на золо-
то, о чем свидетельствует сильная 
обратная корреляция между этими 
инструментами»,— отмечает стратег 
по операциям на товарно-сырьевых 
рынках Sberbank Investment Research 
Михаил Шейбе.

Однако дальнейшего бурного ро-
ста цен на золото участники рынка не 
ждут. По словам господина Шейбе, 
любые комментарии представителей 
ФРС о приверженности курсу ужесто-
чения монетарной политики должны 
стабилизировать курс доллара, что, в 
свою очередь, окажет давление на ры-
нок золота. «Прогноз уверенного эко-
номического роста, повышение ста-
вок и укрепление доллара США явля-
ются основанием для осторожной по-
зиции по отношению к золоту»,— от-
мечает аналитик по сырьевым рын-
кам Julius Baer Карстен Менке. Его сло-
ва подтверждают данные биржевых 
фондов, ориентированных на вложе-
ния в драгоценный металл. По дан-
ным Bloomberg, суммарные активы 
таких фондов выросли за семь дней 
только на 7 тонн, до 1824,44 тонн. 
«Итоги заседания ФРС показали, что 
риски ускорения инфляции отсутст-
вуют; проект бюджета Дональда Трам-
па на 2018 год также совсем не проин-
фляционный. А потому профессио-
нальные инвесторы осторожничают с 
вложениями в 

”
золотые“ ETF»,— от-

мечает Валерий Вайсберг. По оценкам 
Михаила Шейбе, в первую неделю 
апреля стоимость драгоценного ме-
талла может стабилизироваться в диа-
пазоне $1200–1210 за унцию.

Виталий Гайдаев

Золото доиграло ФРС
Потенциала для дальнейшего роста не осталось
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30,1 миллиона кредитных карт 
было выпущено банками в России,  
по данным ЦБ на 1 января 2017 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Ц Б  С Г Л А Ж И В А Е Т  Э Ф Ф Е К Т  У К Р А И Н С К И Х  С А Н К Ц И Й

Банк России в связи с чрезвычайной 
 ситуацией, сложившейся в результате 
решения властей Украины в отношении 
«дочек» российских банков, работающих 
на территории этого государства, пла
нирует разрешить российским банкам 
формировать резервы на все потери 
по украинским «дочкам» в рассрочку 
в течение трех лет, сообщили в пресс
службе ЦБ. Украина с 23 марта сроком 
на один год ввела санкции против укра
инских Сбербанка и ВТБ, БМбанка 
( входит в группу ВТБ), Проминвестбан
ка и VS Bank («дочка» Сбербанка). Им 
запрещены любые финансовые опера
ции в пользу связанных с ними лиц, 
в частности «материнских» структур. 

В Сбербанке, ВТБ и ВЭБе отказа
лись от комментариев. Не раскрыли там 
и данные об объеме резервов, сформи
рованных под украинские риски и о сте

пени покрытия данных рисков резер
вами. Впрочем, некоторые данные, 
связанные с украинскими рисками и их 
резервированием, назывались ранее. 
Так, 21 марта глава Сбербанка Герман 
Греф говорил, что на сегодняшний день 
резервы Сбербанка «по Украине» со
ставляют примерно 70% потенциаль
ных убытков. Глава ВТБ Андрей Костин 
16 марта отмечал, что оценивает сумму 
потенциальных потерь на Украине как 
несущественную, так как основные ре
зервы банк уже сформировал. ВЭБ 
не является кредитной организацией 
(имеет статус госкорпорации) и на него 
требования ЦБ по резервам не распро
страняются.

По словам старшего аналитика 
Moody’s Ольги Ульяновой, послабления 
ЦБ выглядят скорее жестом доброй воли 
и поддержки российских банков. «Укра

инские ”дочки“ так малы по сравнению 
со своими материнскими структурами, 
что влияние возможных потерь для по
следних будет незначительным и как 
 минимум в случае со Сбербанком и ВТБ 
будет комфортно абсорбировано прибы
лью этих банковских групп,— поясняет 
она.— Что касается Внешэкономбанка, 
нормативы ЦБ по адекватности капитала 
не являются для него обязательными, 
корпорация придерживается их в каче
стве ковенант по своим рыночным ин
струментам. По нашим оценкам, даже 
в самом консервативном сценарии раз
вития ситуации с украинской дочкой ко
венанты ВЭБа не были бы нарушены». 
У Сбербанка суммарная доля украин
ских «дочек» в активах — 0,5%, у ВТБ — 
0,43%, у ВЭБа — 2%, оценивают 
в Moody’s. Ксения Дементьева, 
 Светлана Самусева
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Как выяснил 
”
Ъ“, «Росэнергоа-

том» (РЭА) впервые был оштра-
фован за срыв сроков запуска 
объекта, строящегося по дого-
вору поставки мощности. Энер-
гетики решили, что компания 
должна компенсировать рын-
ку задержку ввода энергобло-
ка на Нововоронежской АЭС-
2: по данным 

”
Ъ“, за два месяца 

просрочки компания заплатит 
350 млн руб. До сих пор РЭА уда-
валось откладывать выплату 
штрафа, но на рынке посчита-
ли, что новый блок обходится 
потребителям слишком доро-
го, чтобы просто отказаться 
от санкций.

Набсовет НП «Совет рынка» (ре-
гулятор энергорынков) в четверг 
решил начислить штраф за непо-
ставку в январе и феврале мощно-
сти первого энергоблока Новово-
ронежской АЭС-2 (НВАЭС-2, 1,2 ГВт) 
«Росэнергоатома» (РЭА). За два ме-
сяца непоставки компания запла-
тит 350 млн руб., сообщили 

”
Ъ“ в 

РЭА. Источники 
”
Ъ“, знакомые с ре-

шением набсовета, объясняют это 
тем, что новый блок — самый доро-
гой объект на энергорынке, плата 
за мощность для НВАЭС-2 составля-
ет около 3,2 млрд руб. в месяц.

Это первый случай, когда РЭА 
оштрафовали за задержку сдачи 
проекта, строящегося по договору 
о поставке мощности (ДПМ). Меха-
низм ДПМ обеспечивает возврат 
инвестиций в новые энергоблоки 

за счет повышенных платежей по-
требителей. РЭА уже построил по 
ДПМ четвертый блок Калининской 
АЭС, второй и третий блоки Ро-
стовской АЭС, четвертый блок Бе-
лоярской АЭС. Выплаты за постав-
ки мощности по ДПМ генкомпании 
начинают получать после ввода но-
вого энергоблока. При задержке на-
числяется штраф, который зави-
сит от мощности энергоблока и для 
ТЭС составляет 25% от установлен-
ной для него платы за мощность. Но 
в случае с АЭС размер штрафа рас-
считывается исходя из капзатрат 
на строительство нового блока: для 
НВАЭС-2 — 175 млн руб. в месяц. 

До сих пор набсовет «Совета рын-
ка» откладывал вопрос о начислении 
штрафа для РЭА. Блок на НВАЭС-2 дол-
жен был начать поставку мощности с 
1 января 2017 года, на полную мощ-
ность оборудование вышло 26 октя-
бря 2016 года, но через две недели из-
за аварии генератора было выведено 
во внеплановый ремонт. В итоге блок 
был аттестован «Системным операто-
ром» в конце февраля, поставки мощ-
ности начались с 1 марта. Но в РЭА 
считали, что могут не успеть прой-
ти аттестацию оборудования (см. 

”
Ъ“ 

от 22 февраля) к этому сроку и, соот-
ветственно, начать получать плату за 
мощность в марте.

Директор по сбыту РЭА Александр 
Хвалько сообщил 

”
Ъ“, что перенос ре-

шения набсовета о списании штрафа 
объясняется необходимостью зафик-
сировать дату начала поставки мощ-

ности и тем самым рассчитать ито-
говое значение штрафа. Изначаль-
но РЭА предполагал, что пройдет ат-
тестацию в конце первого квартала: 
в результате итоговая сумма штра-
фа сократилась с 510 млн руб. до 
350 млн руб. «Сумма большая, но все-
таки несоизмерима по сравнению со 
сроками и сложностью строительст-
ва, а также длительным сроком экс-
плуатации и возврата вложенных 
инвестиций»,— отметил господин 
Хвалько. В «Совете рынка» решение 
не прокомментировали.

Штраф для НВАЭС-2 не стал са-
мым большим на энергорынке: 
больше всего потребителям пла-
тил «Юнипер» (принадлежит струк-
турам немецкой Uniper) за сгорев-
ший в феврале прошлого года энер-
гоблок (800 МВт) Березовской ГРЭС 
— около 450 млн руб. в месяц, напо-
минает Наталья Порохова из АКРА. 
Первый блок НВАЭС-2 — не послед-
ний ДПМ-проект «Росэнергоатома». 
К 2020 году компания должна сдать 
второй энергоблок НВАЭС-2, четвер-
тый блок Ростовской АЭС, первый и 
второй энергоблоки Ленинградской 
АЭС-2. Директор ассоциации «Сооб-
щество потребителей энергии» Ва-
силий Киселев считает, что начисле-
ние штрафа для РЭА является «ред-
ким случаем исполнения поставщи-
ками электрической энергии ры-
ночных правил по уплате штрафов 
за нарушение своих обязательств 
перед потребителями».

Татьяна Дятел

«Росэнергоатом»  
не избежал штрафов
Атомщиков впервые наказали  
за срыв сроков сдачи энергоблоков для АЭС Цены на бензин на бирже про-

должают расти на фоне неза-
планированного сокращения 
производства на Уфимском 
НПЗ, который теперь принад-
лежит «Роснефти». В апреле 
ситуация может стать более 
сложной, поскольку на ремонт 
уйдут ряд крупных НПЗ. Как от-
мечают аналитики, фактор на-
копленных запасов бензинов 
 пока не слишком сдерживает 
рост цен.

Биржевые цены на бензин после 
недели активного роста достигли 
максимумов этого года: АИ-95 на бир-
же СПбМТСБ подорожал до 41,2 тыс. 
руб. за тонну, АИ-92 — до 40 тыс. руб. 
(рост примерно на 1,5%). Сезонное 
увеличение стоимости бензинов в 
оптовом звене является типичным 
для России, поскольку одновремен-
но сокращается производство из-за 
весенних ремонтов на НПЗ, а спрос 
увеличивается. Тем не менее обыч-
но рост цен происходит несколько 
позднее — в апреле-мае. Кроме то-
го, в этом году впервые в российской 
истории в стране достаточно мощно-
стей для производства качественного 
бензина и удовлетворения даже пи-
кового летнего спроса. Поэтому в це-
лом собеседники 

”
Ъ“ на рынке ожи-

дали, что в этом году сезонный рост 
цен не будет резким, если только мо-
дернизированные мощности НПЗ бу-
дут нормально загружены.

Основная причина нынешнего 
всплеска цен — неожиданное сокра-
щение выпуска на Уфимском НПЗ 
«Башнефти», которое произошло од-

новременно со снижением производ-
ства на Ярославском и Московском 
НПЗ (находятся в плановом ремон-
те). По словам собеседников 

”
Ъ“, на 

заседании биржевого комитета ФАС 
в среду представитель «Роснефти», 
которая теперь контролирует Уфим-
ский НПЗ, объяснял снижение выпу-
ска бензинов незапланированными 
работами на установке гидроочист-
ки вакуумного газойля, которая была 
выведена в ремонт по предписанию 

Ростехнадзора. Вместе с тем собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке выражают сомне-

ния, что вывод этой установки мог 
привести к снижению выпуска бен-
зинов сразу на 18% в первой полови-
не марта (исходя из данных ЦДУ ТЭК).

«Роснефть» пообещала ФАС увели-
чить биржевые продажи бензинов 
на 20%, чтобы компенсировать влия-
ние работ на Уфимском НПЗ, однако 
не вполне ясно, когда именно прои-
зойдет этот рост. Пока же рынок, как 
и в предыдущие годы, может ока-
заться в достаточно напряженной 
ситуации с точки зрения предложе-
ния, поскольку производство бензи-
нов из-за ремонтов на НПЗ еще боль-
ше сократится. Кроме того, нефтя-
ные компании могут пойти на опти-
мизацию загрузки НПЗ, чтобы под-

держивать приемлемый для себя 
уровень цен на нефтепродукты на 
внутреннем рынке, тем более что в 
результате налогового маневра экс-
порт нефти в целом ряде случаев 
стал более прибыльным, чем пере-
работка. Рост оптовых цен на бензин 
обычно влияет на цены на АЗС с ла-
гом в несколько недель.

«Участники рынка ожидали сни-
жения поставок бензинов с Москов-
ского НПЗ и ЯНОСа, где проводятся 

плановые ремонты, однако сниже-
ние производства и биржевых про-
даж уфимского товара стало неожи-
данностью для рынка»,— говорит 
Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков». По его мнению, 
сокращение переработки нефти и 
рост экспорта нефтепродуктов бы-
ло бы проще объяснить зимой, ког-
да экспортный паритет для нефти и 
нефтепродуктов был существенно 
выше, чем сейчас. Аналитик отме-
чает, что нефтяные компании перед 
апрельскими ремонтами на НПЗ на-
копили свыше 1,8 млн тонн запасов 
бензинов, однако рынок пока не за-
мечает эту «подушку безопасности» 
и остро реагирует на падение объе-
мов биржевых продаж.

Юрий Барсуков

Цены на бензин тянутся вверх
Рынок готов к очередному весеннему росту,  
несмотря на модернизацию НПЗ

Как стало известно 
”
Ъ“, Минпро-

мторг рассчитывает, что  выпуск 
машин в России по итогам го-
да увеличится на 8%, до 1,4 млн, 
и рост будет относительно рав-
номерным по всем сегментам. 
Продажи автомобилей, по вер-
сии чиновников, вырастут на 
7,4%, до 1,6 млн. Одним из осно-
ваний для прогноза стало то, 
что 62,3 млрд руб. господдержки 
обеспечат продажи 750 тыс. ма-
шин, но аналитики менее оп-
тимистичны с учетом того, что 
уже завершается первый квар-
тал, а ее четкие механизмы так 
и не определены. Также в отра-
сли не видят оснований для рав-
номерного роста производства, 
в частности в  сегменте LCV.

По прогнозу Минпромторга, про-
изводство автомобилей в России в 
2017 году вырастет на 8,4%, до 1,4 млн 
машин, рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с материалами к сегодняшне-
му заседанию коллегии министерст-
ва. При этом сегменты, по расчетам 
министерства, будут наращивать вы-
пуск относительно равномерно, каж-
дый примерно на 8,4%. Так, производ-
ство легковых машин должно выра-
сти до 1,2 млн штук, грузовиков — до 
64,9 тыс. штук, легких коммерческих 
автомобилей (LCV) — до 122,3 тыс. 
штук. Чуть лучшей динамики ждут от 
автобусов — их выпуск может выра-
сти на 8,7%, до 13,8 тыс. штук.

• В 2016 году объем выпуска легко-
вых машин, по данным Минпромтор-
га, упал на 8,1%, до 1,106 млн машин. 
Производство машин всех типов сни-
зилось на 5,5%, до 1,29 млн машин.
Суммарный рынок (продажи с 

учетом импорта) легковых машин 
и LCV, по мнению Минпромторга, 
в этом году вырастет на 7,4% — до 
1,53 млн. штук. Ассоциация евро-
пейского бизнеса (составляет цель-

ный прогноз для легкового сегмента 
и LCV) чуть сдержаннее в прогнозах: 
1,48 млн машин. В ассоциации отме-
чали, что прогноз предполагает, что 
господдержка автопрома будет на 
«запланированном уровне» и но-
вые программы будут эффективны-
ми. Кроме того, в нем учтены «осто-
рожные сигналы улучшения внеш-
них условий (нефтяных цен, тренд 
ВВП)». В PwC согласны с ожидания-
ми Минпромторга, единственное от-
носительно существенное расхожде-
ние — в сегменте LCV: если мини-
стерство прогнозирует объем рынка 
в 118,7 тыс. машин, то PwC — лишь 
97 тыс. Аналитики считают, что они 
«более пессимистично подошли к 
оценке влияния господдержки». В 
то же время лидер рынка группа 
ГАЗ также придерживается прогно-
за PwC: в середине марта глава ком-
пании Вадим Сорокин заявлял, что 
ожидает роста рынка LCV в этом го-
ду примерно на 2–5%, максимум до 
98 тыс. машин. «В России не вижу 
значительных улучшений»,— пояс-
нял топ-менеджер свой прогноз.

Объем господдержки автопрома 
на 2017 год составляет 62,3 млрд руб. 
По расчетам Минпромторга, это обес-
печит продажи более 750 тыс. машин. 
В начале недели глава министерства 

Денис Мантуров заявлял, что с начала 
года по госпрограммам реализовано 
порядка 110 тыс. машин. Кроме того, 
чиновник заявлял, что программа об-
новления парка (утилизация и trade 
in) к концу первого полугодия будет 
«сходить на нет» либо видоизменится, 
а меры адресной поддержки, напро-
тив, будут расширяться. Конкретные 
механизмы адресной поддержки на-
ходятся «на этапе завершения согла-
сования» и, скорее всего, начнут дей-
ствовать со второго полугодия.

По мнению Дмитрия Бабанского 
из SBS Consulting, наиболее реали-
стичен прогноз Минпромторга по 
грузовикам — единственным нега-
тивным фактором может стать «Пла-
тон». Но если риск увеличения сбора 
и расширения его на среднетоннаж-
ные грузовики 3,5–12 тонн не реали-
зуется, то рост рынка до 54 тыс. ма-
шин вполне возможен, рассуждает 
он. Консультант отмечает, что про-
гноз по легковым машинам и LCV 
несколько оптимистичен. Он пола-
гает, что с учетом роста господдер-
жки на 10% по сравнению с 2016 го-
дом, ожидаемым снижением кре-
дитных ставок и стабилизацией до-
ходов населения рост рынка легко-
вых машин составит 2–3%.

Яна Циноева

Автопром тронется  
с первой передачи
Выпуск машин может вырасти на 8% в 2017 году

Изначально планировалось с 2012 
добывать 50 тыс. баррелей в сутки 
(2,5 млн тонн в год), а к 2017 году на-
растить добычу до 450 тыс. баррелей 
в сутки, однако ожидания не оправ-
дались. Впрочем, ЛУКОЙЛ и «Сургут-
нефтегаз» разочаровались в проекте, 
продав к 2015 году свои доли «Роснеф-
ти» совокупно за 14 млрд руб., а до-
ля ТНК-BP перешла к «Роснефти» по-
сле их слияния. До недавнего време-
ни Petromiranda добывала 17–18 тыс. 
баррелей в сутки, таким образом, 
на долю «Роснефти» в год приходит-
ся около 300 тыс. т добычи нефти. В 
2015 году на долю «Роснефти» по всем 
венесуэльским активам приходилось 
1,7 млн т нефти.

Источник 
”
Ъ“ говорит, что логика 

действий PDVSA в следующем: Вене-
суэла была наиболее активным сто-
ронником соглашения о сокраще-
нии добычи среди членов ОПЕК, но 
теперь с точки зрения выполнения 
этого плана оказалась среди отстаю-
щих. По оценке МЭА, Венесуэла к фев-
ралю выполнила обязательства по 
сокращению добычи только на 18%. 
Reuters оценивал уровень выполне-
ния квоты и вовсе в 7%. В российском 
Минэнерго 

”
Ъ“ заявили, что вопрос 

ограничения добычи на венесуэль-
ских активах, возможно, будет обсу-

ждаться на предстоящем заседании 
мониторингового комитета (создан в 
рамках сделки по снижению добычи) 
в Кувейте в конце марта.

Проекты «Роснефти» в Венесуэ-
ле не впервые сталкиваются с труд-
ностями. Так, парламент, который 
сейчас контролируется оппозици-
ей, признал незаконной уже закры-
тую сделку на $500 млн по покуп-
ке «Роснефтью» у PDVSA 23,3% в СП 
Petromonagas, поскольку она не вы-
носилась на его рассмотрение, чего 
требуют местные законы. В «Роснеф-
ти», впрочем, считают, что у Нацио-
нальной ассамблеи Венесуэлы нет 
полномочий по принятию решений 
о действительности данной сделки. 
Кроме того, из-за финансового кри-
зиса Венесуэла не может обеспечить 
контрактные обязательства по по-

ставкам нефти и нефтепродуктов 
контрагентам. По данным Reuters, 
PDVSA затянула поставки «Роснеф-
ти» и CNPC на $750 млн.

Невыполнение Венесуэлой обя-
зательств по сокращению добычи 
«убийственно для ее имиджа», осо-
бенно в преддверии новых пере-
говоров внутри ОПЕК о продлении 
сделки по сокращению добычи на 
второе полугодие, считает Валерий 
Нестеров из Sberbank Investment 
Research. Он отмечает, что пояс Ори-
ноко был не случайно выбран для со-
кращения добычи, так как там добы-
вается дешевая тяжелая нефть, и она 
продается не по долгосрочным, а по 
спотовым контрактам.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков,  
Павел Тарасенко

«Роснефть» уведомили о сокращении

 0,8 процента составило сокращение 
первичной переработки нефти в 2016 году, 
по данным Минэнерго

с1

Его поздравляет патриарх Московский и всея Руси 
 Кирилл:
— Уважаемый Андрей Григорьевич! Сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения. На протяжении ряда лет вы 
оказываете поддержку инициативам Русской право-
славной церкви, направленным на восстановление и 
строительство храмов и монастырей, на укрепление 
духовно-нравственных основ в жизни нашего народа. 
Особую признательность хотел бы выразить вам за ваш 

вклад в реставрацию русского на Афоне Свято-Панте-
леимонова монастыря и его скитов, а также за органи-
зацию ежегодных паломнических поездок к мощам 
святителя и чудотворца Николая в Бари. Да будут ваши 
жертвы и труды благоприятны перед Богом. 

Желаю вам крепости душевных и телесных сил, по-
мощи от Господа и успехов во всех добрых делах и на-
чинаниях.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет заместителю председателя  
совета директоров ПАО «Фосагро», вице-президенту 
Российского союза химиков Андрею Гурьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ПРОИЗВОДСТВО АВТОМОБИЛЕЙ И ОБЪЕМ АВТОРЫНКА В РФ 
В 2014—2017 ГОДАХ (ТЫС. ШТУК)   ИСТОЧНИК: МИНПРОМТОРГ РФ.
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К О Н Т Е К С Т E X X O N  У В Е Л И Ч И Л А  С У М М У  И С К А  К  Р Ф

Требования по иску американской компании Exxon к РФ по налогам «Сахалина-1» 
возросли с $516 млн до $637 млн, сообщили «Интерфаксу» в Минфине. Иск будет 
рассмотрен 24–28 апреля в Стокгольмском арбитраже. В министерстве подтверди-
ли, что РФ «готова к внесудебному урегулированию спора на взаимовыгодных для 
сторон условиях, о чем неоднократно информировала истца». Напомним, в 2015 
году Exxon подала иск к РФ о возмещении части налогов по проекту «Сахалин-1» 
(реализуется по соглашению о разделе продукции), где американская компания 
является оператором с долей 30%. Exxon считает, что после снижения ставки налога 
на прибыль в РФ до 20% с 2009 года она могла применять ее вместо прежней ставки 
в 35%. По мнению собеседников ”Ъ“, рост суммы иска связан с тем, что в ней учте-
ны, помимо 2009–2013 годов, налоги также за 2014 и 2015 годы. Юрий Барсуков
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потребительский рынок и телекоммуникации

Россия впервые за несколько лет 
выбыла из топ-10 стран мира по 
объему кинотеатральных сбо-
ров. Это вызвано курсовой раз-
ницей: средняя стоимость биле-
та в кино в России в долларовом 
выражении оказалась гораздо 
ниже, чем в других странах с раз-
витыми кинорынками.

Объем российского кинотеатраль-
ного рынка в 2016 году составил 
$0,7 млрд, сократившись на 12,5% в 
долларовом выражении, следует из 
отчета Motion Picture Association of 
America (MPAA). Таким образом, рос-
сийский рынок стал 13-м в мире по 
сборам и примерно сравнялся по 
объемам с Бразилией и Италией. С 
первого аналогичного отчета MPAA, 
вышедшего в 2011 году, Россия всег-
да была в топ-10.

Данные международной анали-
тической компании Rentrak не-
сколько отличаются: по ее оценке, 
Россия с учетом рынка США и Кана-
ды занимает 11-е место по сборам, а 
по посещаемости входит как мини-
мум в топ-5. «Снижение позиций в 
рейтинге объясняется падением 
курса рубля: никто из кинопрокат-
чиков, конечно, не стал повышать 
цены на билеты на 100%»,— объяс-
няет гендиректор российского 
представительства Rentrak Роман 
Исаев. При этом он не ожидает не-
гативных последствий для инду-
стрии. При сохранении текущей 
стоимости доллара отечественный 
кинорынок может нарастить свои 

позиции уже по итогам 2017 года, 
уверен господин Исаев.

Средняя стоимость билета в ки-
но в России в 2016 году действи-
тельно была заметно ниже, чем в 
странах из топ-10 по киносборам, 
составив около $3,7. Для сравнения: 
в Японии средний билет стоил $12, 
в Германии — $9,5, в США — $8,7, во 
Франции — $7,1.

Впрочем, в 2016 году сократился 
объем не только российского рынка. 
Так, рынок китайского кинопроката 
снизился с $6,8 млрд до $6,6 млрд, 
британского — с $1,9 млрд до $1,7 мл-
рд, немецкого — с $1,3 млрд до 
$1,1 млрд. Рынок США и Канады со-
ставил $11,4 млрд, увеличившись на 
2%. На него приходится около 30% от 
глобальных сборов. Совокупные ми-
ровые сборы составили $38,6 млрд, 
что на 1% выше, чем годом ранее.

Снижение кассовых сборов в Рос-
сии в долларовом выражении и 
ослабление рубля привели к тому, 
что права на территории России и 
СНГ стали дешевле, отмечает генди-
ректор «Каро Премьер» Алексей Ря-
занцев. Конечно, в рублевом выра-
жении цены выросли, но не в два ра-
за, у участников рынка есть возмож-
ность торговаться, говорит он. Кро-
ме того, число фильмов в пакетах 
уменьшается: если раньше вместе с 
блокбастером надо было покупать 
несколько картин, которые не соби-
рали много денег, то теперь студии 
охотнее идут навстречу. Мейджоры 
видят, что независимых игроков из 
России становится меньше, и потому 
готовы на уступки, констатирует го-
сподин Рязанцев. При этом все круп-
нейшие мировые кинокомпании со-
хранили присутствие на россий-
ском рынке, подчеркивает он.

По данным «Бюллетеня кинопро-
катчика», сборы российского кино-
проката в 2016 году в рублевом выра-
жении составили 49 млрд руб., увели-
чившись на 13%. Российские киноза-
лы посетили 195 млн зрителей, сред-
няя цена билета, по данным издания, 
снизилась с 253 до 252 руб. Наиболее 
кассовыми стали мультфильмы «Зве-
рополис» и «Тайная жизнь домашних 
животных», собравшие 2,3 млрд и 
2,1 млрд руб. соответственно. В топ-10 
по сборам в 2016 году вошел один рос-
сийский фильм, «Экипаж», заработав-
ший 1,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Кинотеатры продешевили с билетами
Россия выбыла из топ-10 крупнейших кинорынков

Софтверная компания Acronis 
в этом году инвестирует около 
$1 млн в искусственный интел-
лект (artificial intelligence), обра-
ботку естественного языка (natu-
ral language processing) и глубин-
ное обучение (deep learning). Тех-
нологии будут использоваться 
клиентами в поиске по докумен-
там, а также для защиты данных 
от программ-вымогателей.

Acronis в этом году планирует вне-
дрить в свои продукты технологии 
искусственного интеллекта, машин-
ного обучения и обработки естест-
венного языка, рассказал 

”
Ъ“ стар-

ший вице-президент по проектиро-
ванию и разработке программного 
обеспечения Acronis Станислав Про-
тасов в кулуарах конференции 

”
Ъ“ 

«Россия — мировой экспортер ПО». 
По его словам, инвестиции Acronis в 
эти разработки составят до $1 млн в 
год, но, возможно, и больше. «Это 
венчурная история»,— пояснил го-
сподин Протасов.

По его словам, Acronis назначила 
директором по разработке Сергея 
Уласеня, ранее участвовавшего в со-
здании чат-бота «Евгений Густман» 
(компьютерная программа, способ-
ная вести диалог с человеком). В 2014 
году этот чат-бот, имитируя 13-летне-
го мальчика из Одессы, прошел тест 
Тьюринга с лучшим результатом в 
конкурсе Университета Рединга: по-
чти треть судей были убеждены, что 
«Евгений Густман» — это реальный 
человек. Вместе с Сергеем Уласенем в 
Acronis над внедрением новых тех-

нологий работают семь разработчи-
ков, до конца года группа будет рас-
ширена до 10–15 человек, говорит 
Станислав Протасов.

Acronis разрабатывает и продает 
софт для копирования содержимого 
жесткого диска компьютеров, а также 
для защиты этих данных. По словам 
Сергея Уласеня, клиенты компании 
сталкиваются с проблемой, когда при 
наличии большого количества ин-
формации им сложно найти в своих 
данных нужные файлы. Для этого не 
подходит «поиск по ключевым словам 
в стиле Google», поэтому компания 
разрабатывает интерфейс для поиска 
файлов на естественном языке с при-
менением технологии машинного об-
учения. Искусственный интеллект, по 
его словам, будет внедряться в про-
дукт Active Protection по защите ин-
формации от программ-вымогателей, 
которые пытаются зашифровать фай-
лы. В частности, программа-робот бу-

дет обучаться самостоятельно фикси-
ровать наличие вредоносного кода. 
«Мы таким образом сможем ускорить 
время реакции на создание новых ви-
русов. Сейчас на это уходит около су-
ток. Если программа будет автомати-
чески обучаться, то мы сможем сокра-
тить время до минут»,— сказал Сергей 
Уласень. В продукт по защите инфор-
мации также планируется внедрить 
технологию глубинного обучения (ис-
пользуется в прогнозировании), гово-
рит он. «У нас проведена закупка обо-
рудования для запуска исследования 
модели deep learning для Active Protec-
tion»,— сказал он. Наработки по чат-
боту «Евгений Густман» также плани-
руется использовать, но не в этом году, 
добавил Сергей Уласень.

Сейчас количество элементов пои-
ска в личном пространстве человека 
(в онлайн-сервисах хранения, элек-
тронной почте и компьютере) в сред-
нем составляет 300 тыс., очень скоро 
оно превысит 10 млн элементов, от-
мечает создатель сервиса поиска до-
кументов Findo Давид Ян. По его сло-
вам, действия Acronis по внедрению 
поиска по файлам на естественном 
языке «очень правильные». «Если они 
собираются внедрять умный поиск, 
семантический поиск по описаниям, 
это усиливает пользовательский эф-
фект»,— считает Давид Ян.

В 2016 году расходы компаний по 
внедрению когнитивных систем и 
искусственного интеллекта составили 
$8 млрд, к 2020 году этот показатель 
вырастет до $47 млрд, сообщала IDC.

Владислав Новый

Acronis включила  
искусственный интеллект
Компания инвестирует в технологии до $1 млн

Компания «РГ-Девелопмент», 
основанная Аркадием Ротенбер-
гом, выкупила у структур вла-
дельца холдинга «Рузское моло-
ко» Василия Бойко-Великого 
4,6 га на Вольной улице на вос-
токе Москвы. Здесь планирует-
ся построить жилой комплекс, 
на что может потребоваться 
не менее 7 млрд руб.

«РГ-Девелопмент» выкупила у 
структур владельца холдинга «Рузское 
молоко» Василия Бойко-Великого уча-
сток на Вольной улице на востоке Мо-
сквы, рассказали 

”
Ъ“ несколько 

источников на рынке недвижимости. 
Указать точные параметры сделки 
они затруднились, но, по словам од-
ного из них, переговоры между сторо-
нами велись в течение полутора лет. 
Представитель господина Бойко-Ве-
ликого воздержался от комментари-
ев. В компании «РГ-Девелопмент» не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

По данным «СПАРК-Интерфакса», 
подконтрольная господину Бойко-
Великому компания «Вашъ финансо-
вый попечитель» владеет ОАО 
«АРЕМЗ-1». В одном из судебных ак-
тов 

”
Ъ“ обнаружил, что еще с 2004 го-

да за «АРЕМЗ-1» закреплено право 
пользования участком на улице 
Вольная, владение 28, для эксплуата-
ции находящихся в собственности 
компании производственных зда-
ний. Общая площадь этих объектов 
— 36 тыс. кв. м, добавляет один из со-
беседников 

”
Ъ“. По данным публич-

ной кадастровой карты, размер 
участка составляет 4,6 га, а его када-
стровая стоимость — 459,5 млн руб. 
В Москомстройинвесте сообщили 

”
Ъ“, что участок на Вольной улице в 

начале марта рассматривался на за-
седании градостроительно-земель-
ной комиссии, но суть принятого по 
нему решения пока не известна. 
Проект находится в границах про-
мышленной зоны «Кирпичные ули-
цы» в районе Соколиная гора. О том, 
что эта территория будет реоргани-
зована при участии инвестора, на 
прошлой неделе также заявлял глава 
департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Левкин.

Гендиректор «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев предполагает, что сто-
имость сделки по продаже земли на 
Вольной улице могла составить 1,8 мл-
рд руб. Управляющий партнер «Ме-
триум Групп» Мария Литинецкая счи-
тает, что на участке можно построить 
жилой комплекс общей площадью 
115 тыс. кв. м: без учета стоимости 
земли и подключения к коммуника-
циям инвестиции в этот проект соста-
вят около 7,4 млрд руб. «В данной ло-
кации, скорее всего, застройщик реа-
лизует проект комфорт-класса со стар-
товой ценой около 135 тыс. руб. за кв. 
м, либо жилого комплекса бизнес-
класса от 150 тыс. руб. за кв. м»,— до-
бавляет она. Другой собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке недвижимости предполага-
ет, что общий объем застройки пре-
высит 220 тыс. кв. м.

«РГ-Девелопмент» существует с 
2013 года. Компанию основали биз-
несмен Аркадий Ротенберг и руково-
дитель «Стройгазмонтажа» Роман Го-
рюхин. Попав в санкционный список 
США в 2014 году, господин Ротенберг 
покинул состав учредителей некото-
рых своих компаний. Тогда «РГ-Деве-

лопмент» перешла под контроль оф-
шора «Джетбокс Холдингс», а в самой 
компании настаивали, что ни госпо-
дина Ротенберга, ни его представите-
лей среди собственников бизнеса нет. 
Сейчас, по данным Kartoteka.ru, 80% 
«РГ-Девелопмент» через ЗПИФ «Лонта-
но» контролируется УК «Эвокорп». Эта 
компания в свою очередь принадле-
жит Фонду инвестиционных про-
грамм, подконтрольному некоммер-
ческому партнерству «Группа право-
вых исследований», чьим учредите-
лем выступает офшор Legal Intelli-
gence Group Ltd. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ на рынке недвижимости 

предполагает, что в рамках УК «Эво-
корп» господин Ротенберг рассчиты-
вает консолидировать все свои деве-
лоперские активы. В начале января 
РБК сообщал, что под управление 
этой компании попало также ООО 
«Возрождение ВВЦ», на балансе кото-
рого находится проект «Москвариум», 
который, по информации издания, 
также перешел под контроль господи-
на Ротенберга. Представитель бизнес-
мена от комментариев относительно 
«Эвокорп» отказался.

Еще 20% «РГ-Девелопмент» принад-
лежат НАО «Инвест Групп», собствен-
ник которого является Екатерина 
Смирнова. По данным «СПАРК-Интер-
факса», выручка «РГ-Девелопмент» в 
2015 году составила 510 млн руб., чи-
стая прибыль — 152,9 млн руб. Сейчас 
в портфеле компании четыре распо-
ложенных в Москве жилых комплек-
са общей площадью 360 тыс. кв. м.

Александра Мерцалова,  
Динара Мамедова,  
Халиль Аминов

«РГ-Девелопмент» 
осваивает восток
Компания выкупила участок у Василия Бойко-Великого

Теперь на их ввоз действует пошлина в 130%, что фак-
тически означает полную остановку поставок. Турецкие 
власти до сих пор официально не прокомментировали 
ситуацию. В объединениях экспортеров республики го-
ворят, что действия Анкары вызваны тем, что Москва не 
сняла полностью запрет на поставку турецких продук-
тов в Россию. Так, до сих пор действует запрет на импорт 
томатов, в которых на Турцию приходилось 60% всего 
импорта. «Мы не приемлем и отвергаем попытки ока-
зать давление на Россию, с тем чтобы открыть доступ ту-
рецкой сельхозпродукции на российский рынок, по тем 
чувствительным направлениям, где в последние годы 
активно развивается российское производство»,— зая-
вил в среду глава Минсельхоза Александр Ткачев.

Найти замену Турции экспортерам подсолнечного ма-
сла будет чрезвычайно сложно, тогда как сама страна легко 
может переключиться на закупки с Украины, отмечает Ан-
дрей Сизов. Теоритически, если эти искусственные огра-
ничения сохранятся и дальше, Россия может кратно увели-
чить поставки семечек подсолнечника, считают в ИКАРе. 
По данным аналитиков, с начала сезона Россия вывезла 
135 тыс. тонн семечки, из которых 60% было отправлено в 
Турцию. «Так или иначе все это ведет к негативным послед-
ствиям для отрасли: заводы будут вынуждены сохранять 
или увеличивать недозагрузку мощностей, тогда как фер-
меру придется реализовывать сырье с заметным дискон-
том»,— резюмирует гендиректор ИКАРа Дмитрий Рылько.

По словам господина Сизова, часть выпадающей из-
за действий турецких властей пшеницы перейдет в за-
пасы, часть будет продана с дисконтом, а часть может 
пропасть. Турецкий фактор в сочетании с ожиданием но-
вого урожая уже привел к снижению экспортных цен на 
российскую пшеницу с $190 до $188 за тонну FOB, добав-
ляет заместитель директора департамента стратегиче-
ского маркетинга «Русагротранса» Игорь Павенский.

«Турция заинтересована в поставках российской 
пшеницы не меньше нас, на ней работает вся мукомоль-
ная промышленность республики»,— отмечает прези-
дент Национальной ассоциации экспортеров сельскохо-
зяйственной продукции (НАЭСП) Сергей Балан. Но го-
сподин Павенский не исключает, что турецкие мукомо-
лы продержатся до конца сезона без российской пшени-
цы, закупая более дорогие аналоги. Гендиректор «Про-
зерно» Владимир Петриченко уже снизил прогноз экс-
порта зерна в этом сезоне с 39 млн до 36,5–37 млн тонн, 

пшеницы — с 29,5 млн до 27,2 млн тонн. ИКАР умень-
шил свой прогноз экспорта пшеницы с 28 млн до 
27,5 млн тонн с перспективой дальнейшего снижения.

На фоне недоступности Турции у российских экс-
портеров зерна возникли проблемы и в Египте. Как сле-
дует из письма господина Балана главе Россельхознад-
зора Сергею Данкверту (есть у 

”
Ъ“), 16 марта «Артис-аг-

ро Экспорт» получила извещение об обнаружении 
«мертвых неидентифицируемых насекомых» при выг-
рузке в порту республики 63 тыс. тонн пшеницы. При 
этом доказательств их наличия компания не получила, 
подчеркивают в НАЭСП. В Россельхознадзоре сообщи-
ли, что уже направили запрос в Египет с просьбой разо-
браться в ситуации.

Анатолий Костырев

Пшеницу подкосила пошлина

2 миллиарда долларов
тратит Турция на закупку 
 российского продовольствия 
(данные cовета союзов 
 экспортеров Стамбула)

ЦИТАТА

Главное, чтобы не случилось, 
как в известных фильмах, чтобы 
искусственный интеллект не вы-
шел за пределы нашего контроля
— Ольга Скоробогатова,
зампред ЦБ, в феврале 2017 года

Крупнейшие кинорынки 
по итогам 2016 года

Место Страна Сборы Посещаемость 
  ($ млрд) (млн человек)
1 США 11,65 1320

2 Китай 6,67 1331,51

3 Япония 2,06 172,19

4 Индия 1,9 нет данных

5 Великобритания 1,75 нет данных

6 Южная Корея 1,5 215,33

7 Франция 1,45 203,69

8 Германия 1,07 112,78

9 Австралия 0,93 нет данных

10 Мексика 0,83 335,4

11 Россия 0,79 214,06

Источник: Rentrak, MPAA.   
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тенденции / банковский надзор
Правила хорошего торга
Отношения финансового рынка и потребителей уходят под надзор ЦБ

На российском финансовом рынке 
внедряется новая система надзора — 
поведенческая. Ее главная идея, анон-
сированная ЦБ,— предупреждать не-
добросовестные действия банкиров, 
брокеров, страховщиков, которые мо-
гли бы ущемить права потребителей 
финансовых услуг. Реализация кон-
цепции уже запущена — над этим рабо-
тают сразу несколько департаментов 
ЦБ. В будущем функция обработки жа-
лоб может быть полностью отдана на 
откуп участникам рынка после серти-
фикации всех процессов.

Жизнь в парадигме
В начале 2017 года регулятор финансового 
рынка объявил, что отныне он сам и его под-
надзорные начинают жить в соответствии с 
новой парадигмой — всесторонней защиты 
потребителей финансовых услуг. Нельзя ска-
зать, что раньше на этот аспект деятельности 
рынка не обращали внимания. С марта 2014 
года в ЦБ работает Служба по защите прав по-
требителей финансовых услуг и миноритар-
ных акционеров. С января 2015 года обраще-
ния и жалобы потребителей в ЦБ обрабатыва-
ет специализированный контакт-центр. Од-
нако, как подчеркивают в ЦБ, ранее работа с 
потребителями носила в основном реактив-
ный характер — по поступившей жалобе, то 
есть когда права гражданина уже были нару-
шены. Во главу угла новой надзорной систе-
мы — поведенческой — ставится проактив-
ное реагирование. А именно недопущение та-
ких ситуаций, в которых потребитель финан-
совых услуг оказывается разочарованным.

Глобально эта тема сформулирована в 
«Основных направлениях развития финан-
совых рынков на 2016–2018 годы». «Первая 
и важнейшая из целей развития финрын-
ка — повышение качества и уровня жизни 
граждан за счет использования его инстру-
ментов. То есть контакт человека и финансо-
вого рынка должен приносить пользу пре-
жде всего не финансовому рынку, а челове-
ку»,— заявил в беседе с 

”
Ъ“ первый зампред 

ЦБ Сергей Швецов. Но чтобы потребитель 
мог полноценно пользоваться возможностя-
ми финансового рынка, во-первых, он дол-
жен обладать определенными финансовы-
ми знаниями и навыками. Это требование 
определяет направление деятельности Бан-
ка России под названием «финансовая гра-
мотность». Второе — потребитель на финан-
совом рынке, как правило, слабая сторона, 
поэтому он должен быть защищен. Отсюда 
деятельность Банка России по защите прав 
потребителей. И третье условие — финансо-
вая доступность. То есть финансовая услуга 
или финансовый продукт должны иметь по-
нятную инструкцию по применению, ими 
должно быть удобно пользоваться, а потре-
битель должен иметь возможность получить 
услугу вне зависимости от своего места нахо-
ждения, состояния здоровья, материального 
положения и личных особенностей. «Дости-
жение приемлемого результата по всем трем 
направлениям — долгосрочная задача, а по-
веденческий надзор как раз направлен на ее 
достижение»,— отметил господин Швецов.

Область действия поведенческого надзо-
ра — разработка стандартов поведения участ-
ников рынка при контакте с потребителем, 
стандартов обработки поступающих жалоб, 
контроль над соблюдением этих стандартов, 
предупреждение жалоб, помощь физлицам в 
решении проблем, возникающих при покуп-
ке финансовых продуктов. Под усиленным 

контролем окажутся процессы информиро-
вания и взаимодействия с клиентами, мар-
кетинг и рекламные материалы, ценообра-
зование. Недавняя реформа структуры ЦБ, 
по словам господина Швецова, призвана по-
мочь в решении этих задач. Сразу несколько 
департаментов, объединивших в себе функ-
ции по работе с разными секторами финан-
сового рынка, уже «живут в парадигме пове-
денческого надзора».

Примирители,  
чат-боты и личные кабинеты
Однако сказать, что до сих пор в этой пара-
дигме рынок совсем не жил, нельзя. Требо-
вания к продаже продуктов финансового 
рынка так или иначе регламентированы за-
коном. Кроме того, большинство крупных 
участников рынка имеют собственные ре-
гламенты взаимодействия с потребителями.

• Согласно опросу участников рынка, в кре-
дитном секторе преобладают жалобы, свя-
занные с условиями договора (процентная 
ставка, тарифы, правила). МФО в основном 
получают жалобы на отказ от реструкту-
ризации долга и продажу долгов коллекто-
рам. Профучастники отмечают большое ко-
личество жалоб, связанных с непониманием 
клиентом устройства финансового рынка, 
а также относительно тарифов и комиссий, 
порядка предоставления услуг.
В Сбербанке около года назад была про-

ведена реорганизация этой функции: выде-
ление ее в отдельное структурное подразде-
ление — центр заботы о клиентах — с пря-
мым подчинением руководителю рознич-
ного блока. «Все обращения клиентов реги-
стрируются в CRM-системе независимо от 
канала поступления и подлежат отработке в 
установленные сроки»,— отметили в пресс-
службе Сбербанка. Аналогичное подразде-
ление работает в ВТБ. В штате банка «Хо-
ум Кредит» работает финансовый прими-
ритель, которого иногда привлекают к раз-
решению конфликтных ситуаций. «Поми-

мо колл-центра, официального адреса элек-
тронной почты, социальных сетей у нас есть 
чат-бот и поддержка в мобильном и интер-
нет-банке»,— сообщила директор департа-
мента клиентского сервиса банка «Откры-
тие» Полина Сивакова. По словам руководи-
теля департамента по работе с розничными 
клиентами инвестбанка «Финам» Анны Бес-
пятовой, в банке на постоянной основе мо-
ниторятся публикации на banki.ru и на стра-
нице банка на сайте АРБ.

Профучастники ориентируются на при-
каз ФСФР №12-32/пз-н, которым установлен 
особый порядок работы с жалобами клиен-
тов. «В соответствии с этим приказом жало-
бы рассматриваются контролером профу-
частника, в большинстве случаев подразуме-
вают обстоятельную проверку деятельности 
профучастника — а значит, и временной лаг 
на реакцию клиенту — и предусматривают 
письменный ответ»,— говорит заместитель 
гендиректора по внутреннему контролю 
«Алор+» Сергей Николюк. В крупных МФО 
(например, в «Домашних деньгах»), как и в 
банках, практикуется создание отдельных 
служб клиентского сервиса и урегулирова-
ния жалоб. У клиентов МФО есть и возмож-
ность обратиться с жалобой через личные ка-
бинеты на сайте саморегулируемой органи-
зации (СРО). «СРО проводит проверки, тре-
бует разъяснений, если факт нарушений со 
стороны МФО был»,— говорит гендиректор 
МФК «Мани Фанни» Александр Шустов.

• Среди наиболее оригинальных жалоб, за-
фиксированных участниками рынка, были:

• — клиенту не нравится музыка, которая 
играет при ожидании ответа оператора. 
 Хочет, чтобы играла лезгинка или «Бродяга» 
в исполнении Мурата Хагометова (Сбербанк);

• — клиент обратился с жалобой на пропа-
жу средств с карты. В ходе анализа выясни-
лось, что клиент оформил подписку на сайте 
знакомств. Объяснил это тем, что находит-
ся в длительной командировке и ему одиноко. 
Жалобу отозвал (банк «Открытие»);

• — клиент имел претензии, что компания 
заключила с ним договор займа, но обману-
ла и денег на карту не перечислила. Выясни-
лось, что, вводя пин-код в банкомате, кли-
ент трижды ошибся и карта была заблоки-
рована («Домашние деньги»).

СРО идут на помощь
Несмотря на изобилие моделей работы с по-
требителями и механизмов разрешения воз-
никающих конфликтов, только в Службу за-
щиты прав потребителей ЦБ за прошедший 
год поступило более 210 тыс. жалоб (суммар-
но по кредитному и некредитному секто-
рам) на нарушенные права. По словам госпо-
дина Швецова, количество жалоб, поступаю-
щих в ЦБ, не может служить барометром си-
туации с соблюдением прав потребителей, 
поскольку рост количества жалоб может так-
же отражать и рост доверия населения к ре-
гулятору. Ведь, если человек уверен, что ему 
нигде не помогут, он не будет тратить свое 
время на обращения к надзорным органам. 
Впрочем, вскоре работа с жалобами может 
быть полностью отдана на откуп самому 
рынку. ЦБ намерен начать работу над созда-
нием стандартов работы колл-центра и стан-
дартов обработки жалоб. «У нас запланиро-
ваны пилотные проекты с крупными участ-
никами, где мы будем сертифицировать их 
технологии по работе с жалобами, чтобы по-
том передавать им на обработку те обраще-
ния, которые получаем сейчас мы»,— сказал 
господин Швецов. Готовятся к приему пото-
ка жалоб и саморегулируемые организации. 
Президент НАУФОР Алексей Тимофеев уве-
рен, что, как только СРО сами станут регуля-
торами, станут формировать правила пове-
дения на рынке, они одновременно станут и 
адресатами жалоб со стороны потребителей.

В новой концепции надзора СРО уделяет-
ся большая роль. «Они ответственны за до-
стижение консенсуса внутри индустрии — 
что можно, что нельзя в отношении потреби-
теля, формируют стандарты поведения. Кро-
ме того, они ответственны за то, чтобы участ-
ники соблюдали эти стандарты»,— отметил 
господин Швецов. По словам Алексея Ти-
мофеева, первые пять из семи внутренних 
стандартов (самые важные их них — best 
execution и раскрытие информации клиен-
там) станут обязательными для использова-
ния членами СРО с 20 апреля. Одновремен-
но вступает в силу обязанность СРО контр-
олировать исполнение этих стандартов. Для 
такого контроля в НАУФОР и других СРО со-
зданы контрольные подразделения и дисци-
плинарные комитеты.

На банковском рынке института саморе-
гулирования нет. Вместо стандартов дейст-
вуют нормы, установленные законом. Их не 
всегда бывает достаточно, поэтому Банк Рос-
сии время от времени выпускает рекомен-
дации по защите прав потребителей. По сло-
вам господина Швецова, сейчас ЦБ готовит 
законодательную инициативу, которая при-
равняет ответственность агентов, в том чи-
сле кредитных организаций, при продаже 
финансовых инструментов к ответствен-
ности тех, кто эти инструменты выпускает. 
Если банк будет продавать продукты небан-
ковской индустрии, он будет нести ответ-
ственность, как ее нес бы доверительный 
управляющий или НПФ, если бы продавал 
продукт сам, напрямую. «Это оправданно, 
потому что у нас значительная часть продук-
тов продается через банковские сети»,— от-
метил первый зампред ЦБ.

Мария Сарычева

Первый зампред Банка России СЕРГЕЙ 
ШВЕЦОВ о том, как регулятор выявля-
ет недобросовестные практики участ-
ников финансового рынка по отноше-
нию к клиентам и как борется с ними.

— Как на практике работает система по-
веденческого надзора ЦБ?
— Поведенческий надзор включает реактив-
ную и проактивную компоненты. Реактивная 
компонента — это, прежде всего, работа с жа-
лобами, в то время как проактивная — уста-
новление правил того, как и кому продаются 
финансовые инструменты и как защищаются 
интересы гражданина на финансовом рынке.

Весьма незначительная часть жалоб свя-
зана с прямым нарушением финансовым 
посредником договорных обязательств. Го-
раздо чаще причиной жалобы являются 
неверные ожидания потребителя, так или 
иначе сформированные при приобрете-
нии финансового продукта. Получая обрат-
ную связь, мы изменяем на будущее прави-
ла продажи, формы договора, определяем, 
кому можно какой продукт продавать, кому 
нельзя. Вводим ограничения, например, по 
процентной ставке и тем самым устраняем с 
рынка бизнес-модели, которые лишают гра-
жданина его средств или загоняют человека 
в долговую кабалу. И конечно, мы контроли-
руем выполнение таких правил. Это и есть 
превентивный поведенческий надзор.
— Традиционная система надзора не по-
зволяет этого делать?

— Пруденциальный надзор ограничивает 
риски гражданина, связанные с финансовой 
устойчивостью участников рынка и их опе-
рационной непрерывностью. Оба вида над-
зора взаимосвязаны.

Возьмем в качестве примера ситуацию с 
ОСАГО. Для пруденциального надзора хоро-
шим вариантом является высокая прибыль-
ность этого продукта для страховой компа-
нии. А поведенческий надзор показывает, 
что поднятие тарифов может оказать суще-
ственное негативное влияние на ценовую 
доступность ОСАГО для населения. Поэтому 
был найден уникальный вариант, как ком-
паниям одновременно вернуться в зону без-
убыточности и не увеличивать нагрузку на 
население. Замена денежной выплаты на на-
туральное возмещение не меняет изначаль-
ный смысл продукта, но пресекает деятель-
ность «автоюристов», активность которых 
создает аномальную финансовую нагрузку 
на страховые компании.

В других отраслях решение может выгля-
деть как ограничение полной стоимости кре-
дита или величины начисляемых процентов 
на кредит. Недавно мы подготовили для обще-
ственного обсуждения консультативный до-
клад об административном ограничении воз-
можностей кредитных и микрофинансовых 
организаций предоставлять гражданам зай-
мы, если соотношение долга к доходу гражда-
нина переходит через определенную черту.
— Как технически работает система по-
веденческого надзора?

— В Банке России идет переход к внедре-
нию общей правоприменительной практи-
ки и единообразному рассмотрению возни-
кающих вопросов в отношении кредитных 
и некредитных финансовых организаций. 
Поэтому служба по защите прав потребите-
лей сейчас начинает работать с жалобами по 
всем секторам финансового рынка.

Базой для поведенческого надзора явля-
ется постоянный анализ различных данных, 
полученных из жалоб. В каждом продукте 
есть несколько элементов, которые дают ин-
формацию: например, региональный аспект, 
когда один и тот же продукт в разных регио-
нах продается по-разному и с разным успе-
хом. Скажем, есть продукт N. В среднем по 
рынку мы имеем три жалобы на тысячу про-
данных продуктов N. А у какой-то компании 
— десять жалоб на тысячу проданных продук-
тов N. И мы смотрим, почему сложилась такая 
ситуация, как продавцы реализуют продукт, 
как составлен договор, как он исполняется. И 
выявляем, что является причиной недоволь-
ства. Работаем с компанией, чтобы она изме-
нила стиль поведения на рынке.

Если же какой-то продукт продается разны-
ми компаниями с дефектом сто на тысячу, мы 
видим, что продукт несет много негатива и за-
нимаемся им самим. Например, та же валют-
ная ипотека. Мы формируем запретительные 
условия на нее, чтобы продукт перестал про-
даваться. Иногда проблема комплексная: де-
фект и продукта, и компании, которая его ре-
ализует, создавая у потребителя ложное пред-
ставление о его характеристиках.

Мы составляем такую температурную кар-
ту по стране, которая позволяет нам концент-
рировать усилия на болевых точках, улучшая 
ситуацию и в проблемных компаниях, и в 
среднем по рынку, что в итоге приводит к сни-
жению количества жалоб на конкретный про-
дукт или компанию. В каждом случае решает-
ся: либо нужно менять форму договора, либо 
стандарты продажи продукта. Иногда есть не-
обходимость менять законодательство.
— А компании, которая продает продукт 
с дефектом десять на тысячу, присваива-
ется какой-то особый статус?

— Да, это означает, что риски для потреби-
теля, связанные с ее деятельностью, вы-
ше среднего. Но риск-профиль склады-
вается из коэффициента брака и из объе-
ма, который компания занимает на рын-
ке. Если компания крупная, у нее много 
клиентов, к ней исходно больше внима-
ния.  Потому что если вдруг она начнет до-
пускать много брака, пострадает большое 
количество потребителей. Компания мо-
жет идеально работать, но поскольку она 
крупная, то у нее все равно коэффициент 
риска будет больше, чем у маленькой ком-
пании, которая работает уже с браком вы-
ше среднего.
— За высокорисковыми компаниями 
наверняка будет усиленный надзор. Ка-
кой именно?
— Усиленный надзор — это интенсивный 
мониторинг. Есть разные способы: социаль-
ные сети, откуда можно получать информа-
цию, те же жалобы, вариант изучения стан-
дартных договоров и так называемые контр-
ольные закупки.
— Насчет «контрольной закупки» участ-
ники рынка уже успели поломать копья…
— Речь идет не о «контрольной закупке» 
как таковой в ее юридическом смысле. На 
это у Банка России нет полномочий. Мы го-
ворим о действиях, имитирующих прио-
бретение финансового продукта, как спо-
собе получения информации, на основе ко-
торой строится дальнейшая работа с ком-
панией. И компании, как правило, воспри-
нимают наши замечания, устраняют недо-
работки. В общем-то, мы не сталкиваемся 
с саботажем со стороны финансового сек-
тора. Цель поведенческого надзора — до-
биться удовлетворенности потребителя 
— не противоречит интересам руководи-
телей финансовых компаний. Рынок сам 
заинтересован в лояльности потребителя 
и в том, чтобы соблюдались правила игры. 
Надзор обеспечивает единство поведения, 
отказ от недобросовестных практик, повы-
шает и удовлетворенность потребителя, и в 
итоге прибыли самой индустрии.

Интервью взяла Мария Сарычева

«Мы составляем температурную карту  
по стране, которая позволяет нам  
концентрироваться на болевых точках»

Сергей Швецов,
Первый зампред Банка России

СТАТИСТИКА ПО РАССМОТРЕНИЮ ЖАЛОБ, ПОСТУПИВШИХ В БАНК РОССИИ, 
В ОТНОШЕНИИ НЕКРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ (%)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Субъекты страхового дела

Участники корпоративных отношений (эмитенты) и профучастники

МФО, КПК, ломбарды

Прочие

72
78
78

16
8

6

11
11

13

1
3
3

2014

2015

2016

33,3
68,3

100,2

Общее 
количество 
(тыс. шт.)

цена 
 вопроса

Игорь Костиков,
председатель совета 
 общественной организации 
«Финпотребсоюз»

Идея поведенческого надзора сама 
по себе хороша. Однако не вполне 
понятно, как она будет реализовы-
ваться на практике. Часто благие на-
мерения не приводят к желаемому 
результату. Как, например, это прои-
зошло с законом о коллекторах. По-
ка шло обсуждение закона, коллек-
торы присмирели — жалоб на их 
действия стало значительно мень-
ше. Теперь же, когда они убедились, 
что никаких страшных кар нормы 
не содержат, все вернулось на круги 
своя. Жалоб со стороны потребите-
лей стало даже больше, чем раньше.

Но по количеству претензий ли-
дирует не коллекторский рынок. 
Абсолютное большинство жалоб — 
на страховщиков, особенно в секто-
ре ОСАГО. На втором месте — МФО. 
Традиционные претензии к ним — 
невозможность реструктурировать 
задолженность, непонятные усло-
вия договоров, заключаемых через 
интернет, скрытые комиссии и т. д. 
Очень много жалоб на банки, навя-
зывающие страховки при кредито-
вании. На профучастников жалобы 

поступают редко — просто потому, 
что на этом рынке мало физлиц. Бы-
ли жалобы на регистраторов, от кото-
рых невозможно добиться выписки 
из реестра, были — на трансгранич-
ные форекс-компании.

Жалоб очень много, и, с моей точ-
ки зрения, нужно вводить не пове-
денческий надзор, а контроль эффек-
тивности бизнеса. За все годы оцен-
ка эффективности бизнеса финансо-
вых компаний ни разу никем не про-
водилась. Сталкиваясь в силу своих 
обязанностей с реальным бизнесом, 
я вынужден констатировать, что он 
далек от какой-либо эффективности.

Например, мы постоянно гово-
рим о том, что ОСАГО убыточно. Но 
наш опыт говорит о том, что оно 
убыточно из-за полнейшего хаоса в 
управлении страховыми компания-
ми. Что же происходит? На низовом 
и даже среднем уровне сотрудни-
ки страховых тотально зарабатыва-
ют себе на карман. Например, слива-
ют базы данных ДТП «автоюристам», 
которые потом наносят огромный 
ущерб их же отрасли. Очень многие 
руководители страховых компаний 
мне об этом говорили и жаловались, 
что не могут справиться с такой пра-
ктикой. И это системная проблема. 
Расплачивается же за это в конечном 
итоге потребитель, поскольку растет 
стоимость ОСАГО. Та же история — 
с оценкой ущерба по ОСАГО. Он то-
тально занижается. Потому что стра-
ховые компании отказываются ра-
ботать с оценщиками, которые оце-
нивают ущерб справедливо. И снова 
страдает потребитель. Та же история 
— с «раздолжнителями». Банки несут 
убытки — платит потребитель, на-
пример, через завышенные ставки 
по кредитам. Если бизнес неэффек-
тивен, то он любыми путями выстро-
ит схему, при которой убытки будут 
покрываться за счет потребителя. 
Разве эти системные проблемы мо-
жет решить поведенческий надзор?

Независимую оценку эффектив-
ности бизнеса могли бы проводить 
общественные организации, защи-
щающие права потребителей. Имен-
но так это работает на Западе. Орга-
низации получают на свою деятель-
ность государственные гранты. У нас 
же общественные объединения да-
же в судах на стороне потребителя 
участвуют за свой счет. При этом ин-
ститут досудебного урегулирования 
не работает, поскольку у бизнеса нет 
в нем заинтересованности — сум-
мы ущерба суды занижают в десят-
ки раз, так что, даже проиграв, ком-
пании фактически ничего не теряют.

К сожалению, наши финанси-
сты до сих пор не поняли, что дове-
рие потребителя — в их собствен-
ных интересах. Пока этого не прои-
зойдет, потребитель будет страдать, 
нести убытки, жаловаться и разоча-
ровываться в рынке. Можно ли изме-
нить эту ситуацию через поведенче-
ский надзор — большой вопрос.

Если бизнес неэф-
фективен, он всегда 
выстроит схему, 
при которой убытки 
будут покрываться 
за счет потребителя

У  Н И Х К А К  Р А Б О Т А Е Т  П О В Е Д Е Н Ч Е С К И Й  Н А Д З О Р  З А  Р У Б Е Ж О М

В Великобритании за поведенческий надзор отвечает Служба финансового поведения. Ее задачами явля-
ются поддержание доверия к финансовой системе, информирование общественности (содействие пониманию 
финансовой системы), защита потребителя, снижение уровня финансовых преступлений, а также снижение воз-
можности использования бизнеса для финансовых преступлений.

В США в сфере страхования и кредитования поведенческий надзор осуществляет Бюро по защите прав 
потребителей финансовых услуг. Оно ответственно как за принятие нормативных актов, так и за прове-
дение расследований с правом запрашивать любые документы и проводить опросы сотрудников компаний. 
Кроме того, бюро вправе направлять предписания, привлекать виновных к административной ответственности, 
обращаться в интересах потребителей в суд. Аналогичные функции на рынке ценных бумаг осуществляет специ-
альное подразделение Комиссии по ценным бумагам и биржам — Управление комплаенса и проверок. 
Оно занимается вопросами соблюдения законодательства и стандартов взаимоотношений клиентов с брокерами, 
дилерами и инвестконсультантами. Мария Сарычева
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В последние месяцы чиновники и энер-
гетики активно обсуждают реформу роз-
ничного рынка электроэнергии. Однако 
до консенсуса, судя по развитию собы-
тий, далеко. Президент «Русэнергосбы-
та» МИХАИЛ АНДРОНОВ рассказал ”Ъ“, 
вокруг чего идет основная дискуссия, по-
чему компанию оптовый рынок интере-
сует больше розничного и как ей удается 
обеспечивать экономию средств клиен-
тов, крупнейший из которых — ОАО РЖД.

— Вашим ключевым клиентом считает-
ся ОАО РЖД, какую долю поставок «Русэ-
нергосбыта» оно обеспечивает?
— Контракт с ОАО РЖД занимает 80% в пор-
тфеле. У нас свыше 100 тыс. потребителей, 
но железные дороги, безусловно, самый 
главный клиент.
— К этому контракту Минэкономики 
выдвигало претензии из-за слишком вы-
сокой маржи поставщика, в итоге вы пе-
ресмотрели условия. Замечания оказа-
лись справедливыми?
— Любой клиент хочет покупать энергию 
максимально дешево. И, безусловно, мы ста-
раемся искать оптимальные схемы. Этот во-
прос обсуждался на уровне руководства ком-
паний и на уровне Минэкономики, которое 
отметило корректность и выгодность кон-
трактов, но также рекомендовало дать до-
полнительную скидку. Мы согласились, что 
это оправданно. Летом 2015 года на ПМЭФ 
«Русэнергосбыт» подписал очередной прото-
кол по работе с ОАО РЖД, который наметил 
пути дальнейшего развития. Также мы под-
твердили дополнительную экономию, кото-
рая по итогам 2015 года составила для ОАО 
РЖД 1,9 млрд руб.
— За счет чего?
— Мы единственный энергосбыт, у которо-
го помимо офиса в Москве существует 54 ре-
гиональных представительства, мы работа-
ем в 68 регионах. Это удобно для наших кли-
ентов, имеющих федеральную сеть потре-
бления, например для ОАО РЖД. Иначе они 
должны были бы выстраивать отношения 
более чем с сотней поставщиков и иметь для 
этого большой штат. Второй момент: за счет 
достаточно большого количества клиентов 
по всей России у нас получается экономить 
на издержках. Часть этой экономии остает-
ся в прибыли компании, а частью мы делим-
ся с потребителями, в частности с ОАО РЖД.
— В прошлом году тоже удалось сэконо-
мить? Сколько?
— По итогам 2016 года мы ожидаем эконо-
мию более 2 млрд руб.
— Как при пересмотре условий меня-
лись стоимость контракта или размер 
надбавки?
— Ну, конечно, они уменьшаются, мы 
уменьшали стоимость энергии. В прин-
ципе, нормальная надбавка у гарантиру-
ющих поставщиков (ГП; основной энер-
госбыт региона.— 

”
Ъ“) — 8–15%. У нас она 

сейчас около 5%.
— Какие-то еще параметры пересматри-
вали?
— В принципе, сейчас цена поставки не-
большая, ресурс удешевления энергии фак-
тически исчерпан, поэтому мы активно да-
ем предложения по энергосбережению. Это 
непросто, потому что такие клиенты, как 
ОАО РЖД, или КамАЗ, или группа ГАЗ, сами 
занимаются энергосбережением. Речь идет 
не о банальной замене лампочек или что 
надо закрывать форточки и регулировать 
тепло — это все давно уже сделано. Сейчас 
нужно продумывать и внедрять решения, 
которые позволяют существенно поменять 
технологический процесс.

Например, при торможении каждый 
электровоз, по сути, становится генерато-
ром: энергия торможения передается обрат-
но в сеть — происходит процесс рекупера-
ции. Мы часто приводим аналогию с авто-
мобилем: когда мы едем за рулем и нажима-
ем на тормоз, мы просто греем тормозные 
колодки, ОАО РЖД делает умнее — оно эту 
энергию возвращает в сеть. Второй момент: 
когда вы едете за рулем, расход топлива за-
висит в том числе от того, как сильно вы да-
вите на газ. Когда речь идет о расходе элек-
троэнергии для перевозки груза по желез-
ной дороге, это превращается в глобальный 
объем и большие цифры. ОАО РЖД анонси-
ровало программу автоведения «Эльбрус» — 
исходя из состава поезда, рельефа и клима-
та, она подбирает режимы, позволяя эконо-
мить до 5% энергии. Технология новая, тре-
бует очень слаженной работы большого ряда 
систем, ОАО РЖД этим активно занимается. 
И мы готовим предложение, чтобы систему 
совместить со стоимостью электроэнергии, 
добавить в моделирование фактор цены.
— То есть чем меньше потребление днем, 
тем больше скидка?
— Конечно, никто не будет останавливать 
поезда днем и пускать их ночью — такого не 
произойдет. Но учесть фактор при составле-
нии маршрутов и скорости движения на них 
мы считаем возможным.
— Какой может быть экономия для ОАО 
РЖД?
— Пока рано говорить про цифры. Если мы 
их назовем, то будем обязаны исполнить. 
Поэтому мы сначала проработаем этот во-
прос до конца с ОАО РЖД.
— С кем еще у вас долгосрочные кон-
тракты?
— Например, с КамАЗом и группой ГАЗ. Дол-
госрочные контракты удобны тем, что обе 
стороны, обговорив на входе условия рабо-
ты, могут каждый год видеть увеличение 
экономии. Многие вопросы взаимодейст-
вия достаточно сложно построить за год, 
если стороны не понимают, будет ли оно 
продолжаться. Мы стараемся идти в разные 
сектора, тем более что работаем в большин-

стве промышленно развитых регионов Рос-
сии. В 2016 году у нас самый большой рост 
продаж произошел в Ленинградской обла-
сти — на 12,6%, в Иркутской области — на 
8,5% и в Татарстане — на 6,7%.
— За счет чего?
— Предприятия стали больше работать, со-
ответственно, и больше потреблять. В част-
ности, КамАЗ увеличил потребление на 15%. 
Мы очень довольны этим показателем. Не 
только потому, что нам хочется продавать 
больше электроэнергии, но и потому, что 
у КамАЗа одновременно одна из наиболее 
продуманных программ энергосбережения. 
Она доходит до каждой мелочи, до скрупу-
лезности. Я не представлял себе, что можно 
на российском предприятии иметь такую 
высокую культуру производства. 
— У ОАО РЖД потребление увеличивает-
ся? Заложен ли рост в вашем контракте?
— Нет, не заложен. Конечно, потребление 
ОАО РЖД зависит от ряда факторов, в том чи-
сле от экономической конъюнктуры в стра-
не. Но в целом мы также понимаем, что меры, 
которые приняты по развитию БАМа, Восточ-
ного полигона, безусловно, требуют от ОАО 
РЖД больших средств, это приведет к увели-
чению перевозок, и потребление тоже выра-
стет. Общий объем потребления ОАО РЖД 
сейчас составляет около 40 млрд кВт•ч.
— В прошлом году итальянская Enel пе-
ревела долю в «Русэнергосбыте» с «Энел 
Россия» на свой баланс. Как вы сейчас вы-
страиваете отношения с акционером?
— В 2016 году на ПМЭФ мы подводили итоги 
первого десятилетия сотрудничества с «Энел 
Россия»: в 2006 году также на петербургском 
форуме было подписано соглашение о ее 
вхождении в капитал «Русэнергосбыта». Су-
ществует несколько мифов про Россию, один 
из них — что к нам приходят иностранные 
инвесторы, их здесь быстро обманывают 
и они уезжают обратно обездоленные и не-
довольные. Мы считаем «Русэнергосбыт» 
примером другого типа сотрудничества. Во 
многом благодаря ему Enel поняла, что в Рос-
сии складывается очень интересный, пер-
спективный рынок электроэнергии. В ито-
ге общие инвестиции в российскую энерге-
тику «Энел Россия» превысили €4 млрд. У нас 
в компании работает целый ряд сотрудников 
Enel. Они руководят в «Русэнергосбыте» таки-
ми направлениями, как аудит, бухучет, обра-
щение с клиентом, оптовый рынок. В прин-
ципе, всеми ключевыми блоками.

В Европе вообще и в Италии в частности 
реформа энергетики проходила примерно 
на пять лет раньше, чем в России. И многие 
моменты, которые для россиян оказались 
абсолютно новыми, итальянцы уже прошли 
у себя. Этот опыт был очень полезен в начале 
нашего развития и полезен до сих пор.
— Есть ли у вас прямые контракты 
с «Энел Россия»?
— Время от времени бывают, сейчас нет. Поче-
му? Главный принцип Enel: каждый контракт 
должен быть экономически обоснован и вы-
годен. Но мы постоянно в поиске вариантов.
— В 2016 году наметилась тенденция по 
переходу генкомпаний от единого рын-

ка продажи мощности на прямые дого-
воры с энергосбытами. Нам объясняли, 
что это позволяет не вешать на себя де-
биторку проблемных покупателей. Вы 
этим пользуетесь?
— Мы около семи лет работаем по прямым 
договорам с генераторами. Это нормальная 
тенденция. А если модель рынка будет из-
менена так, что у генератора появится сти-
мул работать с надежными поставщиками, 
то рынок прямых контрактов достигнет не 
20%, как сейчас, а 50%. В Европе мы видим 
примеры того, что между генераторами 
и сбытами или крупными потребителями 
устанавливаются долгосрочные отношения 
и только отклонения от планового объема 
покупаются или продаются на рынке на сут-
ки вперед. Это нормальная практика, кото-
рая соответствует зрелому рынку, рано или 
поздно мы к этому тоже придем.
— С кем из генераторов у вас прямые 
контракты?
— Например, с «Татэнерго». У нас почти со 
всеми были контракты, и с атомщиками 
(«Росэнергоатом».— 

”
Ъ“), и с «Квадрой». Про-

сто у каждой генкомпании есть своя про-
грамма, свои стимулы.
— Интересует ли вас приобретение но-
вых гарантирующих поставщиков в Рос-
сии? В частности, «Россети» планируют 
выставить на продажу довольно боль-
шое их количество. «РусГидро» также бу-
дет постепенно избавляться от энерго-
сбытов. Они вам интересны?
— Мы всегда внимательно изучаем предло-
жения по покупке энергосбытов. Когда про-
давался самый первый энергосбыт — если 
я не ошибаюсь, ярославский,— был откры-
тый аукцион, мы тоже участвовали. Тогда 
«ТНС энерго» дало лучшую цену. Из послед-
них конкурсов, где участвовали,— по стату-
су ГП в Бурятии, который продавал «Энерго-
стрим». Но там выиграл «Читаэнергосбыт». 
Конкурс проходил в соседнем для них реги-
оне, видимо, «Читаэнергосбыт» увидел си-
нергию и возможность сэкономить на из-
держках. Поэтому да, мы будем вниматель-
но изучать и будем участвовать. Мы по-преж-
нему считаем, что сбытовой бизнес эффек-
тивен в России.
— Энергосбыты «Россетей» вас могут 
заинтересовать? Например, северокав-
казские?
— Думаю, да. Будем смотреть все регионы 
и все сбыты. Но важен вопрос цены и усло-
вий. Учитывая, что существенная часть де-
биторской задолженности в РФ сконцентри-
рована на Северном Кавказе, мы будем отно-
ситься к этим активам еще более вниматель-
но и консервативно. Но возможны интерес-
ные покупки.
— Минэнерго в 2016 году ужесточило пла-
тежную дисциплину, повысило штрафы 
для потребителей. Но долги все равно 
растут, «Оборонэнергосбыт» ушел с рын-
ка и, скорее всего, оставит за собой боль-
шой объем долгов. Почему в итоге меры 
не оказали никакого влияния?
— Здесь весь рынок можно условно поде-
лить на две части. Первая — регионы, где ра-

ботают эффективные сбыты и где потреби-
тели аккуратно оплачивают услуги, и там со-
бираемость на уровне 99–98%. Но, к сожале-
нию, есть часть регионов или часть клиен-
тов, которые являются проблемными, по ко-
торым надо принять другие, видимо, реше-
ния. Какие, я вам сказать не могу, но вижу, 
что ситуация на том же Северном Кавказе не 
улучшается.
— Каковы итоги вашей работы в 2016 
году?
— По 2016 году мы до конца отчет не закры-
ли, но уже видим, что у нас будет прибыль та-
кая же, как в прошлом году,— около 5 млрд 
руб. Тут у нас все достаточно стабильно.
— В 2013 году Enel ухудшала прогнозы 
прибыльности «Русэнергосбыта», ожи-
дая, что общая EBITDA ее активов в Рос-
сии снизится с €600 млн в 2013 году до 
€500 млн в 2015 году. Каковы сейчас ожи-
дания?
— Это вопрос к Enel. По собственным ощу-
щениям, мы работаем стабильно. В 2013 го-
ду остро стоял вопрос «последней мили» (ме-
ханизм перекрестного субсидирования, ког-
да крупные потребители, подключенные на-
прямую к магистральным сетям, платят до-
полнительно и тариф распредсетей МРСК, 
хотя их услугами не пользуются.— 

”
Ъ“). Мы 

через суд сохранили право наших потребите-
лей быть запитанными от Федеральной сете-
вой компании (владеет магистральными се-
тями.— 

”
Ъ“). Это, безусловно, дало большую 

экономию. Сейчас «Россети» предложили 
продлить «последнюю милю» еще на три го-
да. Есть четкое ощущение дежавю. «Послед-
няя миля» была придумана в 2008 году на три 
года как мера поддержки МРСК. С тех пор она 
продлевалась сначала до 2014 года, потом — 
до 2017 года, теперь предлагают до 2020 года.

Мы поддерживаем желание потребите-
лей этот срок не продлевать. Что касается 
ОАО РЖД, то в 2014 году решено продлить 
срок до 2029 года в четырех регионах, где 
главное бремя «последней мили» несет ком-
пания,— это Амурская область, Еврейская 
АО, Забайкальский край и Бурятия. Мы счи-
таем ситуацию дискриминационной по от-
ношению к ОАО РЖД и призываем к тому, 
чтобы отменить меру или хотя бы сократить 
срок до какого-то разумного предела, напри-
мер двух-трех лет. ОАО РЖД могло бы эконо-
мить около 5 млрд руб. в год за услуги, кото-
рые де-факто не получает.
— В России все меньше крупных сбытов, 
которые не были бы аффилированы с ге-
нераторами. Как вы оцениваете перспек-
тивы существования на рынке независи-
мых компаний?
— Такая тенденция есть, мы ее видим, но 
считаем, что ничего плохого не происходит. 
Работает несколько факторов. Первое — сбыт 
должен быть большим, чтобы применять 
современные технологии и управлять деби-
торской задолженностью. В кризис 2014 го-
да многие ушли с рынка, потому что не смо-
гли поддерживать оплату сетям и на опте. 
Для генераторов владение сбытом позволя-
ет контролировать сбор денег. Сбытам синер-
гия с генератором дает, в частности, возмож-
ность более дешевого кредитования. Все сбы-
ты кредитуются под разрывы платежей.

Дальнейшее будет зависеть от новой мо-
дели розничного энергорынка, которую сей-
час активно обсуждает Минэнерго. Нынеш-
няя модель, с одной стороны, подрывает ли-
берализацию. Что, конечно, мы не приветст-
вуем, потому что мелкие и средние клиенты 
фактически не имеют возможности выбора 
сбытовой компании и могут работать только 
с ГП. Но при этом стоимость энергии состо-
ит из трех компонентов: цены на опте, стои-
мости передачи по сетям и небольшой сбы-
товой надбавки. В результате реформы по-
требители смогут выйти на оптовый рынок 
напрямую. Но им нужно будет иметь штат, 
занимающийся покупкой электроэнергии. 
И для предприятия, которое потребляет око-
ло 1 млн кВт•ч в месяц, экономически неэф-
фективно держать такой штат.

С другой стороны, генераторы построили 
новые станции, и проблема дефицита элек-

троэнергии решена. Мы считаем, что для по-
вышения эффективности нужно реформи-
ровать не только розничный, но и оптовый 
рынок электроэнергии. То есть создать сти-
мулы для генераторов, например, путем не-
полной оплаты мощности, для того чтобы 
они выходили на прямые контракты, пред-
лагали более дешевую энергию и так далее.

При текущем количестве генераторов 
правильно построенная модель оптового 
рынка позволит экономить потребителям 
до 10% от стоимости энергии. Ради этого сто-
ит бороться, в такой ситуации роль энерго-
сбытов даже вырастет, потому что они смо-
гут консолидировать большие объемы ма-
лых и средних потребителей и покупать для 
них энергию с большой скидкой.
— Какие реформы в рознице нужно про-
вести в ближайшее время? Вы ждете ка-
ких-то решений в этом году?
— В этом году ожидается выход документа 
о регулировании сбытовой надбавки мето-
дом сравнительных аналогов или эталонов. 
Нас в этом документе беспокоит то, что, по 
предварительным оценкам, мера вызовет 
кратный рост сбытовых надбавок для мало-
го и среднего бизнеса. Что, учитывая состо-
яние экономики, вряд ли кого-то обрадует. 
Мы очень надеемся, что документ будет взве-
шенным. Дело в том, что обязанность пла-
тить больше для малого и среднего бизнеса 
возникнет с момента выхода эталона, а пра-
во менять поставщика у них появится, когда 
состоится реформа розничного рынка, и не 
факт, что это будет синхронизировано. Сте-
пень готовности документов по эталонам 
существенно выше. То есть получается, что 
платить больше они будут уже сейчас, а пра-
во выбора у них появится только потом, что 
неправильно.
— Большую дискуссию вызвал вопрос 
о длительности переходного периода. Вы 
какую позицию занимаете? 
— Смысл разногласий по поводу переход-
ного периода очень прост. Идеология этало-
на в том, что есть некий объективный рас-
чет, который позволяет устанавливать над-
бавку. У каждого ГП есть три варианта: когда 
сбытовая надбавка установленных эталонов 
выше существующей, равна ей или меньше. 
Если надбавка выше, ФАС предлагала уве-
личивать сбытовую надбавку в течение пя-
ти лет, а если ниже, то уменьшать мгновен-
но. Нам это показалось несправедливым. То 
есть если идет переходный период в одну 
сторону пять лет, то и в другую должен так 
идти. Мы знаем, что такую позицию заняло 
и Минэнерго.

Мы считаем, что сам метод эталонов име-
ет право на существование, он себя хоро-
шо проявил при разработке ДПМ (догово-
ры на поставу мощности, оговаривавшие 
обязательства генкомпаний строить новые 
блоки и гарантировавшие возврат инвести-
ций.— 

”
Ъ“), там тоже была разработана эта-

лонная стоимость, которая учитывала терри-
ториальные особенности, тип производства 
энергии и так далее. Мы понимаем, что сбы-
ту наличие эталонов позволит работать с из-
держками более эффективно.
— Вы предлагали передать в управление 
независимым операторам единые ГТП 
(группы точек поставки электроэнер-
гии) по границам субъектов РФ, которые 
сейчас принадлежат гарантирующим по-
ставщикам. «Россети» идею поддержали, 
удалось ли найти других сторонников? 
Какие еще варианты реформы розницы 
обсуждаются?
— Пока окончательного варианта нет, все, 
в том числе наш, рассматриваются. Мы счи-
таем, что если выбирать из двух компаний, 
находящихся в конфликте интересов, сетей 
и ГП, то лучше отдать третьему независимо-
му лицу.
— Иными словами, вы не видите серьез-
ной необходимости реформы розницы?
— Та маржа, которая остается у энергосбы-
товых компаний на розничном рынке, на-
столько мала, что надо двигаться именно 
в оптовый рынок.

Интервью взяла Татьяна Дятел

«Ресурс удешевления энергии фактически исчерпан»
Президент «Русэнергосбыта» Михаил Андронов о клиентах, надбавках и реформе рынка

Один из мифов про Россию — 
что к нам приходят иностран-
ные  инвесторы, их здесь быст-
ро  обманывают и они уезжают, 
обездоленные и недовольные

Обязанность платить больше  
для малого бизнеса возникнет 
с момен та выхода эталона, 
а право менять поставщика — 
только после реформы рынка

Когда мы едем за рулем и нажима-
ем на тормоз, мы просто греем  
тормозные колодки, ОАО РЖД 
 делает умнее — оно эту энергию 
возвращает в сеть

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « Р У С Э Н Е Р Г О С Б Ы Т »

ООО «Русэнергосбыт» создано в 2002 году, в 2006 году итальянская энергокомпания Enel (через 
«Энел Россия» владеет четырьмя ГРЭС суммарной мощностью 9,6 ГВт) приобрела 49,5% акций 
энергосбытовой компании у группы ЕСН Григория Березкина, которая, в свою очередь, контроли-
ровала актив через нидерландскую RES Holdings BV. Сумма сделки составила $105 млн. В декабре 
2016 года ФАС одобрила ходатайство нидерландской Enel Investment Holding B.V. о покупке доли 
непосредственно в «Русэнергосбыте» напрямую. 50,5% акций по-прежнему контролируется группой 
ЕСН. «Русэнергосбыт» обеспечивает электроснабжение 100 тыс. потребителей с учетом населения, 
среди крупнейших — РЖД, КамАЗ, «Соллерс», группа ГАЗ. Объем продаж электроэнергии «Русэнерго-
сбыта» в 2015 году составил 50 млрд кВт•ч. По итогам 2015 года выручка «Русэнергосбыта» составила 
137,5 млрд руб., чистая прибыль — 5,02 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О А Н Д Р О Н О В  М И Х А И Л  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился в 1969 году. В 1994 году окончил МФТИ по специальности «физическая газодинамика». Начал 
карьеру в структурах «Альфа-групп», где на различных позициях работал с 1992 по 2000 год. С 2000 по 
2003 год — директор по экономике и финансам в «ЕСН Энерго». В 2003 году назначен на должность 
гендиректора «Русэнергосбыта», в 2009 году занял позицию президента компании. Представляет 
палату покупателей в наблюдательном совете «Совета рынка» (регулятор энергорынков). Женат, 
увлекается горными лыжами.
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культура

В прокат вышел фильм 
Даниэля Эспиносы 
 «Живое» (Life). МИХАИЛ 
 ТРОФИМЕНКОВ порадо-
вался возвращению жан-
ра научно-фантастиче-
ских ужасов и простил 
Эспиносе его предыду-
щую «русофобскую» рабо-
ту «Номер 44» (2014).

Скандальное лишение 
«Номера 44» (действитель-
но невменяемого триллера 
об охоте на маньяка в ста-
линском СССР) прокатно-
го удостоверения, очевид-
но, ранило Эспиносу столь 
глубоко, что он ворочал-
ся по ночам, придумывая, 
как бы реабилитировать 
себя перед Россией. И таки 
реабилитировал. Интерна-
циональный экипаж МКС 
в «Живом» возглавляет рус-
ская Екатерина Головина, 
сыгранная красавицей Оль-
гой Дыховичной.

Если пятеро ее коллег де-
монстрируют обычную для 
экранных астронавтов исте-
ричность, помноженную на 
некомпетентность и удиви-
тельное для военных само-
вольство, то Катя единствен-
ная сохраняет хладнокро-
вие в борьбе с космическим 
Злом и если и гибнет, то ос-
мысленно. Хотя, по большо-
му счету, зазря. Никто кроме 
нее не знает, на какие кноп-
ки можно нажимать, а к ка-
ким лучше не притрагивать-
ся. Когда такие профессио-
налы оказываются на пере-
довой войны за спасение че-
ловечества, на человечестве 
можно поставить крест, что 
Эспиноса с удовольствием 
и делает в саркастическом 
финале.

Страшное случается, 
впро чем, из-за пренебреже-
ния не только уставами, но 
и элементарными норма-
ми бытовой магии. Как суд-
но назовешь, так оно и поп-
лывет. Тем большая осто-
рожность требуется при 
выборе имени для первого 
инопланетного живого су-
щества, найденного в мар-
сианском грунте, преми-

ленького игривого одно-
клеточного с длинными 
ресницами.

В «обществе зрелищ» из 
этой бессмысленной проце-
дуры, естественно, устроили 
шоу на Таймс-сквер, доверив 
крещение соплячке из шко-
лы имени Келвина Кулид-
жа. Существо, естественно, 
стало Келвином, и с этой ми-
нуты Земля обречена. При 
президенте Кулидже (1923–
1929) Америка наслаждалась 
гедонистическим потреби-
тельством, но закончился 
праздник жизни экономиче-
ской катастрофой. Вот и мар-
сианская «няшка», став Кел-
вином, пошла вразнос, му-

тировав в чудовище, чья ге-
неалогия восходит к «Нечто» 
из фильма времен холод-
ной войны и «Чужому» Рид-
ли Скотта.

Космическая мразь за по-
следние годы вышла из ки-
номоды. Сначала Спилберг 
сюсюкал с инопланетяна-
ми, которые желают нам 
только добра. Затем («Грави-
тация», «Марсианин») жанр 
был сведен к производст-
венной драме о чуть нео-
бычных, но, в общем, ма-
ло чем отличающихся от ра-
боты автосварщиков астро-
навтских трудовых буднях. 
Эспиноса поставил крест 
и на межпланетном гума-
низме, и на упоении техно-
логиями. Нет, гостей из кос-
моса нельзя ни приручать, 
ни изучать, ни тем более 
изучать, приручая. Только 
напалмом, а еще лучше — 
атомной бомбой.

Можно упрекнуть Эспи-
носу в дефиците кошмаров: 
если уж взялся за вариацию 
на тему «Чужого», так иди до 
конца. Но самые эффектные 
подвиги Келвина — показа-
тельное свежевание мор-
ской свинки и застенчивое 
поедание ноги афроамери-
канца Хью (Эрион Бакаре). 
Сам Хью этого процесса да-
же не замечает: он, видите 
ли, парализован ниже по-
яса. Кто принял инвалида 
в отряд космонавтов — ве-
личайшая загадка фильма. 
Понятно, что сценаристы 
«утепляли» Хью, как уте-
плили бортового врача пси-
хологической травмой, вы-
несенной с иракской вой-
ны: в космосе только невра-
стеников-мизантропов не 
хватает.

Возможно, авторы хоте-
ли сказать, что человечест-
во погубят добрые чувства. 

Ключевое слово фильма — 
«барьеры». Земляне возво-
дят их между собой и Келви-
ном один за другим. Не уда-
лось удержать его в боксе, за-
прем в лаборатории, а если 
он вырвется и оттуда, изоли-
руем в отсеке.

Постоянными разговора-
ми о барьерах фильм прово-
цирует конъюнктурные ин-
терпретации. Мысль о спа-
сительности барьеров вызы-
вает ассоциации со стенами, 
которыми принялись исте-
рически огораживаться раз-
ные государства. Констата-
ция же бесполезности барье-
ров на руку пессимистам, по-
лагающим, что западная ци-
вилизация уже рухнула под 
напором разнообразных «чу-
жих». А ведь бедняга Эспино-
са руководствовался лишь 
благородным желанием вер-
нуть космическому жанру 
его плоть и, главное, кровь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Неплотно закрытый космос
На экранах «Живое» Даниэля Эспиносы

Возглавляемый Теодором Курен-
тзисом оркестр musicAeterna по-
сле выступлений в Вене, Берлине, 
Мюнхене, Мангейме и Дортмун-
де дал в Москве два ночных кон-
церта. В первый вечер пермяки иг-
рали моцартовско-бетховенскую 
программу, только что обкатан-
ную в Европе, а во второй предста-
вили благотворительный концерт 
с программой «Звук света», посвя-
щенной Жан-Филиппу Рамо. Ком-
ментирует ЕЛЕНА ЧЕРЕМНЫХ.

Как и предновогоднюю прокофь-
евскую «Золушку», нынешние про-
граммы гости с Урала исполняли 
в ночном зале консерватории в об-
становке повышенного ажиотажа, 
пониженной секретности и празд-
ника для тех, кому грациозные чуда-
чества пермских чад Курентзиса ми-
лее филармонического благоразу-
мия и будничного этикета. Часть мос-
ковской публики помимо двух ночей 
высидела еще и длиннющую репети-
цию в Доме звукозаписи. Столичный 
спрос на гениев из уральской провин-
ции становится правилом хорошего 
тона, если угодно, признаком евро-
пейскости. Их жаркий артистизм на-
столько же буквализирует любитель-
ство, насколько не отменяет высокого 
мастерства, а такой штучный подход 
к делу в музыкальной промышленно-
сти, как ни крути, диковина.

В фокусе обоих московских вы-
ступлений был «театр инструмен-
тов», с научной интуицией, но и не 
без оперных эффектов адаптируе-
мый Курентзисом к антихрестоматий-
ной идее тотального авангардизма му-
зыкальной истории. На первом кон-
церте костерок венской классики ор-
кестр musicAeterna раздувал воздуш-
ной пульсацией в приглушенно-мато-
вой оболочке струнных из 25-й симфо-
нии Моцарта. Руладами его же ре-ма-
жорного Скрипичного концерта со-
лист Дмитрий Синьковский, по совме-
стительству практикующий контрате-
нор, убедил в актуальном для ХVIII ве-
ка двойничестве виртуозов смычка со 
звездами оперной сцены. Понятно, 
что «Героической» симфонией Бетхо-
вена вместо стертого посвящения На-
полеону нам демонстрировали, как из 
моцартианской скорлупы с треском 
вылупляются причудливых форм бет-
ховенские новации. Какая уж тут клас-
сика, какая хрестоматийность.

Заставив ощутить реальность 
венского многословия, прихотли-

вых фактур, шалых темпов, опер-
ной увертюрности, вылетающей из-
под симфонического пера, Курен-
тзис дал понять, как много живого 
и здравствующего — если не сказать 
современного — содержится в том 
слое музыки, который большинству 
нынешних исполнителей кажется 
вычерпанным. Но совсем уж полное 
и совсем театрализованное погруже-
ние в археологию случилось на вто-
ром концерте.

В отличие от «Рамо-гала», с ко-
торым осенью 2011 года оркестр 
musicAeterna впервые наведывался 
в Москву, нынешнее шоу было пере-
планировано в духе принятых на Дя-
гилевском фестивале ночных мисте-
рий со спецэффектами. Из тьмы кро-
мешной под грустное вступление 
клавесина призрак парижско-вер-
сальского гения проступил не сра-
зу — пробирался сквозь сполохи ли-
тавр и шуршание колесной лиры, буд-
то спотыкаясь и тревожа неугадывае-
мостью. В диковатых звуках непонят-
ной природы и глубоких театраль-
ных паузах копилось жуткое напря-
жение: Курентзис издевательски от-
тягивал погружение в то неистовое 
и меланхоличное, угрюмое и луче-
зарное, что за свою долгую жизнь на-
сочинял органист, автор скандально-
го «Трактата о гармонии» и великий 
оперный реформатор.

В комплекте игравших в барочном 
строе музыкантов роль стабильного 
моторчика была отведена концерт-
мейстеру Афанасию Чупину, а сам Ку-
рентзис источал тонны энергии кар-
тинными пластическими пассами, 
отчего смахивал то ли на диджея, то 
ли на балетного танцора. Камерные 
и оркестровые эпизоды прослаивали 
арии в исполнении Надежды Кучер, 
показавшей кроме феерической рас-
кованности радикальный диапазон 
пикантно подслащенного сопрано. 
В меняющейся подсветке драйв наго-
няли «Чакона дикарей», «Танец афри-
канских рабов». Водя хороводы с «Ри-
годонами» и «Тамбуринами», для куль-
минации шаманствующие пермские 
старинщики приберегли нездешних 
красот — «Выход Полигимнии», орке-
стровый фрагмент последней, пото-
му и не увиденной Рамо при жизни, 
оперы «Бореады». При всей внешней 
неортодоксальности мероприятия 
в этот момент возникало ощущение, 
что правда барочной эстетики дейст-
вительно где-то рядом. 

ГАСТРОЛИ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Барочные ночи
Теодор Курентзис и musicAeterna  
в Большом зале консерватории
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В Государственном Кремлевском дворце  
выступила с симфоническим оркестром группа «Би-2».  
Подробнее читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Новосибирске проходит четвер-
тый Транссибирский арт-фести-
валь под руководством знаме-
нитого скрипача Вадима Репина, 
объединяющий пространство от 
Брюсселя до Токио. В афише — 
концерт-чествование отмечающе-
го 85-летие Владимира Федосее-
ва, концерты с участием органиста 
Александра Князева и дирижера 
Ильи Короля, скрипачей Джулиано 
Карминьолы и Со-Ок Ким, пиани-
ста Николаса Ангелича. Специаль-
но для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ 
поговорил с основателем фести-
валя  ВАДИМОМ  РЕПИНЫМ.

— Легко ли скрипачу быть музы-
кальным менеджером?
— Обратной дороги уже нет.
— Начинать проще, чем продол-
жать?
— Первый год всегда легче, второй 
труднее, третий — самый трудный. 
На пятилетие мы постараемся при-
везти музыкантов, которые остави-
ли неизгладимое впечатление на че-
тырех прежних фестивалях. Появят-
ся и новые возможности — у фести-
валя теперь новые финансовые гори-
зонты благодаря Ольге Юрьевне Го-
лодец и попечительскому совету, ко-
торым она руководит. Мы стараемся 
держать уровень, не приглашаем про-
ходных артистов.
— В Новосибирске музыканты са-
ми выбирают, что им играть, это 
облегчает планирование?
— Конечно, облегчает — и для меня, 
и для них! Они играют свои хиты. Для 
публики Новосибирска это уникаль-
ная возможность, в сезоне такие про-
граммы почти не звучат. В этом году 
особая нить — приходящийся на фе-
стиваль день рождения Баха и наша 
барочная троица: Карминьола, бахов-
ский концерт Александра Князева, 
«Страсти по Иоанну»…
— В вас трудно заподозрить скры-
того аутентиста…
— Я никогда не занимался аутентич-
ным исполнением, как не играю на 
виолончели — другой инструмент, 
все другое, этому надо посвятить 
столько же времени, сколько я по-

святил романтической манере игры. 
Я не делаю этого так же, как не начи-
наю дирижировать, на это нужно по-
ложить полжизни.
— Не думаете как-нибудь удивить 
фестивальную публику тем, чего 
от вас не ожидают?
— Никогда не говорю «нет» или «да», 
если не знаю точно, но такого не слу-
чится в ближайшие два-три года. Сей-
час мы занимаемся другой идеей — 
конкурсом для новосибирских ком-
позиторов, приз — произведение по-
бедителя сыграют на фестивале.
— Собираетесь делать тематиче-
ские программы внутри фести-
валя?
— Для этого необходимо планирова-
ние за три года, чтобы все участни-
ки были готовы. На прошлом фести-
вале был небольшой акцент на духо-
вых, на этом — на медных. Я за ла-
коничность идей — лучше, когда 
их меньше. Вкусы публики поляр-
но разные, эта полярность и застав-
ляет зрителей приходить на концер-
ты не дважды и не трижды. А в прин-
ципе программные фестивали — от-
личная вещь, я сам участвовал в та-
ком в Зальцбурге, когда Чечилия Бар-
толи попросила сыграть с Гергиевым 
«Offertorium» Губайдулиной.
— Транссибирский арт-фестиваль 
заказывает Софии Асгатовне про-
изведение на 2019 год?
— Надеемся, что она примет наше 
предложение. А в 2018-м с Дэниелом 

Хоупом под управлением Саши Гет-
целя мы исполним концерт для двух 
скрипок с оркестром Марка Энтони, 
концерт заказан вместе с фестиваля-
ми в Германии и Турции.
— Казалось бы, психология вундер-
кинда требует побед всю жизнь, 
иначе вундеркинда ждет депрес-
сия. А вы без страха погружаетесь 
в болото ежедневных проблем…
— Во-первых, от болота меня защища-
ет наш директор, во-вторых, вундер-
киндом я себя никогда не чувствовал. 
Может, однажды — когда ехал с кон-
курса Венявского, где в 11 лет полу-
чил главный приз. Но это продолжа-
лось ровно до дверей квартиры, где 
меня встретила мама, тут же объяс-
нившая: если не перестану чувство-
вать себя гением, всю жизнь мне иг-
рать на свадьбах.
— Каково это — участвовать в кон-
курсе госзакупок на проведение 
фестиваля, носящего твое же имя?
— Участвуем, а что делать? Таков за-
кон. Мы недавно обсуждали с колле-
гами — Башметом, Гергиевым, мо-
ей женой Светланой, у которой то-
же свой фестиваль (жена Репина — 
прима-балерина Светлана Захаро-
ва.— 

”
Ъ“), что надо бы обратиться 

в Минкульт с предложением отме-
нить это правило для «именных» фе-
стивалей и тех, кто показал свою со-
стоятельность. Важно только понять 
критерии, а то любой фестиваль со-
чтут именным.

— А что, Башмет может проводить 
фестиваль Вадима Репина, а вы 
останетесь в партере?
— Наверное, это смешно.
— В Новосибирске вы проводите 
мастер-классы. Задумались о карь-
ере педагога?
— Только своим примером можно 
заставить проводить их других. Мне 
нравится, но я очень устаю — гораздо 
больше, чем от концертов. Может, по-
тому, что у меня нет техники препо-
давания. Я пытаюсь помочь, научить 
за одно-два занятие невозможно, но 
можно дать ребятам поиграть в зале, 
вдохновить, воодушевить, в чем-то 
поправить.
— Вы мечтаете сделать классиче-
скую музыку более популярной, но 
в истории ею всегда занимались 

немногие — аристократы с день-
гами, пара процентов увлеченных.
— И сегодня число интересующих-
ся не превышает трех процентов. Но 
я хочу, чтобы был выбор. Современ-
ная поп-культура чем привлекает? Ты 
отключаешься, тебе не нужно ни со-
участия, ничего, тебя бьет этот ритм: 
кстати, у поп-культуры есть чему поу-
читься — современные классические 
музыканты редко играют ритмично. 
Классика — о другом.
— Вы зачарованы числом профес-
сиональных скрипачей в Китае, их 
там 16 млн. Разве появление Пага-
нини или Ойстраха зависит от их 
количества?
— Конечно, здесь просто математика. 
Дело и в таланте, но если таланты зани-
маются чем-то другим, их нет в музыке.

— Музыканты любят играть без па-
уз на аплодисменты, но вам иног-
да обидно, что публика не хлопает 
между частями…
—… определенных концертов — 
Чайковского, Брамса, Сибелиу-
са. Не хлопать здесь неорганич-
но — сдержаться можно, только 
себя заставив. Есть аплодисмен-
ты и… аплодисменты. Если для 
тебя все внове, зачем сдерживать 
эмоции? Если не хлопают, арти-
сты порой нервничают: почему 
зал молчит? Никто не в восторге?
— Вы слышите эту разницу апло-
дисментов?
— Слышу. Но не могу объяснить как.

полная версия 
kommersant.ru/11927

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

«Если не перестану чувствовать себя гением —  
всю жизнь мне играть на свадьбах»
Вадим Репин о Транссибирском арт-фестивале

Триллер Даниэля 
Эспиносы снимает 
с космической темы 
романтично-гумани-
стический «скафандр» 
ФОТО FILMZ.RU
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Сегодня в Краснодаре сборная России  
проведет товарищеский матч  
против команды Кот-д’Ивуара

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

АВТОСПОРТ

«Формуле-1» ищут быстрое и простое решение
Новый чемпионат популярной серии может стать последним, в котором она предстанет в привычном виде 

В воскресенье стартует 68-й 
чемпионат мира «Формулы-1». 
В преддверии первой гонки сезо-
на, которая по традиции пройдет 
в Австралии, болельщики концен-
трируются в основном на спортив-
ных и технических составляющих 
первенства. И они, безусловно, 
важны. Однако, видимо, интерес-
нее даже то, что нынешний сезон 
может стать последним для «Фор-
мулы-1» в том виде, какой она 
приобрела за время владычест-
ва в ней Берни Экклстоуна. Ведь 
у новых владельцев серии, аме-
риканцев из Liberty Media, свои 
взгляды на то, какой должна быть 
самая престижная гоночная се-
рия мира.

«Формула-1» — вид спорта в не-
котором роде уникальный. И де-
ло тут не только в технической со-
ставляющей, хотя и она важна. А в 
том, что, несмотря на некую пред-
решенность, на то, что зачастую 
уже после первого поворота исход 
гонки ясен; на то, что имя чемпи-
она с большой долей вероятности 
можно назвать уже через пару не-
дель после старта первенства; на 
то, что само действо не отличается 
накалом страстей и наблюдать за 
ним можно, не сильно отвлекаясь 
от домашних дел; на то, что гонщи-
ки, которых некогда воспринима-
ли как героев, превратились в ро-
ботов, делающих исключительно 
правильные, предварительно одо-
бренные начальством вещи, «Фор-
мула-1» остается на удивление по-
пулярной. Причем настолько, что 
перед стартом каждого сезона бо-
лельщики, специалисты и сами 
гонщики с упоением, до хрипоты 
обсуждают, чего же ждать от ново-
го чемпионата.

Правда, справедливости ра-
ди нужно признать, что нынеш-
ний чемпионат все-таки не сов-
сем обычный. Дело в том, что вре-
мя от времени в «Формуле-1» все-та-
ки случаются встряски. И чаще все-
го они совпадают с внесением серь-
езных изменений в технический 
регламент. Так было, например, в 
2009 году, когда внезапно выстре-
лила команда Brawn, машина кото-
рой оказалась настолько удачной, 
что Дженсон Баттон успел создать 
достаточный отрыв, прежде чем к 
уровню его Brawn подтянулись дру-
гие команды. Лучше всех это полу-
чилось у Red Bull, лидер которой 
Себастьян Феттель впоследствии 
выиграл четыре чемпионата под-
ряд (2010–2013). Так было и в 2014 
году, когда вместо «нормальных» 
моторов команды стали использо-
вать нечто настолько сложное (ко-
личество деталей, используемых 
в силовых установках, возросло с 
4 тыс. до 10 тыс.), что только мото-
ристам Mercedes удалось создать 
что-то достойное. Вылилось это в 
три победы подряд гонщиков не-

мецкой команды — Льюиса Хэмил-
тона (дважды) и Нико Росберга.

Так вот, техрегламент на нынеш-
ний сезон здорово отличается от 
прошлогоднего. По новым прави-
лам машины стали шире и приземи-
стее. У них изменилась аэродинами-
ка (прижимной силы стало больше), 
решено использовать более широ-
кие покрышки, что автоматически 
дает прирост как в сцеплении с до-
рогой, так и в скорости. Причем по-
следний показатель вырос весьма 
значительно — в этом году круги бу-
дут преодолеваться на несколько се-
кунд быстрее, чем в прошлом. Нако-
нец, заметно ослаблены ограниче-
ния на доработку силовых устано-
вок по ходу сезона.

Как показали предсезонные те-
сты, лучше всех к новшествам при-
способились в Ferrari. Причем на-
столько, что многие поспешили 
объявить лидера «Скудерии» Себас-
тьяна Феттеля чемпионом 2017 го-
да. Впрочем, сам Феттель доволь-
но осторожно говорит о перспекти-
вах на сезон, отмечая очевидную, 
в общем, вещь: нельзя, основыва-
ясь только на тестах, делать прогно-
зы на весь чемпионат. «Каждая ко-
манда тестирует машины в разных 
условиях. Кто-то заливает больше 

топлива, кто-то меньше. Это все вы-
ливается в секунды на круге. Так 
что только после Австралии поя-
вится хоть какая-то достоверная ин-
формация»,— уверен четырехкрат-
ный чемпион мира. А вот Флавио 
Бриаторе, один из наиболее успеш-
ных менеджеров в истории «Форму-
лы-1», вообще уверен, что Mercedes 
попросту скрывает свой истинный 
потенциал. «Мне как итальянцу хо-
телось бы видеть победу Ferrari, но 
я уверен, что чемпионом снова ста-
нет Хэмилтон»,— сказал господин 
Бриаторе.

С ним согласны и букмекеры. 
Так, William Hill котирует Хэмил-
тона с коэффициентом 2,20 про-
тив 4,50 на Феттеля. Что примеча-
тельно, третьим (7,0) идет Валттери 
Боттас, заменивший в Mercedes за-
вершившего карьеру Нико Росбер-
га. А имеющий репутацию куда бо-
лее резвого гонщика Макс Ферстап-
пен из Red Bull — только четвер-
тый (9,0). Но, похоже, вера букме-
керов в техническое превосходст-
во Mercedes с лихвой компенсиру-
ет отставание — реальное или мни-
мое — Боттаса от Ферстаппена в 
резвости. И раз уж речь зашла о ко-
тировках букмекеров, будет спра-
ведливо упомянуть и единствен-
ного представителя России в «Фор-
муле-1» — Даниила Квята. Он коти-
руется с коэффициентом 751,0, что, 
конечно же, никак не отражает его 
гонщицкие способности, а гово-

рит лишь о том, что от Toro Rosso, 
за которую выступает Квят, не сто-
ит ждать чудес.

Однако даже если чемпионат в 
спортивном плане не принесет ни-
чего выдающегося, у него все равно 
есть шанс оказаться историческим. 
Дело в том, что нынешнее первен-
ство станет последним, прошед-
шим «по правилам» Берни Экклсто-
уна — человека, который за послед-
ние четыре десятка лет превратил 
«Формулу-1» в главное автоспортив-
ное событие мира. Господина Эккл-
стоуна в «Формуле-1» больше нет — 
новые владельцы серии попроси-
ли его на выход, мотивировав это 
тем, что он уже не тот. Он, дескать, 
мало продвигает «Формулу-1» в со-
циальных медиа, не внедряет но-
вые цифровые технологии, сотруд-
ничает не с теми спонсорами, пло-
хо развлекает публику, уводит гон-
ки на не самые перспективные 
рынки, пренебрегая богатыми ре-
гионами. Да и вообще, как заявил 
новый босс «Формулы-1» Чейз Кэ-
ри, всем надоело «шоу одного че-
ловека» и теперь все будет по-дру-
гому. Справедливости ради нужно 
сказать, что и сам Берни Экклсто-
ун был не в восторге от того, во что 
превратилась «Формула-1»,— в фев-
рале прошлого года он прямо на-
звал ее дерьмом. Правда, это было 
вызвано скорее тем, что Междуна-
родная автомобильная федерация 
(FIA), под эгидой которой и прохо-

дит чемпионат мира, навязывала 
господина Экклстоуну свои прави-
ла, а не тем, что он столь низко оце-
нил плоды труда всей своей жизни.

Очевидно, что Liberty Media не 
сможет в одночасье развернуть фор-
мульный корабль. Компании на это 
потребуется время. Но кое-что может 
произойти уже в этом году, и навер-
няка многое случится уже в будущем.

Так, американцы всерьез обсу-
ждают внедрение нового форма-
та трансляций гонок — в формате 
виртуальной реальности. Не безвоз-
мездно, разумеется. На платные ка-
налы планируется уводить и собст-
венно традиционные трансляции. 
Кстати, в Великобритании это уже 
дело решенное — с 2019 года «Фор-
мулу-1» будет показывать только Sky 
Sports и только на платных каналах 
(на данный момент десять гонок се-
зона в общем доступе показывает 
Channel 4). За это право Sky Sports 
будет платить по $150 млн ежегод-
но. При этом неизбежное падение 
телеаудитории «Формулы-1» Liberty 
Media, похоже, не пугает. Она, соб-
ственно говоря, падать начала уже 
давно и снизилась с 515 млн в 2011 
году до 400 млн в 2016-м. При этом 
доходы от телетрансляций, в том 
числе из-за отказа от бесплатно-
го показа, выросли с $490 млн до 
$550 млн. Так что болельщикам, по-
хоже, пора свыкаться с мыслью о 
том, что бесплатной «Формулы-1» 
скоро не будет.

Зато, не исключено, календарь 
расширят до 25 гонок, в основном за 
счет организации дополнительных 
этапов в США. В идеале же Liberty 
Media видит каждый этап «Форму-
лы-1» как событие, сопоставимое по 
масштабу с главным матчем в амери-
канском футболе — «Супербоулом», 
да еще и длящееся не пару дней, а по-
чти всю неделю.

Но все эти планы еще сотню раз 
будут корректироваться и пересма-
триваться. А вот что Чейз Кэри уже 
успел пообещать, так это снова сде-
лать гонки интересными, а гонщи-
кам вернуть статус героев. Чтобы 
этого добиться, на его взгляд, нуж-
но не так уж много — перестать ду-
шить команды техническим регла-
ментом и дать им возможность вы-
пускать на трассы гоночных мон-
стров, а не хрупкие, крошащиеся 
от малейшего контакта машины, к 
тому же еще и чрезмерно сложные 
и дорогие. То есть сделать «Форму-
лу-1» более, скажем так, американ-
ской, даже брутальной. Ведь, как за-
метил Льюис Хэмилтон, сейчас все 
сводится в основном к изящному 
колдовству вокруг аэродинамики. 
«В итоге мы все едем на пять секунд 
быстрее друг за другом, но и только 
— обгонов как не было, так и нет,— 
считает британец.— А вот дайте мне 
чистую, моторную, колесную мощь 
— и все будет иначе».

Учитывая прыть, с которой аме-
риканские боссы «Формулы-1» бе-
рутся за дело, нельзя исключать, что 
им удастся сделать то, что не смог 
Берни Экклстоун,— продавить со-
противление FIA, ценящей «Форму-
лу-1» как своего рода исследователь-
скую лабораторию куда выше ка-
ких-то там обгонов. И тогда она дей-
ствительно станет другой. Может, 
уже не супертехнологичной, но за-
то интересной.

Афсати Джусойти

Новые владельцы  
«Формулы-1» хотели бы  
видеть ее более американской    
ФОТО GETTY IMAGES FOR RED BULL/AFP

ФУТБОЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

Европейским клубам грозит жизнь по средствам
Президент UEFA изучает новые механизмы борьбы с гонкой расходов

Ставший в сентябре прошлого года президен-
том Союза европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Александр Чеферин впервые рассказал 
о методах, которыми он собирается реформиро-
вать европейский футбол. Их можно назвать не-
ожиданными. Господин Чеферин, которого, как 
выяснилось, беспокоит растущий разрыв меж-
ду грандами и остальными клубами, предлагает 
в перспективе дополнить введенную его предше-
ственником Мишелем Платини программу финан-
сового fair play (FFP) рядом более радикальных ин-
струментов из американского спорта — например, 
налогом на роскошь: его взимают с богатых и много 
тратящих команд в пользу других. Эксперты, впро-
чем, полагают, что сама структура европейского 
футбола делает такие новации маловероятными.

Свои заявления Александр Чеферин сделал на конфе-
ренции Football Talks в Лиссабоне, посвященной наибо-
лее актуальным проблемам в футболе, и их можно счи-
тать первым программным выступлением словенца, по-
сле того как прошлой осенью он был избран президен-
том Союза европейских футбольных ассоциаций. В этой 
должности господин Чеферин сменил отстраненного от 
деятельности Мишеля Платини, одну из главных жертв 
грандиозного коррупционного кризиса в футболе, кото-
рый разразился в 2015 году.

Выступление Александра Чеферина получилось до-
вольно неожиданным. В нем он сконцентрировался не 
столько на «грандиозных возможностях», которые дарят 
участникам футбольного рынка «технологический про-
гресс и глобализация», сколько на проблеме, которая, как 
он дал понять, является едва ли не самой болезненной в 
современном футболе. Под ней господин Чеферин по-
нимает «увеличивающийся разрыв» между лидерами и 
остальными клубами. И рывок в технологической и мар-
кетинговой областях, на взгляд президента UEFA, ее толь-
ко углубляет. «Мы не можем позволить величию некото-
рых оставить в тени остальных»,— сказал Александр Чефе-
рин, назвав упомянутый им процесс «серьезной угрозой».

Этой теме, надо сказать, уделял внимание и его пред-
шественник. Во многом именно с целью остановить гон-

ку расходов, локомотивами которой были сильнейшие 
клубы, в конце прошлого десятилетия Мишель Платини 
пролоббировал введение программы финансового fair 
play: она ограничивает расходы владельцев команд. Го-
сподин Платини считал ее ключевой и достаточной для 
того, чтобы оздоровить финансовую ситуацию в евро-
пейском футболе. Правда, со временем стало ясно, что 
клубы научились обходить положения FFP. И хотя ряд 
из них, к примеру «Манчестер Сити» и ПСЖ, были выну-
ждены уплатить крупные штрафы, реальный статус ни-

кого из нарушителей не пострадал (московское «Дина-
мо», не допущенное к участию в еврокубках и пережив-
шее переформатирование с существенным понижени-
ем бюджета,— исключение).

Как выяснилось, Александр Чеферин считает, что фи-
нансовый fair play функцию по поддержанию баланса и 
конкуренции не выполняет. Он предложил его допол-
нить, «изучив новые механизмы». К ним он отнес «на-
лог на роскошь, ограничения по составу и справедли-
вые трансферные правила». Они, по словам господина 
Чеферина, сократят «миграцию игроков» и предотвра-
тят «избыточную концентрацию талантов в нескольких 
командах».

Источники уверены, что на эту идею Александра Че-
ферина вдохновил опыт Северной Америки. В амери-
канских профессиональных лигах для создания конку-
рентной среды и в самом деле активно используются не-
рыночные инструменты, такие, как налог на роскошь 
— luxury tax. Он уплачивается за превышение потолка 
зарплат и в Главной бейсбольной лиге, и в Националь-
ной баскетбольной ассоциации по прогрессивной шка-
ле: чем больше превышение и чем чаще клуб на него 
идет, тем больше взимаемый процент. Схема дальней-
шего распределения luxury tax разная. В баскетболе все 
деньги делятся между клубами, не допускающими пре-
вышения, в бейсболе — лишь часть из них.

Генеральный секретарь Профсоюза футболистов и 
тренеров России Николай Грамматиков сказал 

”
Ъ“, что 

Александр Чеферин «в целом, конечно, верно понимает 
проблему и констатирует очевидные вещи». «В течение 
нескольких лет, начиная с четвертьфиналов Лиги чем-
пионов, мы смотрим за матчами одних и тех же команд, 
а клубы с громкими брендами и большими финансовы-
ми возможностями действительно забирают таланты. 
Хотя необходимо уточнить, что рост цен на игроков об-
условлен не только конкуренцией между сильнейшими 
командами, но и ростом стоимости медийных прав для 
ведущих чемпионатов. При этом зачастую прибыль клу-
бов, несмотря на это, не растет, поскольку доходы снова 
направляются на трансферы игроков»,— отметил госпо-
дин Грамматиков.

В любом случае, с точки зрения эксперта, реализовать 
свои инициативы президенту UEFA будет тяжело. «Для 
этого нужно, чтобы европейский футбол структурно по-
ходил на американские лиги, в которых клубы выступа-
ют учредителями. То есть необходим отказ от принципа 
relegation — выбывания в низшие дивизионы, а также 
установление потолка зарплат. И все это нужно осущест-
вить, несмотря на сложившуюся у клубов практику обма-
нывать друг друга. Историй, допустим, с занижением сум-
мы трансфера немало»,— заявил Николай Грамматиков.

Он уверен, что при продвижении своих идей Алек-
сандру Чеферину «придется столкнуться с сопротивлени-
ем грандов, которые и так не хотят делиться растущими 
доходами от Лиги чемпионов». По оценкам UEFA, в этом 
сезоне все поступления от еврокубков составят рекорд-
ные €2,35 млрд. На призовые участникам организация 
собирается выделить €1,72 млрд, из них €1,32 млрд пой-
дет участникам Лиги чемпионов (в предыдущем розыг-
рыше они получили €1,26 млрд), а €399,8 млн — участни-
кам Лиги Европы.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Регулярный чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Торонто» 2:5 (Зайцев («Торонто»), 1+1). «Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Нью-Йорк Айлендерс» 2:3 (Кулемин («Нью-Йорк Айлендерс»), 1+0). 
«Анахайм»—«Эдмонтон» 4:3.

Баскетбол
Евролига. Регулярный чемпионат
27-й тур. «Црвена Звезда» (Сербия)—«Олимпиакос» (Греция) 64:66 (овертайм). 
«Галатасарай» (Турция)—УНИКС (Россия) 75:67. «Реал» (Испания)—«Барселона» 
(Испания) 85:69.
Положение команд. 1. «Реал» — 20 побед. 2. ЦСКА (Россия) — 20. 
3. «Олимпиакос» — 19. 4. «Фенербахче» (Турция) — 17. 5. «Баскония» (Ис-
пания) — 16. 6. «Панатинаикос» (Греция) — 16. 7. «Анадолу Эфес» (Турция) — 
15. 8. «Црвена Звезда» — 15. 9. «Дарюшшафака» (Турция) — 13. 10. «Жальгирис» 
— 12. 11. «Галатасарай» — 10. 12. «Барселона» — 10. 13. «Маккаби» (Израиль, 
Тель-Авив) — 10. 14. «Бамберг» — 9. 15. УНИКС — 7. 16. «Милан» (Италия) — 7.
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Стремясь увеличить конкуренцию в футболе,  
президент UEFA Александр Чеферин задумался  
об инструментах из заокеанского спорта    
ФОТО REUTERS

Расписание гонок  
чемпионата «Формулы-1»
26 марта Гран-при Австралии Мельбурн

9 апреля Гран-при Китая Шанхай

16 апреля Гран-при Бахрейна Сахир

30 апреля Гран-при России Сочи

14 мая Гран-при Испании Барселона

28 мая Гран-при Монако Монте-Карло

11 июня Гран-при Канады Монреаль

25 июня Гран-при Баку 
 Азербайджана

9 июля Гран-при Австрии Шпильберг

16 июля Гран-при Сильверстоун 
 Великобритании

30 июля Гран-при Венгрии Будапешт

27 августа Гран-при Бельгии Спа

3 сентября Гран-при Италии Монца

17 сентября Гран-при Сингапура Сингапур

1 октября Гран-при Малайзии Куала-Лумпур

8 октября Гран-при Японии Судзука

22 октября Гран-при США Остин

29 октября Гран-при Мексики Мехико

12 ноября Гран-при Бразилии Сан-Паулу

26 ноября Гран-при Абу-Даби Яс-Марина
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